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Dos 1.302 acidentes na cidade, em 2023, 944 envolveram motocicletas; a falta de atenção, de modo geral, provocou 561 colisões.  Página 7

Motos são o principal problema do trânsito de CG
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Governo eleva limite do valor 
de compra do veículo para PcD

DE R$ 100 MIL PARA R$ 120 MIL

Do valor máximo aprovado, R$ 70 mil estarão isentos de ICMS para as pessoas com deficiência.  Página 3

Roda de Conversa 
marca lançamento 
de dois livros

Obras do gaúcho Tônio 
Caetano e da pernambucana 
Nathallia Protazio centralizam 
debate na Livraria A União.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado

João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 4 de janeiro de 2024Ano CXXX Número 289 |  R$ 2,50

Atentado no 
Irã deixa mais 
de 100 mortos 
e 170 feridos

Duas explosões ocorre-
ram, ontem, durante home-
nagem ao general Qassim Su-
leimani, assassinado em 2020.

Página 16

EPC comemora 
cinco anos e 
anuncia projetos 
para 2024

Portal de notícias e mo-
dernização do parque gráfi-
co estão entre as novidades 
da empresa para este ano.
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Pomadas para 
cabelo sem 
licença serão 
apreendidas

Agevisa-PB lembra que 
mais de 1.200 pomadas 
para modelar cabelos foram 
canceladas pela Anvisa.
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Barracas na orla 
terão que quitar 
débitos, mas não 
serão demolidas

Débitos à União terão 
que ser pagos em 30 dias 
para evitar perda do ponto 
comercial e demolições.
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Lacen ganha selo 
de excelência 
de programa 
nacional

Classificação é resultado 
de avaliação anual do Pro-
grama Nacional de Contro-
le de Qualidade (PNCQ).
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Prefeitura lança desafio verde à população 
Ideia é fazer João Pessoa atingir a marca de 500 mil árvores urbanas plantadas até 2030. 

Ontem, o prefeito Cícero Lucena plantou e distribuiu mudas na orla e pediu apoio dos pessoenses.
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n “Uma escola em Manaus é 
denominada Escola Estadual 
Solon de Lucena. Pensei tratar-
se de homônimo, mas era 
uma homenagem ao nosso 
presidente da década de 20”.

Ramalho Leite
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n “Flagro e recepciono, como 
literatura de alto nível, a mais 
recente produção literária de 
Tarcísio Pereira, o romance ‘A 
farsa do meu cadáver’, apreciado 
positivamente pela crítica”.

José Mário da Silva
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n “Que em 2024 seja possível 
investir mais em inovações 
revolucionárias, que não 
agridam o meio ambiente, 
que geram maiores resultados 
econômicos”.

Regina Amorim
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Os números impressionam tanto pelo lado negativo como positivo da rea-
lidade à qual eles se relacionam. Está a se falar aqui da quantidade de atendi-
mentos realizados, no ano passado, em dois dos maiores hospitais paraibanos, 
no caso, o Hospital Estadual de Emergência e Trauma Senador Humberto Lu-
cena, em João Pessoa, e o Hospital de Emergência e Trauma Dom Luiz Gonza-
ga Fernandes, em Campina Grande.

As duas unidades integram a rede hospitalar do Governo do Estado. No Trau-
ma de João Pessoa, foram atendidas 108.913 mil pessoas. Já o Trauma da Rainha 
da Borborema atendeu 112.367. Mais de 200 mil acolhimentos, em variadas es-
pecialidades. Ressaltando que as quedas continuam liderando as entradas nos 
dois hospitais, superando a procura em virtude de acidentes de trânsito, que 
não são poucos.

A violência, em suas diversas modalidades, é um dos mais destacados 
despachantes de pessoas para tratamento nos Traumas de João Pessoa e Campina 
Grande. Outros infortúnios, associados ao azar, ao acaso ou a outras causas não 
catalogadas pela razão, também encaminham muitos pacientes às duas famosas 
unidades hospitalares. E o movimento de socorristas, médicos, enfermeiros e 
pacientes é contínuo.

As ocorrências são um retrato da atribulada vida contemporânea, a exem-
plo de variados tipos de agressões físicas, ferimentos por armas de fogo e armas 
brancas, pedradas, pauladas, afogamentos, acidentes de automóveis e de bici-
cletas, queimaduras e choques elétricos. O corpo também tem lá suas responsa-
bilidades na composição desse quadro, com suas paradas cardíacas e seus aci-
dentes vasculares cerebrais.

A rotina de atendimentos nos Traumas estaduais de João Pessoa e Campi-
na Grande, somada à de todas as unidades hospitalares paraibanas, sejam esta-
duais, municipais ou da rede privada, remetem à necessidade de uma reflexão 
mais aprofundada acerca de imprevidências e convivências sociais – ou seria 
mais apropriado dizer desarmonias sociais? Mais prudência e menos violência 
ajudariam bastante.

A nota bem-sonante, neste concerto de tantas vozes e instrumentos, é o cui-
dado que tem o governo estadual de colocar em prática políticas públicas de de-
sarmamento de espíritos, diga-se assim, e de assistência médico-hospitalar em 
todo o território paraibano, de maneira a incentivar a paz e garantir atendimen-
to em saúde à população no estado inteiro. Mas tudo depende de cada um fazer 
a sua parte, em prol do bem comum.

Artigo

Juízo, em síntese
Editorial

Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com

O acesso à cultura através do Braille
Um jovem francês, chamado Louis Brail-

le, cego de um olho, ao conhecer o método 
Barbier, criado a partir de um pedido de Na-
poleão Bonaparte para que os seus soldados 
pudessem ler, no escuro, as ordens recebidas, 
decidiu, aos 15 anos de idade, criar um siste-
ma de leitura alternativa, diminuindo a quan-
tidade de sinais e facilitando uma decifração 
mais rápida. Os pontos em relevo podem ser 
percebidos pela parte mais sensível do dedo 
com apenas um toque, assegurando a leitura 
tátil. Surgia, então, em 1824, o que conhece-
mos hoje como “Sistema Braille”. 

O Braille só foi oficialmente introduzido 
no Brasil em 1854, quando, por autorização 
do imperador Dom Pedro II, foi fundado o 
Instituto Imperial dos Meninos Cegos. Até 
hoje o sistema é utilizado no país, claro que 
passando por atualizações adaptando-o à 
língua portuguesa. Sem dúvida, tornou-se 
um instrumento de grande importância para 
proporcionar autonomia ao dia a dia de pessoas 
cegas ou com deficiência visual.

A EPC – Empresa Paraibana de Comunica-
ção é um exemplo de inclusão cultural e social, 
oferecendo conhecimento através de suas pu-
blicações em Braille, tanto no Jornal A União, 
quanto na impressão de livros pela edito-
ra, para os portadores de deficiência visual. 
Desde 2017 a empresa se integra, enquanto 
instituição pública, ao esforço para difusão e 
divulgação do Sistema Braille, editando um 
jornal mensal, distribuído aos usuários com 
deficiência visual cadastrados. 

Na sua estrutura organizacional, existe um 
setor, com profissionais capacitados a produzir 
material impresso em Braille, tais como livros, 
manuais, folhetos, periódicos, cardápios, den-
tre outros, para atender pessoas físicas ou ju-
rídicas interessadas. No recente concurso pú-
blico realizado pela empresa foi aberta vaga 
para o cargo de transcritor do Sistema Braille. 
Em 2019 foi impresso o primeiro cardápio em 
Braille para estabelecimentos comerciais de 
bebidas e alimentos. Merece destaque a trans-
crição para o Braille do livro Fogo Morto, na 
oportunidade das comemorações dos 80 anos 
do seu lançamento, e a produção do folder do 
Museu José Lins do Rego. 

Hoje é celebrado o Dia Mundial do Braille, 
em homenagem à data de nascimento do seu 
criador. É um código universal que permite às 
pessoas cegas beneficiarem-se da escrita e da 
leitura, facilitando sua inclusão na sociedade 
e o pleno exercício de cidadania. Sabemos que 
a grande maioria das pessoas com deficiên-
cia visual tem pouco ou nenhum domínio do 
Braille, o que dificulta o acesso que lhes per-
mita produzir e trazer avanços para a cultura. 
O Sistema Braille precisa ser defendido como 
um patrimônio intelectual de toda a huma-
nidade. Em 2019, de acordo com o IBGE, exis-
tiam no Brasil mais de 6,5 milhões de pessoas 
com deficiência visual, sendo que 582 mil são 
cegas e seis milhões possuem baixa visão. No 
ambiente escolar, livros educativos, sinaliza-
ções e outros materiais devem estar disponí-
veis em Braille a fim de que todos os estudan-
tes se sintam acolhidos pelo sistema escolar.

Que nesta data possamos refletir melhor 
sobre a importância de mecanismos que co-
laborem com o desenvolvimento das pessoas 
cegas ou com baixa visão, que passam a ter 
suas vidas melhoradas a partir do acesso ao 
Sistema Braille, alcançando conhecimento, 
formação profissional e empregos. 

Neste ano de 2024 completará cem 
anos do término do governo do presiden-
te Solon de Lucena. Estando em Bananei-
ras a respirar o ar do mais ilustre filho 
da terra, cercado por obras que o torna-
riam imortal, resolvi abordar um aspec-
to da sua vida, desconhecido até por seus 
parentes. Por acaso, descobri na internet 
que uma das principais escolas de segun-
do grau de Manaus é denominada Esco-
la Estadual Solon de Lucena. A princípio, 
pensei tratar-se de um homônimo. Toda-
via, obtive a confirmação de que era uma 
homenagem ao nosso presidente da dé-
cada de vinte (1920/24). Porque razão, é 
o que vou explicar.

Devo dizer que tive dificuldade em 
saber os motivos dessa homenagem ao 
mestre escola paraibano que chegou à 
presidência do seu estado. Só recente-
mente, em contato com o presidente da 
Academia Amazonense de Letras, escri-
tor Roberto Braga, obtive detalhes dos 
méritos que levaram os amazonenses a 
homenagear o paraibano.

Decorria o ano de 1920 e a crise fi-
nanceira mundial atingiu o comércio da 
borracha que dava vida ao Amazonas, 
povoado desde 1877 por levas de nor-
destinos fugidos da seca e apoiados pe-
los manauenses. Uma Escola de Comér-
cio fora fundada anos antes e também 
foi atingida pelas dificuldades do erário, 
ameaçando fechar suas portas. Era go-
vernador então o oligarca Cesar do Rego 
Monteiro que acompanhava o desencan-
to dos manauenses com a crise em todos 
os setores, inclusive na educação. Sem 
forças para, sozinho, enfrentar o abalo 
sísmico de sua economia, o governador 
resolveu recorrer aos demais governado-
res de estado, notadamente os nordesti-
nos, na busca de ajuda para minorar os 
males do estado amazônico.  A grande 
maioria respondeu com o silêncio.

Da pequenina  Parahyba, porém, 
veio a única resposta efetiva e concre-
ta. O presidente Solon de Lucena, sen-
sibilizado com a aflição dos seus ir-
mãos coestaduanos do norte, promoveu 
subscrição pública, arrecadou recursos 
e encaminhou ao Amazonas, visando 
minorar o sofrimento do seu povo. Ade-

mais, Solon, em solidariedade, encami-
nhou ao Presidente da República infla-
mado apelo em nome dos paraibanos, 
pedindo socorro para o Amazonas. Daí 
por que, tempos depois, a antiga escola 
municipal de ensino comercial passou 
a tê-lo como patrono.

A imprensa registrou que o então 
prefeito Basílio Franco, de Manaus 
“aproveitou o grande auxílio enviado 
pelo governador Solon de Lucena, da 
Paraíba, e adquiriu medicamentos, fa-
zendas, gêneros alimentícios a fim de 
serem distribuídos com os infelizes de 
Manicoré”. O nome de Solon de Lucena 
que denominava a escola comercial, es-
teve sempre lembrado entre os benfei-
tores do estado do Amazonas e de Ma-
naus. A escola com o seu nome, depois 
de percorrer vários prédios, foi incorpo-
rada, posteriormente, à rede estadual de 
ensino e, hoje, em prédio próprio, tem a 
denominação de Escola Estadual Solon de 
Lucena. Está situada na Avenida Constan-
tino Nery, Bairro São Geraldo, Manaus. 
(Agradeço a pesquisa ao escritor Robério 
Braga, já citado acima)

Solon de Lucena e o Amazonas

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador
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humanidade

Rui Leitão

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A.
SECRETARIA DE ESTADO DA COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL

CONTATO: redacao@epc.pb.gov.br

A UNIÃO
Uma publicação da EPC

Av. Chesf, 451 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / 99117-7042
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacao@epc.pb.gov.br (Assinaturas)

ASSINATURAS:  Anual ..... R$350,00  /  Semestral ..... R$175,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

Gisa Veiga
GERENTE EXECUTIVA DE MÍDIA IMPRESSA

William Costa
DIRETOR DE MÍDIA IMPRESSA

Rui Leitão
DIRETOR DE RÁDIO E TV

Amanda Mendes Lacerda
DIRETORA ADMINISTRATIVA,  
FINANCEIRA E DE PESSOAS

Renata Ferreira
GERENTE OPERACIONAL DE REPORTAGEM

Naná Garcez de Castro Dória
DIRETORA PRESIDENTE

O U V I D O R I A : 9 9 1 4 3 - 6 7 6 2

Fica proibida a reprodução, total ou parcial, de matérias, figuras e fotos autorais deste jornal, sem prévia e expressa 
autorização da direção e do autor. Exceto para impressão de cópias, com o fiel e real conteúdo, para uso e arquivo pessoal.



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 4 de janeiro de 2024    3EDIÇÃO: Lilian Moraes
EDITORAÇÃO: Lucas Brito Geral

MAIS TEMPO 
PARA RANIERY

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

NOVO PARTIDO, CRIADO EM 2023, JÁ 
É O 3O MAIOR EM NÚMERO DE FILIADOS

REFORMA ADMINISTRATIVA 

CARÊNCIA “DE BONS PREFEITOS” 

FEVEREIRO: BOLSONARO EM JP 

Cícero Lucena confirma que fará uma reforma 
administrativa ainda este mês. É que alguns dos 
seus secretários irão disputar a eleição municipal 
de outubro. Existe a expectativa de que alguns 
dos novos auxiliares a serem anunciados virão 
de quadros do PSB.  

Avaliando o atual cenário da política guarabi-
rense, Raniery Paulino afirma que “Guarabira 
está carente de bons prefeitos”. Fazendo um 
recorte histórico sobre gestões do passado, ele 
reconhece “a contribuição do prefeito Zenóbio 
[Toscano], e de Roberto Paulino [seu pai], que 
foi o único prefeito a construir uma universidade, 
que foi a UEPB”.  

O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) deverá vir a 
João Pessoa no próximo mês, informa a assesso-
ria do pré-candidato a prefeito da capital, Mar-
celo Queiroga. O objetivo da visita de Bolsonaro 
é reforçar o apoio ao seu ex-ministro da Saúde 
e potencializar seu nome nesta pré-campanha. 
Pesquisas recentes colocam Queiroga em último 
lugar, com pontuação entre 2,4% e 3%.      

O deputado federal 
Wilson Santiago (Re-
publicanos), que está 
na condição de Secre-
tário de Representação 
Institucional da Paraí-
ba, em Brasília, afirma 
que não há previsão 
para seu retorno à Câ-
mara Federal. “Todo 
cargo de comissão de-
pende do governador”, 
disse. Quem gostou 
dessa fala, certamente, 
foi o suplente Raniery 
Paulino, que ficará, 
possivelmente, na titu-
laridade do mandato 
por muito mais tempo.  

O eleitorado brasileiro ainda não conhece o 
Partido Renovação Democrática (PRD), fundado 
em novembro do ano passado. Mas a legenda 
já se tornou a terceira maior do país em número 
de filiados. 1,3 milhão de pessoas integram o 
novo partido, que é resultado da fusão entre PTB 
e Patriotas. O PRD desbancou, nesse particular, 
o PSDB, que tem 1,31 filiados. 

“AVANÇANDO TODOS OS DIAS”, DIZ 
CÍCERO SOBRE AS TRATATIVAS COM 
O PSB EM RELAÇÃO À ELEIÇÃO DE JP

Intenção é garantir acesso a mais carros que atendam às necessidades dos PcDs

PB eleva para R$ 120 mil 
valor da compra de veículo

PESSOA COM DEFICIÊNCIA

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz-PB), elevou 
o limite do valor de compra do 
veículo para Pessoa com De-
ficiência (PcD) até R$ 120 mil 
desde o dia  1o janeiro de 2024, 
quando entrou em vigor o de-
creto regulamentando a medi-
da do convênio no âmbito do 
Conselho Nacional de Política 
Fazendária (Confaz), alterando 
o limite de compra de veículo 
de R$ 100 mil para R$ 120 mil.

 Conforme a legislação so-
bre a isenção, tem direito ao 
novo valor as pessoas com de-
ficiência física, visual, mental 
severa ou profunda, síndrome 
de Down e autistas.

  O secretário de Estado da 
Fazenda (Sefaz-PB), Marialvo 
Laureano, explicou como vai 
funcionar a alteração do novo 
valor. “Mostrando sensibilida-
de, o governador João Azevê-
do determinou que a Paraíba 
apoiasse esse aumento no va-
lor da compra do veículo na 
última reunião do Conselho 
de Política Fazendária (Con-
faz), pois os preços dos veícu-
los subiram acima da média 
nos últimos anos. Nesse sen-
tido, com apoio da Paraíba, 
por meio da Sefaz-PB, conse-

Somente as pomadas para 
fixar ou modelar cabelos auto-
rizadas pela Anvisa podem ser 
fabricadas, comercializadas e 
utilizadas em todo o território 
brasileiro. O diretor-geral da 
Agência Estadual de Vigilância 
Sanitária da Paraíba, Geraldo 
Moreira de Menezes, informou 
que as pomadas autorizadas es-
tão listadas no endereço https://
www.gov.br/anvisa/pt-br/as-
suntos/cosmeticos/pomadas/
pomadas-autorizadas, e qual-
quer produto ausente da lista 
deve ser imediatamente apreen-
dido pelos inspetores e/ou fis-
cais das Vigilâncias Sanitárias 
estadual e municipais, em ob-
servância à Resolução-RE nº 
3.566/2023/Anvisa, que proíbe 
a comercialização, distribuição, 
fabricação e propaganda dos re-
feridos produtos.

O suporte legal para a 
apreensão, conforme Geraldo 
Moreira, está disposto no art. 
9º da Resolução de Diretoria 
Colegiada (RDC) nº 814/2023/
Anvisa, que trata das condições 
para a regularização, comercia-
lização e uso de produtos desti-
nados a fixar e/ou modelar ca-
belos no território nacional. “O 

descumprimento da norma ca-
racteriza infração sanitária, sen-
do o infrator sujeito às penali-
dades estabelecidas na Lei nº 
6.437/1977”, explicou.

O diretor da Agevisa ressal-
tou que um total de 1.266 po-
madas para fixar ou modelar 
cabelos foram canceladas pela 
Anvisa na quinta-feira da sema-
na passada. A medida foi efeti-
vada por meio da Resolução-RE 
nº 4.972, de 28 de dezembro de 
2023, e o objetivo, segundo Ge-
raldo Moreira, foi garantir que 
só permaneça no mercado, à 
disposição dos consumidores, 
pomadas capilares produzidas 
em estrita observância às exi-
gências estabelecidas na RDC 
814/2023.

Regularização
Nos ter mos  da  RDC 

814/2023, é requisito obrigatório 
para a solicitação, junto à Anvi-
sa, de regularização de novos 
produtos cosméticos destina-
dos a fixar e/ou modelar cabe-
los, sem enxágue, a declaração 
de que a forma física destes seja 
“pomada” e/ou a presença do 
termo “pomada”, mesmo que 
em outros idiomas, no nome de-

clarado ou na arte de rotulagem 
apresentada.

Dentre as exigências expres-
sas na legislação sanitária na-
cional vigente, as petições de 
registro das pomadas capila-
res devem ser acompanhadas 
de (I) cópia da Licença Sanitá-
ria vigente emitida pela Auto-
ridade Sanitária competente ou 
comprovante de solicitação da 
Licença à Autoridade Sanitária 
competente correspondente ao 
ano vigente, acompanhado da 
cópia da última Licença emiti-
da; (II) a arte de rotulagem, con-
tendo modo de uso detalhado, 
incluindo a quantidade ideal 
de produto a ser aplicado, bem 
como as advertências obrigató-
rias previstas no art. 24 da RDC 
nº 752/022/Anvisa, que dispõe 
sobre a definição, a classifica-
ção, os requisitos técnicos para 
rotulagem e embalagem, os pa-
râmetros para controle micro-
biológico, bem como os requi-
sitos técnicos e procedimentos 
para a regularização de pro-
dutos de higiene pessoal, cos-
méticos e perfumes; (III) for-
mulação com a concentração 
inferior a 20% de álcoois etoxi-
lados, incluindo a substância 

Ceteareth-20 (CAS nº 68439-49-
6); (IV) avaliação de segurança 
cutânea e ocular, considerando 
a formulação, as condições reais 
de uso, entre outros aspectos, 
e (V) declaração/avaliação da 
empresa titular atestando a se-
gurança do produto.

Nos termos do art. 11 da 
RDC nº 814/2023, as empresas 
responsáveis pela fabricação e 
venda de pomadas para fixar 
e/ou modelar cabelos devem 
notificar à Anvisa todo relato 
de evento adverso grave tem-
poralmente associado aos seus 
produtos.

Alerta máximo
Na sexta-feira (29), a Agevi-

sa/PB divulgou recomendação 
de alerta máximo à população 
paraibana sobre os danos à saú-
de que continuam sendo cau-
sados por pomadas para tran-
çar cabelos e outros produtos 
cosméticos em várias regiões 
do país. O problema, segundo 
o diretor-geral da Agevisa/PB, 
Geraldo Moreira de Menezes, 
é grave e merece atenção espe-
cial tanto dos órgãos de promo-
ção e proteção da saúde pública 
quanto da sociedade em geral.

Produtos sem autorização serão apreendidos
POMADAS CAPILARES

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) destinou 26 camas 
motorizadas para o Complexo 
de Doenças Infectocontagiosas 
Dr. Clementino Fraga, na última 
terça-feira (2). As camas fazem 
parte da renovação do parque 
tecnológico da saúde estadual e 
serão instaladas na Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI) que está 
em reforma.

De acordo com o diretor-ge-
ral do Complexo, Gilberto Teo-
dózio, essas novas camas fazem 
parte da modernização do hos-
pital. “Estamos em reforma em 
toda a unidade, melhorando a 
estrutura física, modernizando 
os espaços e o serviço. Algumas 
alas já estão prontas e os usuá-
rios já estão usufruindo delas. 
Outras ainda estão passando 

por adequações, como é o caso 
da UTI que vai receber essas no-
vas camas e colchões”, ressaltou. 

O diretor lembrou ainda 
que no último mês o hospital 
também recebeu da SES novas 
cadeiras de descanso para pa-
cientes e seus acompanhantes e 
adquiriu novas cadeiras de ro-
das. “Queremos que a experiên-
cia de todos os nossos pacien-

tes seja positiva. Eles chegam 
ao nosso hospital precisando de 
atendimento e nós temos que vê
-los como um ser integral, que 
merece um atendimento de qua-
lidade”, finalizou. O Complexo 
de Doenças Infectocontagiosas 
Dro Clementino Fraga é referên-
cia estadual para o tratamento 
de Hanseníase, Hepatites virais, 
Tuberculose e HIV/Aids.

Hospital recebe novas camas elétricas para UTI
CLEMENTINO FRAGA

guimos elevar o valor do car-
ro para até R$ 120 mil. Os ci-
dadãos paraibanos, que estão 
dentro das categorias de isen-
tos, poderão comprar o veícu-
lo com esse novo valor, sendo 
que a isenção será de R$ 70 mil. 
Ou seja, o cidadão que é PcD 
ou tem familiar que tem autis-
mo ou Down passa a ter direito 
a comprar um veículo no valor 
de até R$ 120 mil, dos quais R$ 
70 mil serão isentos de ICMS”, 

detalhou Marialvo, acrescen-
tando que a medida vai per-
mitir que um maior número de 
pessoas tenha acesso a veícu-
los adaptados às suas necessi-
dades para deslocamento.

Qualidade de vida
  “Essa isenção alcança não 

apenas pessoas com deficiência 
no Estado da Paraíba, mas tam-
bém os pais com filhos autis-
tas ou com síndrome de Down 

que têm também direito à com-
pra com isenção. A intenção é 
garantir que todas as PcDs te-
nham acesso a veículos que 
atendam às suas necessidades 
de mobilidade, promovendo 
assim a inclusão e a qualidade 
de vida. Continuaremos traba-
lhando no Governo da Paraíba 
para encontrar soluções que se-
jam justas e também sensíveis 
à sociedade paraibana”, frisou 
o secretário Marialvo.

Benefício é destinado a pessoas com deficiência e a quem tem familiar autista ou com Down

Fo
to

: S
ef

az
-P

B

“NUM SEGUNDO 
MOMENTO”
 O ex-deputado estadu-
al Raniery Paulino foi 
novamente provocado 
a falar, em entrevista 
à rádio, se será ou não 
candidato a prefeito de 
Guarabira, no próxi-
mo ano. Ele ainda não 
crava sua candidatura, 
mas sabe que terá o 
apoio dos partidos da 
base do governador 
João Azevêdo se decidir 
entrar na disputa. “Sou 
um grande candidato 
a unir as oposições, 
mas a escolha do nome 
ocorrerá num segundo 
momento”, afirmou. 

A partir deste mês, as conversas acerca das de-
finições sobre a manutenção da aliança entre o 
Progressistas do prefeito Cícero Lucena e o PSB 
do governador João Azevêdo deverão ser defla-
gradas com mais regularidade. Na quarta-feira 
(3), o prefeito de João Pessoa afirmou que as 
tratativas com esse objetivo já estão em curso. 
“Avançando todos os dias”, disse a jornalistas, 
enfatizando que a parceria com o Governo do 
Estado continua sólida. João Azevêdo já decla-
rou, inúmeras vezes, que o apoio dos socialistas 
à reeleição de Cícero será mantido – o PSB in-
dicará o nome do vice, como ocorreu em 2020, 
com Leo Bezerra. Sobre os ataques que vem 
sofrendo de adversários, Cícero disse que vai 
“responder com trabalho”. E completou: “Não 
vamos participar de acusações levianas, vamos 
focar no que estamos fazendo. Minha missão 
coincide com os mesmos objetivos do governador 
João Azevêdo. Daí vem a 
tranquilidade de con-
tinuar esse trabalho. 
Conversamos todos 
os dias por telefone 
e vamos avançando 
no que for necessá-
rio”, afirmou. Fo
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A Federação das Associa-
ções de Municípios da Paraí-
ba (Famup) está disponibili-
zando a prefeitos e prefeitas 
o aplicativo GovFácil que une 
gestão e tecnologia, atrelado 
a num conceito simples e de 
fácil entendimento. A ferra-
menta oferece ao gestor todos 
os dados e as principais in-
formações da administração 
municipal na palma da mão 
de forma prática e rápida. O 
aplicativo garante a qualquer 
gestor público, independen-
temente da sua desenvoltura 
digital ou administrativa, a 
utilização da ferramenta dia-
riamente facilitando assim di-
versos processos da gestão.

“Esse é um importante 

aplicativo que os prefeitos e 
prefeitas filiados terão na pal-
ma da mão para planejar, exe-
cutar e saber de todas as infor-
mações de sua administração. 
Esse serviço disponibiliza-
rá, acima de tudo, as infor-
mações que o seu município 
precisa e também os núme-
ros da administração na pal-
ma da mão. É mais uma ação 
da Famup para garantir uma 
melhor administração”, desta-
cou George Coelho, presiden-
te da Famup.

De fácil entendimento e 
abastecido o tempo todo com 
as informações que o prefeito 
precisa ter do seu município, 
a ferramenta já está presen-
te em cerca de 300 prefeituras 

de 17 estados. Onde estiver, 
o administrador municipal 
pode consultar no celular ou 
computador a entrada e saída 
de dinheiro, situação das cer-
tidões, acompanhamento de 
convênios, entre vários outros.

O aplicativo vai ajudar ain-
da que os gestores não per-
cam prazos para contratação 
de projetos, e também servi-
rá como base de consulta rá-
pida em deliberações junto as 
secretarias e a Câmara de Ve-
readores, facilitando as ações 
de governança.

 O idealizador do Gov-
Fácil, Ismael Durães da Cos-
ta, explicou que o objetivo do 
aplicativo é unir gestão e tec-
nologia, atrelados num con-

ceito simples e de fácil enten-
dimento. “Com a ferramenta, 
o gestor público tem condi-
ções de acessar diariamente 
as informações do seu muni-
cípio, facilitando assim a sua 
gestão e deixando-a mais fácil 
de governar”, afirmou.

 Como adquirir
 Os interessados em ter 

o GovFácil nas administra-
ções devem procurar a em-
presa pelo (41) 98820-6832, 
via WhatsApp. Os prefeitos e 
prefeitas associados a Famup 
devem indicar duas pessoas 
dentro da prefeitura que terão 
acesso ao APP. Ao todo serão 
três acessos, o do prefeito e de 
mais outros dois servidores. 

Famup disponibiliza aplicativo GovFácil
GESTÃO E TECNOLOGIA APÓS TURNÊ

Paul McCartney dedica 
vídeo a fãs brasileiros 

Paul McCartney publicou 
um vídeo em seu Instagram, 
ontem, agradecendo ao pú-
blico brasileiro pela presença 
na turnê Got Back, que pas-
sou por Belo Horizonte, Brasí-
lia, Curitiba, Rio de Janeiro e 
São Paulo. “Paul encerrou sua 
turnê 2023 Got Back em cin-
co grandes cidades do Brasil, 
terminando com um grande 
show no Estádio do Maracanã, 
no Rio de Janeiro! Obrigado a 
todos que vieram”, lê-se na le-
genda do vídeo.

O músico comenta a emo-
ção de tocar no país: “Foi fan-
tástico” disse o ex-Beatle. Ele 
destaca a presença de jovens 

nos shows e agradece a recep-
ção do público brasileiro. O 
vídeo mostra alguns bastido-
res da turnê, como Paul rece-
bendo a placa de mais de dois 
milhões de ingressos vendi-
dos no Brasil, os momentos de 
concentração antes de subir ao 
palco e, claro a emoção dos fãs, 
que lotaram os shows nos está-
dios das cinco capitais.

O músico teceu elogios aos 
brasileiros: “É uma linda na-
ção. Quando você sobe ao pal-
co com uma plateia como essa, 
o sentimento é o mesmo de en-
contrar um amigo querido na 
rua que você não vê há muito 
tempo”, disse.

Lançado edital de chamamento público das agremiações que, após seleção, poderão participar da folia na capital

Funjope apoia blocos alternativos
CARNAVAL 2024

 A Prefeitura de João Pes-
soa, por meio de sua Fun-
dação Cultural (Funjope), 
lançou, ontem, o edital que 
regulamenta a concessão de 
apoio aos blocos alternativos 
do Carnaval de bairros da Ca-
pital. Aqueles que cumprirem 
as condições do edital serão 
selecionados para participar 
do pré-carnaval e do Carna-
val 2024 e contarão com apoio 
total de R$ 210 mil. “Com esse 
edital, a Funjope está estimu-
lando e fortalecendo o Car-
naval de João Pessoa, porque 
entendemos que, além das as-
sociações formais que exis-
tem na cidade, as comunida-
des, os polos mantêm uma 
força muito grande do Car-
naval. Por isso, a Prefeitura 
de João Pessoa sempre reser-
va um recurso específico para 
fortalecer esses blocos, mui-
tos deles são blocos de uma 
comunidade, de uma rua, de 
um território pequeno, então, 
eles precisam desse apoio fi-
nanceiro”, explica o diretor 
executivo da Funjope, Mar-
cus Alves.

 De acordo com o edital, 

são considerados blocos al-
ternativos os grupos que 
compõem a programação do 
Carnaval de bairros de João 
Pessoa, não filiados à Asso-
ciação Folia de Rua, à Liga 
Carnavalesca de João Pes-
soa e à Associação dos Ursos 
Carnavalescos de João Pes-
soa.  O edital e os formulários 
estão disponíveis no Portal 
da Transparência, no ende-
reço: https://transparencia.
joaopessoa.pb.gov.br/#/lici-
tacoes?id=2682.

 A inscrição é gratuita e os 
interessados podem se ins-
crever até o dia 12 de janeiro, 
exclusivamente pela platafor-
ma “1 Doc” no endereço ele-
trônico: https://joaopessoa.
1doc.com.br/b.php?pg=wp/
wp&passo=2&itd=5&g_id_
assunto=12750. A inscrição 
será processada mediante o 
atendimento de todas as con-
dições previstas no edital.

 O participante deve ficar 
atento, pois todo o processo 
vai ocorrer no mês de janei-
ro. No período de 15 e 16 se-
rão realizadas as análises do-
cumentais. A publicação do 

Blocos selecionados para participar do pré-carnaval e do Carnaval 2024 vão contar com apoio total de R$ 210 mil
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Três escritores, com ori-
gens e estilos diferentes, se 
reuniram, ontem à noite, 
para discutir temas perti-
nentes e diretamente liga-
dos à produção literária na 
contemporaneidade. Media-
da pelo paraibano Tiago Ger-
mano, a roda de conversa, 
que aconteceu na área ex-
terna da Livraria A União - 
Poeta Juca Pontes, no Espa-
ço Cultural, em João Pessoa, 
contou com a participação 
do gaúcho Tônio Caetano e 
da pernambucana Nathallia 
Protazio. Além dos aspectos 
da escrita e dos gêneros da li-
teratura brasileira, os escrito-
res debateram assuntos que 
envolvem o mercado edito-
rial e as barreiras territoriais 
em torno da construção das 
narrativas contemporâneas. 
O encontro marcou o início 
da temporada 2024 de lança-
mentos promovidos pela Li-
vraria da Empresa Paraibana 

Roda de Conversa acompanha lançamentos de dois livros
NA LIVRARIA A UNIÃO

Ítalo Arruda 
ianolivrura@gmail.com

resultado está prevista para o 
próximo dia 16. O participan-
te poderá recorrer nos próxi-
mos dias 17 e 18 desse mês e 
o resultado final deve ser di-
vulgado no dia 19 de janeiro.

 
Critérios 

 Poderão participar pes-
soas físicas maiores de 18 anos 

domiciliados em João Pessoa 
e que representem um blo-
co de Carnaval; pessoas jurí-
dicas de direito privado, com 
ou sem fins econômicos, com 
sede e foro em João Pessoa e 
que apresentem finalidade 
ou atividade de cunho artís-
tico e/ou cultural compatível 
com o objeto do edital.

 A falta de apresentação de 
quaisquer documentos de ins-
crição está entre os motivos 
que podem levar ao indeferi-
mento da inscrição. Não serão 
aceitas, também, propostas 
de pessoas físicas e jurídicas 
cujos dirigentes sejam mem-
bros do Poder Executivo, Le-
gislativo, Judiciário, do Minis-

tério Público ou do Tribunal 
de Contas do Estado. Essa res-
trição também é extensiva ao 
servidor público vinculado à 
Prefeitura de João Pessoa, en-
tidades vinculadas e respec-
tivo cônjuge, companheiro ou 
parente em linha reta, colate-
ral ou por afinidade até o ter-
ceiro grau.

Comunicação (EPC).  
Tônio Caetano aproveitou 

a ocasião para “lançar” em 
terras paraibanas a sua obra 
vencedora do Prêmio Sesc na 
categoria Contos, intitulada 
Terra nos cabelos. O livro, pu-
blicado pela editora Record, 
em 2020, traz 15 contos nos 

quais todos têm como prota-
gonista a figura de uma mu-
lher. “São várias mulheres de 
personalidades distintas. Mu-
lheres que amam, mulheres 
que roubam, mulheres que 
matam. Eu busquei com essa 
obra valorizar essa diversida-
de de mulheres”, contou o au-

tor, que visitou a Paraíba pela 
primeira vez.

Já a escritora Nathallia 
Protazio apresentou ao pú-
blico presente no salão da Li-
vraria A União dois livros 
de crônicas, sendo eles Pela 
hora da morte e Aqui den-
tro. O primeiro, lançado em 

2022, reúne 30 crônicas que 
foram escritas durante a pan-
demia de Covid-19, enquanto 
Protazio também trabalhava 
como farmacêutica. Segun-
do ela, as crônicas narram os 
acontecimentos do cotidiano 
daquela época tenebrosa, e 
eram escritas semanalmen-

te entre uma pausa e outra 
no trabalho. O segundo li-
vro, por sua vez, lançado em 
2020, traz, conforme afirmou 
a autora ao descrever a obra, 
“menos trabalho e consciên-
cia, e muito mais  subjetivida-
de e intuição”.

O jornalista, escritor e crí-
tico literário Tiago Germano, 
anfitrião da noite, recebeu os 
convidados com uma pro-
vocação sobre as narrativas 
curtas, que advêm dos con-
tos e das crônicas, estilos li-
terários adotados, respectiva-
mente, por Tônio e Nathallia 
em suas produções. “São dois 
gêneros que eu também pro-
duzo nessa mesma esfera. 
São gêneros inovadores em 
termos de mercado, uma vez 
que o romance tem uma certa 
supremacia enquanto o conto 
e a crônica são escanteados”, 
ressaltou Germano, pontuan-
do que, de modo geral, ainda 
existe preconceito com essa 
nova tendência. “Os edito-
res acham que não vendem”, 
acrescentou.

Escritor paraibano Tiago Germano media discussão com escritores sobre produção literária na contemporaneidade
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Para afastar risco de demolição dos estabelecimentos, quiosqueiros precisam quitar os débitos junto à União

Comerciantes devem se regularizar 
BARRACAS NO CABO BRANCO

Alinne Simões 

alinnesimoesjp@gmail.com

Ontem, representantes dos donos dos quiosques participaram de uma reunião na sede da SPU-PB que resultou no estabelecimento de um prazo para que os empreendedores do Cabo Branco paguem suas pendências

Pelo menos 10 barracas da 
orla de João Pessoa podem re-
gularizar a situação junto à 
Superintendência do Patri-
mônio da União na Paraíba 
(SPU-PB) evitando, assim,  o 
risco de  demolição como foi 
cogitado  na última terça-fei-
ra. Após a grande repercus-
são envolvendo as barracas da 
Praia do Cabo Branco, o supe-
rintende da SPU-PB, Giovan-
ni Giuseppe, reuniu-se ontem 
com os quiosqueiros e emi-
tiu um comunicado para es-
clarecer sobre o documento 
publicado no Diário Oficial 
da União (DOU), na terça-fei-
ra, que determinava “realiza-
ção de posse ou ocupação ilí-
cita de área da União, aterro e 
construção irregular, em imó-
vel da União”. 

Segundo o Superinten-
dente, o documento trata-se 
de uma notificação “pró-for-
ma” com objetivo de regula-

rização e não de demolição. 
“As notificações publicadas 
se referem, exclusivamente, à 
inadimplência do pagamento 
de indenização por ocupação 
irregular em área da União, 
conforme determina a legisla-
ção em vigor e com decisão ju-
dicial em favor da União para 
sua atuação”. 

Ele explica que essa situa-
ção se prolonga desde 2020 e 
que poderá ser regularizada 
nos termos previstos na legis-
lação em vigor, sem que haja 
para isso a demolição, “cuja ro-
tina tratou-se apenas de pra-
xe processual”. Dessa forma, 
ele informa que a SPU-PB tem 
realizado esforço conjunto com 
a gestão municipal para a rea-
tivação das ações relacionadas 
à gestão da orla, tais como rea-
tivação do Comitê Gestor Mu-
nicipal do Projeto Orla e algu-
mas ações de reordenamento 
do uso das praias. E acredita 
que em breve os dois órgãos de-
verão chegar a soluções viáveis 
no uso desses espaços públicos.
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“Primeiro quero 
agradecer ao 
superintendente pela 
sua sensibilidade e 
humildade em nos 
receber. Tivemos 
uma reunião muito 
proveitosa, onde ficou 
decidido que não 
vai haver demolição 
nenhuma, desde 
que os comerciantes 
regularizem os  
seus débitos

João Vitor

Depois de toda reper-
cussão e ameaça de remo-
ção dos 10 quiosques na orla 
de Cabo Branco, a Associa-
ção dos Microempresários 
da Orla Marítima de João 
Pessoa (Ameomar) convo-
cou uma audiência com o 
superintendente da SPU
-PB, Giovanni Giuseppe, 
que foi realizada na sede 
do SPU-PB, às 10h. 

Nessa reunião, ficou 
acordado que todos os res-
ponsáveis pelas barracas te-
rão até 30 dias, a partir da 
data de notificação, para 
regularizar a situação de 
seus estabelecimentos. Ou 
seja, quitar os débitos com 
a União. Em caso de não pa-
gamento da dívida, aí sim, 
os quiosques correm o risco 
de serem demolidos. 

O encontro contou com 

Responsáveis pelos quiosques têm 
até 30 dias para pagar dívidas

n 

Empreendedores 
com contas a 
pagar podem 
parcelar  
os valores 
devidos. Caso 
não cumpram 
acordo, podem 
perder o ponto 
comercial

O Laboratório Central de 
Saúde Pública do Estado da 
Paraíba (Lacen-PB), unidade 
integrante da rede de saúde 
do Governo da Paraíba, rece-
beu selo de classificação ex-
celente na avaliação anual do 
Programa Nacional de Con-
trole de Qualidade (PNCQ). 
De acordo com os critérios, 
têm direito ao recebimento 
dos selos de qualidade os la-
boratórios participantes do 
PNCQ que em sua avaliação 
anual, realizada de outubro a 
setembro, obtiverem a classi-
ficação “Excelente” ou “Boa” 
em pelo menos 11 avaliações 
mensais.

Durante todo o ano de 
2023, o Lacen-PB iniciou vá-
rios processos para adequa-
ções física e administrativa, 
revisão de documentos ope-
racionais padrões (POPs), 
implantação de ferramen-
tas tecnológicas e educação 
permanente de todo corpo 
técnico para atender os re-
quisitos das Normas ISO 
15.189 e 17.025. 

O resultado dessas cons-
tantes intervenções, realiza-
das pelas equipes da Gestão 
da Qualidade e do Núcleo de 
Educação e Pesquisa do La-
cen-PB, culminou na certifica-
ção do laboratório com nível 
de excelência pelas principais 
instituições de referência no 
cenário nacional.

De acordo com o diretor-
geral do Lacen-PB, Bergson 
Vasconcelos, a certificação 
foi possível, pois o laborató-
rio já participa de diversos 
processos de Avaliação Ex-
terna da Qualidade (AEQ). 
“Somos uma unidade que 
executa ensaios laboratoriais 
de altíssima complexidade 
para atender as demandas 
da Vigilância em Saúde que 
se subdivide em vigilâncias 
epidemiológicas, sanitárias, 
ambientais e do trabalhador. 
Sendo assim, se faz necessá-
rio que a Cultura da Quali-
dade esteja difundida em 
todos os laboratórios do La-
cen-PB e sua rede vincula-
da”, ressaltou.

Lacen recebe selo de classificação de excelência do PNCQ
RECONHECIMENTO

Além dessa certificação 
de excelência que o Lacen
-PB recebeu, os laboratórios 
de Microbiologia, de Imuno-
logia, de Micobacterioses e 
de Doenças Parasitárias, que 
compõem o Lacen-PB, recebe-
ram outros selos de qualida-
de com a certificação também 
de excelência da ControlLab 
para os diagnósticos de Tu-
berculose; certificação de ex-
celência da Fundação Eze-
quiel Dias para os ensaios 
de Dengue, Chikungunya, 
Linfócitos TCD4/CD8 e Lep-
tospirose; bem como para os 
ensaios de Leishmaniose Vis-
ceral Canina, Leishmaniose 
Visceral Humana e Doenças 
de Chagas.

“Entendemos que estamos 
em um processo constante 
de crescimento e aprendiza-
do, e que a interação e parti-
cipação dos demais segmen-
tos de saúde é fundamental 
para a consolidação da cultu-

Outras certificações para o laboratório

ra da qualidade na rede de saú-
de estadual. A sensibilidade 
e o comprometimento do se-
cretário de Estado da Saúde, 
Jhony Bezerra, e o apoio do go-
vernador João Azevêdo foram 
as molas propulsoras para o 

avanço do Lacen-PB”, explicou 
Bergson Vasconcelos.

Os selos e certificações da 
qualidade de reconhecimento 
ao Lacen-PB têm reflexo dire-
to na confiabilidade dos laudos 
disponibilizados à população, 

bem como nos dados e infor-
mações de Vigilância Labo-
ratorial fornecidas aos gesto-
res em saúde das três esferas 
governamentais, para funda-
mentar suas decisões e estra-
tégias baseadas em evidências.

Diretor-geral do Lacen destacou que a equipe está em um constante processo de aprendizagem

Foto: Secom-PB

Foto: Edson Matos Foto: Evandro Pereira

a presença de João Vitor Ra-
malho, presidente da Ameo-
mar, do vereador Marcos 
Henrique e dos comercian-
tes. “Primeiro quero agrade-
cer ao superintendente pela 
sua sensibilidade e humil-
dade em nos receber. Tive-
mos uma reunião muito pro-
veitosa, onde ficou decidido 
que não vai haver demoli-
ção nenhuma, desde que os 
comerciantes regularizem 
os seus débitos”, revelou o 
João Vitor. 

Ele informou ainda que 
para facilitar o pagamento 
dessas dívidas, os comer-
ciantes terão a oportunida-
de de parcelar os valores. 
“O SPU está encontrando a 
melhor forma de fazer com 
que a situação seja regula-
rizada e nenhum comércio 
seja demolido”.
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Prefeito Cícero Lucena lançou a campanha de 
conscientização ambiental e plantou mudas na orla

João Pessoa deve 
receber 500 mil 
árvores urbanas

ATÉ 2030

O prefeito Cícero Luce-
na deu início, ontem, a uma 
grande campanha de cons-
cientização ambiental, com 
o objetivo de fazer João Pes-
soa atingir a marca de 500 
mil árvores urbanas planta-
das até 2030. O gestor fez o 
plantio de mudas na orla de 
Cabo Branco, na ação Ten-
da Verde, e convocou a po-
pulação para participar da 
causa, em um compromis-
so da capital com o meio 
ambiente.

 “A prefeitura está reali-
zando a sua parte, mas tam-
bém convocando a popula-
ção para fazer aquilo que 
ela pode fazer. Então, juntos 
temos o desafio de chegar a 
500 mil árvores na cidade 
e todos podem colaborar. 
A prefeitura está na linha 
de produção de aquisição 
de mudas, para que pos-
samos espalhar por toda 
parte - pelos parques que 
estamos fazendo, você na 
sua casa, nos seus condo-
mínios particulares, para 
que possamos demonstrar 
que João Pessoa é a cida-
de com qualidade de vida, 
também na questão am-

biental”, afirmou o prefei-
to. Hoje, João Pessoa conta 
com cerca de 200 mil árvo-
res urbanas e a meta é plan-
tar 300 mil, com cerca de 50 
mil por ano até 2030. Esse 
compromisso foi assumi-
do durante participação do 
prefeito na COP28, Confe-
rência das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáti-
cas, realizada em novembro 
do ano passado, em Dubai, 
nos Emirados Árabes.

 
Mudas

Durante a ação de on-

tem, a Secretaria de Meio 
Ambiente (Semam) fez a 
distribuição de mudas de 
aroeira para os frequenta-
dores da orla de Cabo Bran-
co e também deu sequência 
ao plantio de coqueiros na-
tivos, que desde 2021 che-
ga a 1.040. O secretário de 
Meio Ambiente de João Pes-
soa, Welisson Silveira, tam-
bém ressaltou a importân-
cia da população colaborar 
com a meta da gestão mu-
nicipal.

“Essa ação busca des-
pertar o olhar e o sentimen-
to das pessoas para levar 
uma planta para casa, fazer 
esse plantio, colaborar para 
a gente chegar a 500 mil ár-
vores plantadas em áreas 
urbanas da cidade. Iremos 
fazer o transplante de ou-
tros coqueiros que estão em 
situação passível de reloca-
ção, tentando atingir uma 
meta de dois mil coqueiros 
estabelecidos pelo nosso 
prefeito. Com isso, a gente 
precisa trazer a cidade mais 
verde, com conforto térmi-
co e todos os benefícios que 
as árvores nos trazem”, afir-
mou o secretário.

Durante a ação, a popu-
lação se mostrou interessa-
da em aderir ao projeto. A 
dona de casa Suênia Lacer-
da, por exemplo, adquiriu 
uma muda de aroeira e de-

monstrou consciência am-
biental. 

 “A gente precisa garan-
tir a qualidade de vida na 
nossa cidade, com mais ver-
de, com compromisso com 

as futuras gerações. Eu te-
nho certeza que, se cada um 
fizer a sua parte, a gente 
atinge essa meta e vai fazer 
um bem muito grande ao 
meio ambiente”, afirmou.

População se mostrou disposta a 
se engajar no projeto ambiental 

n 

Durante a 
ação Tenda 
Verde, gestor 
convocou a 
população 
para assumir o 
compromisso 
de disseminar 
o verde pela 
cidade 

• Os moradores de João Pessoa podem solicitar o plantio de árvores em suas ruas. O pedido pode ser 
feito pelo novo aplicativo “João Pessoa na Palma da Mão”, ferramenta que possibilita o acesso aos servi-
ços da prefeitura pelo celular. 
Após baixar o app, basta ir em “Serviços”, procurar por “Autorização Arbórea” e preencher a solicita-
ção informando dados para contato e uma foto do local.
 A Semam também tem realizado plantio de árvores nos bairros que estão recebendo novas pavimenta-
ções, onde o proprietário de um imóvel aceite adotar uma muda.

Serviço

Capital conta, hoje, com cerca de 200 mil árvores. Meta é plantar 50 mil espécies a cada ano

Foto: Sérgio Lucena/Secom-JP

Com o ano começando, 
muitas pessoas estão de fé-
rias e fazendo planos para via-
jar e repor as energias. Esse 
período de descanso é uma 
ótima oportunidade de visi-
tar uma unidade de saúde ou 
um ponto extra para colocar a 
vacinação em dia e, desta for-
ma, manter a caderneta de va-
cinação atualizada. 

Para os viajantes, a vacina 
deve ser feita com no mínimo 
quatro semanas de antecedên-
cia. Além de garantir a segu-
rança, muitos países utilizam 
essa proteção como pré-requi-
sito para admissão de novos 
visitantes.  

 “Além da proteção, a va-
cinação é fundamental para 
frear a disseminação das 
doenças. Uma vez vacina-
da, a pessoa estará se prote-
gendo tanto individualmente 
quanto coletivamente”, expli-
cou Danielle Melo, gerente 
de Vigilância Epidemiológi-
ca da Prefeitura de João Pes-
soa.  “Mesmo que a pessoa 
não vá viajar neste início de 
ano, é de grande importância 
que se atentem à necessidade 
de manter a caderneta de va-
cinação sempre atualizada”, 
completou a gestora.

Período de férias é propício para atualizar calendário vacinal
PREVENÇÃO

Locais de vacinação de hoje 
 

• Unidades de Saúde da Família (USFs)

Horário: 7h às 11h e das 12h às 16h (de segunda a sexta-feira)

*exceção: Alto do Céu 2, Roger 3, Cruz das Armas 4, Anayde Beiriz 

e Jardim Planalto

 

• Policlínicas Municipais e Centro Municipal de Imunização

Horário: 8h às 16h (de segunda a sexta-feira)

 

• Home Center Ferreira Costa

Horário: 12h às 21h (de segunda a sexta-feira)

8h às 16h (sábado)

 

• Shopping Sul

Horário: 12h às 21h (de segunda a sexta-feira)

10h às 16h (sábado)

 

• Shopping Tambiá

Horário: 12h às 20h (de segunda a sexta-feira)

9h às 16h (sábado)

 

• Vacinação Domiciliar

Agendamento: (83) 98645-7727 – (Apenas whatsapp)

Horário: 8h às 16h (de segunda a sexta-feira)

Saiba mais

Turistas
Os órgãos de Vigilância Sa-

nitária e Epidemiológica reco-
mendam que os turistas es-
trangeiros venham ao Brasil 
com o esquema de vacinação 
completo para difteria, tétano 
e poliomielite, de acordo com 
as indicações preconizadas no 
país de origem. Há, ainda, al-
gumas regiões onde se faz ne-
cessário tomar a vacina que 
protege contra a Febre Ama-
rela, indicada para residentes 
e viajantes que se destinam às 
Áreas com Recomendação de 
Vacinação (ACRV), com pelo 
menos 10 dias de antecedên-
cia da data da viagem.  

 Seguindo a programação 

preventiva planejada pela Se-
cretaria de Saúde, hoje a atua-
lização da caderneta com to-
das as doses das campanhas 
ativas e da programação de 
rotina podem ser administra-
das nas unidades de saúde da 
família, que funcionam das 7h 
às 11h e das 12h às 16h, no Cen-
tro Municipal de Imunização 
e nas Policlínicas Municipais, 
que atendem no período das 
8h às 16h.

Estão disponíveis também 
três pontos extras localizados 
no Shopping Sul, no bairro dos 
Bancários, e no Home Center 
Ferreira Costa, às margens da 
BR-230, que atendem de se-
gunda a sexta-feira, das 12h 

às 21h, e no Shopping Tambiá, 
que agora também conta com 
um ponto fixo, funcionando 
das 12h às 20h. Ambos com a 
administração de todas as va-
cinas, que fazem parte do ca-
lendário de rotina e das cam-
panhas ativas, facilitando a 
vida do usuário que não pode 
ir até um serviço de saúde du-
rante o horário comercial.

 Todos os imunizantes dis-
poníveis das campanhas ati-
vas (Covid-19 ou Influenza) 
podem ser administrados si-
multaneamente com qualquer 
outro que faz parte do calen-
dário de rotina, em qualquer 
intervalo de tempo, na faixa 
etária de seis meses de idade 
ou mais.

 
Documentação 

Para ter acesso à vaci-
na contra Covid-19, o usuá-
rio deve apresentar um do-
cumento oficial e o cartão de 
vacina, que comprove outras 
doses do imunizante, além 
do Cartão SUS. Já para rece-
ber a vacina contra Influen-
za e demais vacinas do calen-
dário de rotina, é importante 
levar o cartão de vacina, Car-
tão SUS e um documento ofi-
cial do usuário.

Imunização é fundamental para frear a disseminação de doenças

Foto: Secom-JP
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Campina Grande regis-
trou 1.302 acidentes nas suas 
ruas e avenidas durante o ano 
de 2023. A falta de atenção 
por um dos envolvidos foi 
responsável por 561 aciden-
tes, conforme os dados do 
Núcleo de Estudos de Aci-
dentes (Neat), orgão da Su-
perintendência de Trânsito 
e Transporte Público (STTP). 
Já o desrespeito à sinalização 
ocasionou 251 acidentes. Ou-
tros 149 ocorreram por conta 
da velocidade acima do per-
mitido na via.

O Neat destacou ainda 
que, do total de acidentes, 944 
motos estiveram envolvidas 
nos acidentes. Em 576 deles, 
tinham carros incluídos. Com 
motonetas foram 88.

O mês de junho foi o de 
maior número de aciden-
tes, ao todo com 140, perío-
do em que se realiza o Maior 
São João do Mundo, com 31 
noites de festa no Parque do 
Povo, além de eventos nos 
distritos de Galante e São 
José da Mata, e em locais pri-
vados, como casas de shows, 
bares e restaurantes.  Em se-
gundo lugar ficou o mês de 
janeiro, com 120 acidentes. O 
terceiro mês com mais regis-

Dados da STTP apontam que, do total de 1.302 sinistros registrados no ano passado, 944 envolveram motocicletas

Motos lideram acidentes em CG  
IMPRUDÊNCIA

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

tro foi agosto, com 117.
As avenidas que mais re-

gistraram acidentes foram a 
Almirante Barroso, Francis-
co Lopes, Floriano Peixoto e 
Assis Chateaubriand.

Conforme informações do 
Neat, a maior parte dos ocor-
ridos, ou seja, 36,41% foi regis-
trada no período da tarde. Já 

à noite, as autoridades veri-
ficaram 29,72% do total. Pela 
manhã foram 29,11%. A coor-
denadora do Neat Vanessa 
Albuquerque revelou que o 
monitoramento semanal faz 
uma análise sistemática mos-
trando os horários e dias em 
que mais acontecem os aci-
dentes. “Esses acidentes ocor-

rem com mais frequência nos 
finais de semana, iniciando já 
na sexta, com a maioria regis-
trada nos períodos da tarde e 
noite, o que sugere uma mis-
tura de álcool e direção. Ou-
tro fato importante é que veri-
ficamos muitos acidentes nas 
manhãs da segunda-feira, um 
indício da chegada dessa po-

pulação flutuante”, frisou.
Pelos dados do Neat, os 

principais tipos de aciden-
tes foram: colisão transversal, 
com 25,58%; queda de moto, 
com 22,6%; colisão lateral com 
17,97%; colisão traseira, com ou-
tros 11,06%; e atropelamento 
com 9,29%. Esses números são 
de primeiro de janeiro a o últi-

mo dia 20 de dezembro, e po-
dem aumentar, visto que ainda 
não foram ainda contabiliza-
dos os sinistros ocorridos nos 
últimos 10 dias do mês, quan-
do é registrado uma maior mo-
vimentação no trânsito em de-
corrência das pessoas saírem 
de casa para as compras das 
festas de fim de ano.

Atropelamentos de pedestres representam 9,29% dos casos de acidentes registrados e a falta de atenção foi responsável por 561 ocorrências
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Já estão presos os dois 
suspeitos de cometerem 
um duplo homicídio nas 
últimas horas da terça-
feira, na Grande João 
Pessoa. A prisão da du-
pla foi realizada pela Po-
lícia Militar e aconteceu 
em flagrante, resultando 
ainda na apreensão de 
duas pistolas, munições 
e carregadores.

De acordo com o Ba-
talhão Especializado em 
Policiamento Turístico 
(BEPTur), o crime aconte-
ceu na comunidade Cas-
telinho, na região do Bes-
sa. Em um cerco rápido, 
policiais do BEPTur cap-
turaram os acusados que 
tentaram fugir.

Os suspeitos estavam 
em posse de duas pisto-
las de 40 e nove milíme-
tros, além de carregado-
res comuns e em caracol, 
que tem maior capacida-
de de armazenamento 
de cartuchos, 31 muni-
ções e dois celulares fo-
ram apreendidos.

PM prende 
suspeitos 
de duplo 
homicídio

EM FLAGRANTE

A Polícia Civil da Paraí-
ba inicia o ano 2024 com a 
elucidação de mais um cri-
me grave. Trata-se da prisão 
do homem que matou Mi-
chel Rocha Diniz, crime co-
metido no dia 26 de outubro 
de 2023, no bairro de Man-
gabeira, em João Pessoa. A 
prisão foi realizada na ter-

ça-feira, por policiais da De-
legacia de Crimes contra a 
Pessoa (DCCPES) da capital.

O suspeito apontado 
como autor do homicídio 
é primo da vítima. De acor-
do com as investigações, 
eles moravam na mesma 
residência e tiveram uma 
discussão por causa da 

venda de um aparelho ce-
lular. O investigado usou 
uma pedra grande para 
matar Michel.

Após o crime, o autor do 
delito fugiu para o estado do 
Rio Grande do Norte, mas 
voltou à Paraíba. A DCCPES 
obteve informações desse 
retorno e foi até o local in-

formado, fazer a captura do 
investigado. Ele está preso e 
à disposição da Justiça. 

Crime elucidado
Uma tentativa de homi-

cídio foi elucidada pela Po-
lícia Civil da Paraíba, com o 
autor preso em menos de 48 
horas após o crime. O caso 

aconteceu na noite do dia 
30 de dezembro de 2023, no 
município de Juazeirinho. 
Os policiais da 23a Delegacia 
Seccional iniciaram as dili-
gências que resultaram na 
prisão do investigado.

Vítima e acusado estavam 
em um posto de combustí-
veis abandonado, no Cen-

tro da cidade, quando a víti-
ma foi ferida a golpes de faca. 
O suspeito da violência, que 
é condenado do sistema se-
miaberto, tentou reagir à pri-
são, mas foi contido e levado 
à delegacia. A prisão do sus-
peito do crime foi comunica-
da à Justiça, para as devidas 
providências legais.

Polícia Civil prende investigado por assassinato cometido em JP
ELUCIDADO

A Polícia Federal defla-
grou, na manhã de ontem, 
a Operação Harpia II, com o 
objetivo de combater a explo-
ração sexual infantil. Foram 
cumpridos um mandado de 
prisão preventiva e um man-
dado de busca e apreensão em 
Santa Rita, na Região Metro-
politana de João Pesoa.

O cr ime invest igado 
está previsto no Estatu-
to da Criança e do Adoles-
cente (ECA), cuja pena pode 
chegar a quatro anos de re-
clusão. O preso foi encami-
nhado para sede da Polícia 
Federal onde aguardará au-
diência de custódia. Em tese, 
os investigados responde-
rão pelos crimes de armaze-
namento, compartilhamen-
to e produção de material de 
abuso sexual infantil e estu-
pro de vulnerável.

 
Primeira etapa

A Polícia Federal deflagrou 
a primeira parte da Operação 
Harpia no dia 23 de novem-
bro, a Operação Harpia, oca-
sião em que foram cumpridos, 
simultaneamente, mandados 
de busca e apreensão em 24 

estados e no Distrito Federal. 
A ação está a cargo da Coorde-
nação de Repressão a Crimes 
Cibernéticos Relacionados ao 
Abuso Sexual Infantojuvenil 
da Polícia Federal. 

A operação nacional alme-
ja a prisão de ofensores se-
xuais de crianças e o resgate 
de vítimas, gerando um maior 
impacto social e consequente 
atenção para a ocorrência des-
se tipo de delito.

O trabalho policial é fruto 
de investigação iniciada na 
Diretoria de Combate a Cri-
mes Cibernéticos da Polícia 
Federal, onde foi realizada a 
análise de notícias de crimes 
relacionadas ao abuso sexual 
infantojuvenil on-line. Foram 
produzidos os relatórios de 
análise para que as unida-
des regionais da PF dessem 
prosseguimento às investi-
gações, com o cumprimen-
to das medidas cautelares 
no âmbito de uma operação 
em todo o Brasil. A Harpia é 
uma espécie de ave de rapi-
na que tem os olhos sempre 
atentos e é exímia caçadora, 
relacionando-se com o obje-
tivo da operação.

Operação da PF mira 
pornografia infantil

EM SANTA RITA

Um caminhão com uma 
carga de gesso colidiu com 
uma viatura da Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) na 
madrugada de ontem, na 
BR-230, no km 123, em Ria-
chão do Bacamarte, no 
Agreste da Paraíba.

Policiais rodoviários 
federais estavam no local 
afastando gado que estava 
na rodovia. A via estava si-
nalizada, indicando que es-
tava acontecendo uma ação 
no local. A viatura da PRF 
que estava com o giroflex ati-
vado, se encontrava na trans-

versal ao mesmo tempo que 
os policiais rodoviários es-
tavam afastando os animais 
do local. O caminhão carre-
gado com gesso colidiu na la-
teral da viatura, que foi joga-
da para a outra faixa da pista.

O motorista do caminhão 
fugiu e abandonou o veículo 
cerca de 1 km depois do local 
do acidente. Não houve feria-
dos e a PRF ainda investiga o 
que causou a colisão.

Veículos recuperados
A PRF recuperou, no de-

correr de fiscalizações no 

primeiro dia útil do ano, 
na terça-feira, em Campina 
Grande e Sobrado, dois veí-
culos, um Jeep Renegade e 
uma Honda CG 125. 

O veículo conduzido por 
um homem de 38 anos ti-
nha registro de apropriação 
indébita por locação sem 
devolução e a Honda CG 
125 Fan, conduzida por um 
homem de 33 anos, possuía 
um registro de roubo/furto. 
Os dois suspeitos foram de-
tidos pelos policiais e enca-
minhados para a Delegacia  
de Polícia Judiciária.

Caminhão com carga de gesso colide 
com viatura da PRF na BR-230

NO AGRESTE

Viatura foi atingida por caminhão, mesmo tendo sinalização com alerta na rodovia
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Empresa surgiu com o intuito de integrar os veículos de rádio e mídias impressas governamentais e fortalecê-los

EPC comemora cinco anos de criação
MARCO

Alexsandra Tavares 

lekajp@hotmail.com

Iniciativa possibilitou que a Empresa Paraibana de Comunicação estabelecesse padrões de qualidade e solidez financeira do Jornal A União, da Editora A União (à esq) e das rádios Tabajara e Parahyba FM (à dir)

Uma empresa jovem, que 
envolve veículos de comuni-
cação consolidados na Paraí-
ba e, levando em conta sua 
constante política de evolução 
e aperfeiçoamento, ainda tem 
muitos voos a alçar no merca-
do paraibano. Assim é a Em-
presa Paraibana de Comuni-
cação (EPC), que nesse mês de 
janeiro comemora cinco anos 
de seu surgimento. 

Foi em 2 de janeiro de 2019 
que a Medida Provisória (MP) 
no 276 alterou a denominação 
Rádio Tabajara da Paraíba S.A. 
e deu o pontapé à EPC, que reú-
ne as rádios e os meios impres-
sos. Em abril do mesmo ano, a 
Medida Provisória foi converti-
da na Lei no 11.306, alterando a 
denominação da antiga Rádio 
Tabajara, absorvendo A União.

“A EPC surgiu para prestar 
um serviço de comunicação de 
qualidade à sociedade paraiba-
na por meio de seus diversos 
instrumentos na área de radio-
difusão, com as duas emisso-
ras de rádio FM  - que é a Rádio 
Tabajara 105.5 e a Parahyba FM 
103.9, cada uma com progra-
mações diferentes; e pelo que 
o pessoal conhece como Jornal 
A União, mas que na verdade é 
um complexo industrial de co-
municação”, afirmou William 
Costa, diretor de Mídia Impres-
sa da EPC.

Segundo ele, esse comple-
xo industrial engloba o Jornal 
A União, que registra as princi-
pais notícias diárias da Paraíba, 

do Brasil e do mundo,  e o Diá-
rio Oficial do Estado (DOE), que 
publica os atos administrativos 
do Governo do Estado, bem 
como editais e balancetes da 
iniciativa privada e prefeituras. 
Nesse conglomerado ainda es-
tão incluídos a Gráfica A União, 
que atende as demandas inter-
nas da EPC e também do mer-
cado externo com a impressão 
de livros, revistas etc.; a Edito-
ra A União, o setor de Impren-
sa Braille e a Livraria A União, 
que no dia 2 de fevereiro com-
pleta um ano de funcionamen-
to. Ainda vale lembrar que o 
Jornal A União completará 131 
anos de existência esse ano. 

Todos esses veículos vêm 
alcançando destaque no esta-
do e vão além do papel primei-
ro, que é o de comunicar e di-
fundir a cultura, mas trazem no 
seu entorno iniciativas inclusi-
vas e até pioneiras no país. Um 
exemplo é a área de Imprensa 
Braille da EPC. Segundo Wil-
liam Costa, ela vem cumprin-
do uma grande função de inclu-
são social e cultural na Paraíba, 
com a publicação de livros na 
linguagem para pessoas cegas 
ou para quem tem baixa visão. 
“Recentemente, houve a im-
pressão do livro Fogo Morto, de 
José Lins do Rego, e também ti-
vemos um projeto pioneiro, que 
foi a Caderneta de Vacinação 
em Braille, iniciativa que não se 
tem notícia de algo semelhante 
no país”, destacou. 

Outro destaque é a Edito-
ra A União, que realiza um 
importante papel no merca-
do editorial paraibano, com a 

publicação de diversos gêne-
ros, não só com o selo próprio, 
mas também de autores e auto-
ras que buscam a EPC para im-
primir suas obras. Já a Livraria 
A União extrapola a  missão de 
comercializar livros.

 “Ela cumpre uma função 
cultural da maior importân-
cia porque, além de vender li-
vros da própria editora, de ou-
tras casas editoriais do país, 
além de autores e autoras pa-
raibanos interessados em co-
mercializar suas obras na-
quele espaço, ainda promove 
lançamentos de obras e rodas 
de conversas. Na Livraria A 
União há debates sobre assun-
tos ligados à literatura, de um 
modo geral, e tem tido uma 
grande participação de leito-
res e escritores. A livraria já 
é considerada um dos princi-
pais pontos de cultura da ci-
dade de João Pessoa e isso nos 
orgulha muito porque apro-
xima a produção editorial do 
público paraibano, isso é um 
dos objetivos da EPC”, com-
pletou William. 

A diretora
-presidente 
da EPC, 
Naná Garcez, 
enfatiza a im-
portância da 
empresa em 
levar informa-
ção apurada 
por veículos 
integrados

O diretor de 
Mídia Impres-
sa da EPC, 
William Cos-
ta, destaca 
a prestação 
de serviço de 
comunicação 
de qualidade 
realizado pela 
empresa

A busca por melhorias e 
implantação de novos pro-
jetos é uma prática cons-
tante da equipe que inte-
gra a Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC). Nes-
se contexto, o grupo de co-
municação trará novidades 
em 2024. Segundo a direto-
ra-presidente da empresa, 
Naná Garcez, entre as ideias 
para esse ano estão a im-
plantação de um portal de 
notícias, a modernização da 
gráfica, que já está em anda-
mento, e a reedição de obras 
de autores paraibanos. 

“Estamos discutindo e 
preparando a reedição de 
livros de autores importan-
tes da Paraíba, cujas obras 
estão esgotadas. Já começa-
mos a fazer a pesquisa, e são 
nomes como Raul Machado, 
Pedro Américo e Horácio de 

Almeida.  Os jovens leitores 
precisam ter conhecimento 
das obras desses escritores, 
saber que existiram paraiba-
nos como José Lins do Rego 
e José Américo de Almeida, 
por exemplo”, afirmou.

Mesmo sem ter data pre-
vista para o lançamento, a 
EPC deverá  implantar esse 
ano um portal de notícias, le-
vando mais informações de 
qualidade à sociedade. As 
discussões sobre o portal já 
vêm de alguns anos. “Mas, 
planejamos concretizar esse 
ano”, declarou Naná. Na lis-
ta de novidades ainda há 
inovações para o Festival 
de Música da Paraíba e in-
crementos no âmbito da Rá-
dio Parahyba. “Serão coisas 
boas, que vão movimentar 
a cena cultural e musical do 
estado”, frisou. 

Para ela, a EPC, que já 
nasceu agregando veículos 
tradicionais do estado, tem 
a responsabilidade de levar 
informação apurada, oficial  
para a população, andando de 
forma integrada com todos os 
seus veículos. Antes do surgi-
mento da EPC, Naná explicou 
que o Jornal A União e a Rádio 
Tabajara, apesar de se comu-
nicarem, andavam em linhas 
paralelas. “Ou seja, linhas pa-
ralelas não se cruzam e ago-
ra elas são linhas unificadas. 
Quando se faz essa  junção, 
se cria um sistema de comu-
nicação público que vai sem-
pre buscar solidez financei-
ra, capacitação técnica e uma 
equipe mais integrada. Então, 
isso fortaleceu todos os veícu-
los. Acredito que foi uma das 
decisões acertadas do gover-
nador João Azevêdo”.

Portal de notícia e modernização 
da gráfica estão entre as novidades

O Governo da Paraíba 
vem adotando ações para 
a ampliação da malha aé-
rea, como redução de impos-
tos, massificação da promo-
ção dos destinos turísticos, 
além de obras que aceleram 
o desenvolvimento turístico, 
o que está atraindo compa-
nhias a operarem no Estado. 
Na terça-feira, o Aeropor-
to João Suassuna recebeu 
o primeiro voo da Latam/
Voepass, que opera voos re-
gionais no Nordeste. A com-
panhia é a terceira a chegar 
em Campina Grande, que 
segundo dados da Aena Bra-
sil, registrou um aumento de 
60,3% no fluxo de passagei-
ros e de 40,7% do número de 
operações de pousos e deco-
lagens de aeronaves em re-
lação ao acumulado do ano 
passado até novembro.

A aeronave decolou de 

Governo da PB garante mais uma companhia aérea em CG
INCENTIVOS PÚBLICOS

n 

Governo 
concedeu 
benefícios 
fiscais à 
empresa para 
garantir o 
aumento da 
frequência  de 
voos mensais 
da companhia

Recife (PE), pousando em 
Campina Grande em seu voo 
inaugural às 11h06. O avião 
é um ATR 72-500 com capa-
cidade para 68 passageiros, 
com saída de Campina às ter-
ças e quintas-feiras às 11h50 
para Fortaleza (CE), de onde 
retorna para Campina che-
gando às 15h40 e decolando 

para Recife (PE) às 17h. 
A secretária de Estado 

do Turismo e Desenvolvi-
mento Econômico, Rosália 

Lucas, comemorou o início 
da operação do voo. "Mais 
um grande momento para 
o nosso turismo com a che-

gada da terceira companhia 
no Aeroporto João Suassuna 
já com bastante passageiros, 
movimentando e fortalecen-

do ainda mais a economia, 
fruto dos esforços e movi-
mentações acertadas do go-
vernador João Azevêdo, que 
vem atraindo companhias 
aéreas para o nosso esta-
do. Estamos comemorando 
estes resultados e acompa-
nhando as operações para 
garantir as condições de que 
se mantenham permanen-
tes". afirmou.

A parceria entre a Latam 
e a empresa VoePass para 
operar em Campina Gran-
de aconteceu no início de 
dezembro do ano passado, 
quando o governador João 
Azevêdo assinou o Termo 
de Acordo de Regime Espe-
cial (Tare) concedendo bene-
fícios fiscais à empresa, com 
o objetivo de garantir o au-
mento da frequência de voos 
mensais da companhia nos 
aeroportos paraibanos.

Voos da Latam/Voepass passaram a operar na cidade com capacidade para 68 passageiros

Foto: Secom-PB

Foto: Edson Matos Foto: Edson Matos

Foto: Evandro PereiraFoto: Edson Matos
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Quarenta e três crônicas inte-
gram o livro Memórias da Ci-
dade de João Pessoa (Ideia Edi-
tora, 150 páginas, R$ 50), que o 
jornalista e memorialista pa-

raibano Sérgio Botelho lança hoje, a par-
tir das 18h, na cafeteria Bistrô 17, localiza-
da no Centro Histórico da capital. A obra 
tem o prefácio assinado pelo poeta, críti-
co literário e escritor Hildeberto Barbosa 
Filho, faz um mergulho, inclusive com fo-
tografias coloridas, nas raízes e na evolu-
ção dessa que é considerada a terceira ca-
pital mais antiga do Brasil, fundada em 5 
de agosto de 1585, com o nome de Cidade 
Real de Nossa Senhora das Neves.

“Tenho uma queda e um interesse 
pela cidade de João Pessoa, onde nasci em 
fevereiro de 1950 e morei até os 16 anos de 
idade, na Rua Arthur Aquiles, que foi um 
jornalista e grande combatente pela liber-
dade de imprensa, localizada no Centro 
Histórico. Naquela época, cheguei a an-
dar de bonde e essa memória afetiva me 
estimulou a lançar esse livro, cujo objeti-
vo também é preservar esse registro em 
textos e fotos para mostrar a cidade para 
as novas gerações, mas que ainda seja ma-
terial de pesquisa para estudantes e uni-
versitários”, disse Botelho.

O autor começou a produzir crônicas 
sobre a cidade no ano de 2010. “Naquela 
ocasião, eu passei a escrever esses textos, 
que publiquei em A União, com o objeti-
vo de cobrir as férias, no jornal, do gran-
de e querido jornalista Martinho Morei-
ra Franco, que morreu em 2021, aos 74 
anos de idade. Algumas crônicas des-
sa época eu selecionei e incluí nesse que 
é meu segundo livro, depois de atualizá
-las. O resto das crônicas escrevi a par-
tir de 2017 para cá e, mais assiduamente, 
praticamente todos os dias, até julho de 
2023, que foram reproduzidas no site Po-
lêmica Paraíba e em meu site, o Para Onde 
Ir”, afirmou o jornalista. Cada crônica tem 
uma fotografia correspondente ao texto, 
a maioria registrada por ele e outras pelo 
fotógrafo Paulo Bandeira.

“Diferente de outras capitais litorâ-
neas, a cidade de João Pessoa não come-
çou pelo mar, mas pelo Rio Sanhauá, 
localizado no Bairro do Varadouro, no 
Centro Histórico. E a partir dali, com o 
tempo, a cidade foi subindo até chegar 
na praia, mas isso só veio a acontecer 
em 1920, 1930, com a abertura da Ave-
nida Epitácio Pessoa, pois, até então, só 
havia colônia de pescadores, como a de 
Tambaú, na área litorânea. O surgimen-
to da Epitácio Pessoa contribuiu para o 
aparecimento de bairros, como Mira-
mar, na década de 1950, Tambauzinho e 
de outras avenidas, como a Ruy Carnei-
ro”, explicou Sérgio Botelho.

O memorialista, que também vem 
publicando, nos últimos seis meses, crô-
nicas diárias sobre a capital paraibana 
em seu perfil no Facebook, observou que 
no livro a sua abordagem começa no Rio 
Sanhauá, no Centro Histórico, e se esten-
de até a Praça João Pessoa, área onde ain-
da fala a respeito do antigo prédio do Jor-
nal A União, que foi demolido para ser 
construída, no local, a sede da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, o prédio 
do Tribunal de Justiça do Estado, além 

da Igreja de São Francisco, o conjunto do 
Mosteiro de São Bento e a Lagoa do Par-
que Solon de Lucena, entre outros pon-
tos. “Abordo, na obra, os mais variados 
aspectos locais, desde a gênese cultural 
até as personalidades que marcaram a 
cidade, passando por suas construções 
e logradouros históricos. Essas crônicas 
acabaram se transformando no alicerce 
deste livro”, comentou o autor.

“No livro, ainda registro outras áreas 
da cidade, como a Ladeira de São Francis-
co, a Rua Visconde de Pelotas, a Rua Ge-
neral Osório, antiga Rua Nova, e a Rua Di-
reita, hoje Duque de Caxias. Mas na ora 
também há curiosidades, como a constru-
ção mais antiga da cidade, que é a Igreja 
da Misericórdia, que é de pedra calcária 
e permanece com suas mesmas feições 
arquitetônicas desde que foi construída, 
no final do século 16”, disse ele.

Já Hildeberto Barbosa, que falará a res-
peito do livro no lançamento, ao se referir 
à obra, postou em seu perfil no Facebook: 
“O reencontro do autor com seu chão de 
origem é uma espécie de revisitação histó-
rica, de enamoramento renovado, de reve-
rência espiritual, de possibilidade poética. 
Tudo, na perspectiva do olhar ecológico, 
cultural e artístico. Tudo, sem desviar-se 
aos apelos de uma economia criativa, ao 
valor e ao significado do patrimônio, tan-
gível e intangível, que confere sagração a 
seu tempo e a seu espaço”. 

Sérgio Botelho considera a obra “uma 
viagem no tempo, um convite para explo-
rar as camadas de histórias que compõem 
essa cidade fascinante”. Esse livro é o pri-
meiro de uma série que ele pretende pu-
blicar sobre a capital, mas ainda não sabe 
quantos volumes terá. “Já tenho mais de 
160 crônicas escritas sobre temas varia-
dos, como bares, festas profanas e religio-
sas, figuras folclóricas e populares, como 
Mocidade e Vassoura, mas ainda vou es-
colher o que vou publicar”.

Hoje, no Centro Histórico da capital, escritor 
e jornalista Sérgio Botelho lança a coletânea 
‘Memórias da Cidade de João Pessoa’

Uma viagem no 
tempo através 
das crônicas

LITERATURA
Foto: Paulo Bandeira/Divulgação

Entre as mais de 40 crônicas 
do livro, Botelho selecionou 
e atualizou algumas que ele 
publicou no Jornal A União; 
o escitor aborda os mais 
variados aspectos locais, 
desde a gênese cultural até as 
personalidades que marcaram 
a cidade, passando por suas 
construções e logradouros 
históricos
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Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Nas 150 páginas da obra, cada 
crônica possui uma fotografia 
correspondente ao assunto do 
texto, a maioria registrada pelo 
próprio autor e pelo fotógrafo 
Paulo Bandeira; edição será 
a primeira de uma coleção de 
crônicas protagonizadas pela 
cidade de João Pessoa
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Artigo

Tarcísio Pereira é uma das mais qua-
lificadas referências do universo literá-
rio paraibano, sendo autor de uma obra 
que já conta com um alentado número 
de volumes publicados, predominan-
temente, radicados no território da fic-
ção e da dramaturgia. Pereira, além de 
competente ficcionista, consagrado dra-
maturgo, roteirista e ator de teatro, é, 
também, um gestor cultural, que, atual-
mente, tem exercido o ofício de secretá-
rio de Cultura de Guarabira, com atua-
ção sobremaneira profícua.

Tarcísio Pereira, ao ser examinada 
bem de perto a sua ascensional trajetó-
ria literária, revela-se um autêntico ho-
mem das letras, verdadeiramente voca-
cionado para transformar em palavras o 
numeroso e multiplicado horizonte das 
suas significativas experiências huma-
nas, tanto as que ele vivenciou, como as 
que ele observou, tendo a sensibilidade, 
o engenho e a arte, para transformá-las 
em obra de arte, em literatura portadora 
de elevada fatura estilística, bem como 
dotada de indiscutível substancialidade 
humana, pois, conforme já advertiram 
pensadores do porte de Tzvetan Todo-
rov e de Wendel Santos, a apreciação lite-
rária, quando se circunscreve apenas ao 
campo da imanência linguística, finda 
se constituindo numa experiência pro-
fundamente desumanizadora.

Por esse viés, dialeticamente ínte-
gro e harmonicamente consorciado, li-
teratura e vida andam de mãos dadas, 
propiciando a quem mergulha em seus 
horizontes pluridimensionais, uma ex-
periência sempre enriquecedora do 
alargamento dos compassos da nossa 
compreensão da vida como ela é, bem 
como da maneira como nós gostaría-
mos que ela fosse. Tudo isso a grande 
literatura nos proporciona, sem mani-
queísmos reducionistas, sem panfle-
tarismos políticos, apequenadores do 
real, sem militâncias ideologizantes 
amesquinhadoras, sem o concurso, en-
fim, do propagandismo partidário, que 
asfixia o real e o enquadra em duvido-
sas grades classificatórias.

É assim que flagro e recepciono, 
como literatura de alto nível, a mais re-
cente produção literária de Tarcísio Pe-
reira, o romance A farsa do meu cadáver, já 
apreciado, positivamente, por expressi-
vas vozes da crítica literária paraibana. 

Gênero proteico, no dizer do professor 
Victor Manuel de Aguiar e Silva, em sua 
clássica Teoria da Literatura, o romance se 
presta a múltiplas possibilidades de con-
figuração textual, constituindo-se, por 
isso mesmo, num gênero aberto, des-
centrado, passível de se corporificar, nas 
mais díspares formulações verbais, den-
tre as quais, a que se cristaliza no chama-
do romance histórico, do qual A farsa do 
meu cadáver impõe-se como um exímio 
representante. Em sentido amplo, todo 
romance poderia ser catalogado como 
histórico, na medida em que cartografa 
personagens que, inseridas em crono-
logias e espacialidades específicas, vi-
venciam os seus peculiares dramas, to-
dos eles delineados sob os auspícios da 
história. Em acepção semântica estrita, 
contudo, o romance histórico foi alvo de 
um adensado estudo de autoria do teóri-
co da literatura Gyorgy Lukács.

Lukács focaliza o nascedouro do 
romance histórico tanto no romance 
social do século 18, representado por 
figuras como Swift, Henry Fielding, 
Tchackeray, bem como na nova per-
cepção da história que surge na Euro-
pa transformada pela Revolução Fran-
cesa, conforme acentua Carlos Eduardo 
Ornelas Berriel, na leitura que promo-
veu acerca do pensamento do criador 
de Teoria do Romance.

A história dominante em A farsa do 
meu cadáver cinge-se ao fato de que, em 
sua urdidura ficcional, predomina o in-
cursionamento pelas cenas e cenários 
da turbulenta quadra cronológica dos 
anos 1930 em nosso país, máxime em 
nossa Paraíba, dramaticamente domi-
nada por ódios políticos de variada es-
pécie, os quais culminaram na morte, 
por assassinato, do então presidente João 
Pessoa, ocorrido na Confeitaria Glória, 
na cidade do Recife; crime esse perpe-
trado por João Dantas, episódio trági-
co, que, ao fim e ao cabo, conferiu sumo, 
seiva e combustível, altamente incenciá-
rio, para a irrupção, triunfante, da cha-
mada Revolução de 1930. Revolução que, 
segundo alguns intérpretes, se encon-
trava em franco processo de estagna-
ção, tudo se modificando com a morte 
de João Pessoa.

Com brilhantismo composicional 
inequívoco, Tarcísio Pereira faz do epi-
sódio da morte de João Pessoa, bem 

como da perambulação do seu cadá-
ver, durante 14 dias, por várias capitais 
do Brasil, o fio condutor de uma trama 
que nos prende do começo ao fim do 
seu processo efabulatório, em decorrên-
cia do modo sumamente hábil como ele 
desenovela os fios subterrâneos de tão 
tormentoso capítulo da história política 
nacional e, particularmente, paraibana. 
Valendo-se do expediente de conferir 
voz a um personagem morto, João Pes-
soa, similar ao que emprega Machado de 
Assis em seu famoso romance Memórias 
Póstumas de Brás Cubas, Tarcísio Pereira, 
de igual maneira, faz do diálogo um dos 
carros-chefes da sua narrativa, que re-
sulta timbrada, em toda a sua extensão, 
pela força de um ritmo admiravelmen-
te aliciante, por meio do qual, atendo, o 
leitor vai se embrenhando pelas nume-
rosas camadas e dobras, não somente da 
política nacional, nos vãos e desvãos dos 
seus complexos bastidores, mas, sobre-
tudo, pela psicologia íntima das perso-
nagens, da pujante e envolvente vida in-
terior que cada uma delas exibe.

Aqui, João Pessoa e João Dantas, 
personagens que galvanizam, semi-
nalmente, a trama, aparecem menos 
em função do múnus público ostentado 
que naquele que sinaliza para o indes-
viável cerne das suas frágeis e contradi-
tórias dimensões de humanidade, reali-
dade inerente a todos os mortais. Nesse 
périplo existencial, solidão, medo, bra-
vura, ódio, amor, angústia, fé, deses-
perança, grandezas e misérias, enfim, 
vão compondo o bailado coreográfico 
de uma elaboração ficcional extrema-
mente convincente.

Épico e dramático, em sua complei-
ção composicional basilar, A farsa do 
meu cadáver, em momentos vários, tam-
bém se matiza com as cores de um liris-
mo que impregna certas formulações 
da linguagem de que se vale Tarcísio 
Pereira em seu rico processo criativo. 
Com um pé bem arraigado na história, 
e outro fortemente alicerçado no territó-
rio movediço da ficção, Tarcísio Pereira, 
a meu ver, atingiu um dos momentos 
mais altos da sua já vitoriosa e consa-
grada travessia de emérito escritor, que, 
recentemente, de forma sobrantemente 
meritória. Ingressou na Academia Pa-
raibana de Letras, a legendária Casa de 
Coriolano de Medeiros.

‘A farsa do meu cadáver’

Colunista colaborador

São muitos outros exemplos de evocação 
musical da paisagem e de tudo que 
exprime a felicidade, compostos por 

Frederik Delius. Sua imaginação pulula de 
tema em tema com extraordinária maturidade. 
Ao ilustrar musicalmente os primeiros cantos 
de um cuco (pássaro), em uma primavera, ele 
se canoniza como artífice do sonho contado 
em melodia. ‘Ouvindo o primeiro cuco na 
primavera’ (‘On Hearing the First Cuckoo 
in Spring’), uma de suas mais conhecidas 
páginas, simboliza a concretização melódica 
do onírico. Com igual primor, compôs 
magníficos poemas sinfônicos, a exemplo de 
‘Noite de verão sobre o rio’, em que as frases 
rodopiam nos sopros embalados na superfície 
da água em curso, assim como fez em ‘By the 
river’, da Suíte Flórida. Em ‘Noite de Verão’, os 
desejos de plenitude se tornam mais cálidos 
e intensos, e no ‘Jardim no Verão’, melodias 
evocam libélulas e borboletas a voejar pelos 
canteiros entre bulbos que se abrem em flor, 
e em ‘Manhã de Primavera’ (‘Spring morning’) 
escuta-se uma fervorosa declaração de paixão 
à estação florida.

Em inúmeras composições Delius descreveu 
a vida e suas emoções como ninguém. O verão 
e a primavera excitavam-no com a alegria que 
tão bem se escuta em ‘Uma canção de verão’ (‘A 
Song of Summer’) a dispor cores do crepúsculo 
em filetes de luminosidade que se ouvem 
nos sopros, trompas e harpas a dialogar em 
versos. Os corais nas ‘Canções do Crepúsculo’ 
mais parecem preces em forma de poesia, às 
luzes que se despedem com o sol na voz dos 
solistas. A despeito da simplicidade do título, 
na peça ‘Um arabesco’, para grande orquestra, 
barítono e coral, Delius aborda emoções mais 
intensas sobre perdas amorosas, mas sempre 
inserindo-as nos benefícios que a observação 
da natureza pode trazer. ‘Um arabesco’ é 
baseado em um poema favorito, de autoria do 
poeta dinamarquês Jens Peter Jacobsen, que o 
conclui com a esperança de que na arte reside a 
imortalidade como sentido da vida. A presença 
da literatura poética na paisagística obra de 
Delius está sempre a evidenciar crença na 
redenção do ser humano por meio da força da 
poesia e dos encantos da natureza .

A diversificada cenografia paisagística 
exerceu magnetismo cativante em toda 
a trajetória de Delius, como um dístico 
carimbador de seu estilo de vida: “Não quero 
escrever se não for beleza e alegria”. Um estado 
de espírito que o estimulou a viver os prazeres 
da liberdade, da boemia, da vanguarda, muitas 
vezes brotados da felicidade que via emanar 
das belezas da natureza.

As quatro estações, a aurora, o crepúsculo, 
as noites e as manhãs, os jardins, pássaros, 
rios, florestas, com seus respectivos cenários e 
personagens, amalgamaram substancialmente 
o idealismo naturalista de Delius, capaz 
de trazer para a pauta desde o voo das 
andorinhas tardias às vozes de frondosos 
cedros. Sua música, ainda que sem referência 
incidental explícita, é a representação do 
ambiente ecológico. Nas ‘Aquarelas’, nos 
três poemas tonais, em ‘Eventyr’, que evoca 
o espírito dos célebres contos folclóricos do 
escritor norueguês Christen Asbjornsen, há 
contornos paisagísticos colossais.

(continua na próxima semana)

Germano 
  Romero

O Apóstolo da 
Natureza (8)

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Imagem: Reprodução

Delius no seu jardim em Grez sur Loing (1900), por Jelka Rosen

CLASSE ARTÍSTICA

Nova diretoria do Sated-PB tomará 
posse, hoje, na capital paraibana

Consolidação do trabalho 
já realizado pela gestão ante-
rior, institucionalização e inte-
riorização das ações. Essas são 
as três áreas nas quais a nova 
diretoria do Sindicato dos Ar-
tistas e Técnicos em Espetá-
culos de Diversões do Estado 
da Paraíba (Sated-PB) atua-
rá, ao longo do triênio 2024-
2027, conforme antecipou o 
presidente eleito da entidade, 
Alexandre Guedes, que toma 
posse, hoje, como também a 
diretoria executiva e conselho 
fiscal, em solenidade a partir 
das 9h, no auditório da Fun-
dação Casa de José Américo 
(FCJA), em João Pessoa.

Durante o evento, a nova 
secretária-geral do Sated-PB, 
Cláudia Lima, fará a leitura 
do relatório das realizações da 
gestão anterior. Eleita de for-
ma consensual por 17 votos 
dos 23 associados que estavam 
aptos a participar do pleito, 
que ocorreu no dia 15 de de-
zembro, os demais integran-
tes da chapa única denomina-
da “Convocação 2” que serão 
empossados são os seguintes: 
Wanilson Pantera, vice-presi-

Presidente eleito da entidade, 
Alexandre Guedes, atuará 
ao longo do triênio 2024-
2027: uma das metas será a 
interiorização das ações

dente; Vítor Ramos, secretário 
de finanças; na diretoria exe-
cutiva, como suplentes, Zezita 
Matos, Alberto Black e Eras-
mo Rafael; no conselho fis-
cal, William Muniz, Elisânge-
la Machado e Maria da Paz; 
na suplência do conselho fis-
cal, Maria Haíla, Alice Olivei-
ra e Ricardo Gomes.

Depois de atuar como ad-
vogado e delegado sindical 
do Sated-PB, Alexandre Gue-
des vai assumir pela primei-
ra vez a presidência da enti-
dade. “É motivo de felicidade, 

mas também estou ciente da 
responsabilidade”, confessou 
ele, que, na ocasião da posse, 
divulgará à classe artística a 
plataforma que pretende im-
plementar em sua gestão, que 
irá até janeiro de 2027.

“Três metas simbolizam a 
nossa plataforma: a primeira é 
a consolidação do trabalho que 
foi realizado pela gestão ante-
rior; a segunda é a institucio-
nalização, para levar, ampliar 
as informações sobre a Lei nº 
6.533/78, que fala dos direitos e 
obrigações da classe artística; e 

a terceira é a interiorização das 
atividades do Sated-PB. Os ar-
tistas sempre reclamam que o 
sindicato só atua na capital e, 
por isso, vamos abrir escritó-
rios de representação em mu-
nicípios-polo do nosso estado, 
cujo mapeamento ainda será 
feito, mas serão escolhidas ci-
dades onde haja uma vida cul-
tural efervescente em áreas 
como teatro, cinema, moda, 
circo e shows – incluindo os 
técnicos que trabalham nos 
bastidores desses eventos”, co-
mentou Guedes.
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A cada livro que Solha publica, repetimos “olé”, 
imitando o público em êxtase diante do drible 
do toureiro na arena.

Eu me aproximei dele quando frequentávamos 
o terraço de Nathanael Alves, em Tambauzinho, 
na capital, em bocas da noite povoadas de 
estrelas das artes e do saber. Eu escutava a 
conversa dos dois, mas não ofereceria meu pitaco 
sobre assuntos de literatura. Sempre fui do time 
da escuta. Escutava, refletia e meditava sobre o 
que conversavam.

Solha levou-me a admirar seu trabalho de 
escritor, romancista premiado, poeta versátil, 
autor de textos polêmicos, como, por exemplo, A 
Verdadeira Estória de Jesus, em que, mesmo sendo 
obra de ficção, buliu com certas ideias fixas de 
católicos e evangélicos porque afirmava ser o 
Messias uma criação que apontava caminhos para 
a salvação do homem.

Repórter iniciante em O Norte, fui escalado por 
Evandro Nóbrega para entrevistar Dom José Maria 
Pires sobre esse livro de Solha. Diplomaticamente, o 
bispo rebateu as insinuações do escritor. Na tréplica, 
o autor da polêmica obra até concordou com bispo, 
mas reafirmou a sua teimosia de ficcionista, de que 
“Jesus nunca existiu”.

No fervor poético da adolescência, 
alimentado pelas emoções de apaixonado 
por uma musa residente em minha cidade e 
contaminado pelo romantismo de Gonçalves 
Dias e Cassimiro de Abreu, mostrei-lhe alguns 
poemas, curtos e líricos. Sapecou-me na cara um 
elogio que ainda me faz tremer, quando o leio. 
“Zé Nunes, é como um pintor chinês que, com 
uma pincelada, diz muitas coisas”.

Agora, sem que esperássemos, pois tinha 
publicado recentemente importante obra poética O 
IrReal e a Suspensão da Credulidade – um tratado 
poético-filosófico – Solha apareceu com novo livro. 
Autob/i/ografia – um baita livro de memórias, mesmo 
que muitos dos textos sejam do conhecimento do 
público. Ele comenta fatos de sua vida desde os 
tempos de Sorocaba (SP), onde nasceu, relembra 
os caminhos até chegar ao auge da carreira como 
escritor premiado.

Ele não é apenas escritor de romances. Como 
poeta nos tem dado excelentes livros de poemas 
que chamam a atenção pelo conteúdo filosófico, 
político, social e religioso. Homem dedicado às 
artes, também se destaca como artista plástico, 
escultor, ator, roteirista de teatro e cinema. 
Descobriremos muitas coisas a seu respeito lendo 
sua Autob/i/ografia.

Tinha programado fazer a leitura do livro de 
Solha após concluir a releitura, mais uma vez, de 
Guerra e Paz, de Tolstói – todo final e começo de 
ano leio uma obra universal –, mas, às primeiras 
folhas percorridas do Autob/i/ografia, fui tomado 
de supetão e um rebuliço me impulsionou a não 
largar o livro.

A leitura de Solha é um desafio à memória, como 
são todos seus livros. Percorrer as trilhas apontadas 
por ele é andar por muitos caminhos literários, 
fazer contato com a arte no amplo sentido estético e 
filosófico, nas suas diferentes vertentes.

Ele não segue a narrativa linear própria das 
memórias, mas recorre ao tempo conforme suas 
lembranças, tudo se interligando. Isso é um 
diferencial na sua obra.

Um polímata, repleto de leituras, como Borges, 
enciclopédico, que andava com uma biblioteca na 
cabeça, Solha, em muitas ocasiões, tem concebido 
obras em diferentes gêneros em que aflora a sua 
intelectualidade multifacetária. Ele foi um leitor que 
cedo descobriu o encantamento e a riqueza das 
Artes na formação do homem.

Encerrei o ano com chave de ouro.

Crônica 
  Em destaque

Solha, os livros 
e eu

José Nunes - Jornalista
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ESTREIAS

DOGMAN (França. Dir.:Luc Bes-
son. Cinebio. 16 anos). Em Nova Je-
rsey, nos Estados Unidos, Douglas 
Munrow (Caleb Landry Jones) é um 
homem que foi abusado por seu pai 
e encontrou no companheirismo dos 
cachorros um refúgio para lidar com 
os traumas dolorosos de seu passa-
do. Mas Doug e seus cães estão bem 
longe de uma mera história de “me-
lhor amigo do homem”: ele treinou 
os animais para que o ajudem a co-
meter uma série de crimes e defen-
dê-lo contra seus piores inimigos. 
CENTERPLEX MAG 2 (leg.): 16h40 - 
21h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP 
(leg.): 21h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 - VIP (leg.): 20h30. 

PATOS! (Migration. EUA, França, 
Canadá. Dir.: Benjamin Renner. Ani-
mação. Livre). Uma família de patos 
decide deixar a segurança de um lago 
da Nova Inglaterra, nos Estados Uni-
dos, para se aventurar na Jamaica. No 
entanto, seus planos são frustrados 
quando eles se perdem e acabam na 
cidade de Nova York, nos Estados Uni-
dos. CENTERPLEX MAG 1 (dub., 3D): 
15h30; CENTERPLEX MAG 3 (dub.): 
14h; CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 
17h15 - 19h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 
4 (dub.): 13h45 - 16h; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 6 (dub.): 14h15 - 16h45 - 19h15; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - Macro-XE 
(dub., 3D): 13h - 16h30; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 11 - VIP (dub.): 13h15 - 15h45 
- 18h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 
(dub.): 13h - 15h15 - 17h30 - 19h45 (3D); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h30 
- 16h20 - 18h10 - 20h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 14h20; CINE SER-
CLA PARTAGE 1 (dub.): 4h30 - 16h20 - 
18h10 - 20h; CINE SERCLA PARTAGE 2 
(dub., 3D): 14h20.

WISH: O PODER DOS DESE-
JOS (Wish. EUA. Dir.: Fawn Veerasun-
thorn e Chris Buck. Animação. Livre). 
No reino mágico de Rosas, Asha faz 
um desejo tão poderoso que é aten-
dido por uma força cósmica: uma pe-
quena esfera de energia ilimitada 
chamada Star. Juntas, Asha e Star 
enfrentam um inimigo formidável: o 
governante de Rosas, Rei Magnífi-
co. CENTERPLEX MAG 1 (dub., 3D): 

17h45; CENTERPLEX MAG 2 (dub.): 
14h30 - 19h15; CENTERPLEX MAG 
3 (dub.): 16h15; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7 (dub.): 13h30 - 15h30 - 17h45; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE 
(dub., 3D): 15h15 - 19h45; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 10 - VIP (dub.): 14h - 
16h30 - 19h; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 5 (dub.): 14h - 16h15 - 18h30 - 20h45 
(3D); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
14h15 - 16h05 - 17h55 - 19h45; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 16h10; 
CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub., 3D): 
16h10; CINE SERCLA PARTAGE 3 
(dub.): 14h15 - 16h05 - 17h55 - 19h45.

CONTINUAÇÃO

AQUAMAN 2: O REINO PERDI-
DO (Aquaman and the Lost King-
dom. EUA. Dir.: James Wan. Aventura 
e Fantasia. 12 anos). Depois de não 
conseguir derrotar o rei dos mares 
pela primeira vez, Arraia Negra (Ya-
hya Abdul-Mateen II) utiliza o poder 
do mítico Tridente Negro para liberar 
uma força antiga e maligna. Na ten-
tativa de proteger Atlântida e o resto 
do mundo, Aquaman (Jason Momoa) 
deve forjar uma aliança incômo-
da com um aliado improvável e dei-
xar as diferenças de lado para evitar 
uma devastação irreversível. CEN-
TERPLEX MAG 3: 18h20 (dub.) - 21h 
(leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 
14h30 - 17h15 - 20h15; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4 (leg.): 18h30 - 21h15; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - Macro-XE 
(dub.): 22h; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4 (dub.): 13h15- 16h (3D)- 19h 
- 22h (3D); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 14h20; CINE SERCLA TAMBIÁ 
6 (dub.): 18h30 - 20h30; CINE SER-
CLA PARTAGE 2: 18h30 - 20h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 14h20.

MAMONAS ASSASSINAS (Bra-
sil. Dir.:Edson Spinello. Cinebio. 12 
anos). A trajetória de Dinho (Ruy Bris-
sac), Júlio (Robson Lima), Bento (Al-
berto Hinoto), Sérgio (Rhener Freitas) 
e Samuel (Adriano Tunes) que, juntos, 
formaram os Mamonas Assassinas. 
O quinteto precisou de muitas tentati-
vas frustradas para alcançar um su-
cesso estrondoso nacionalmente, em 
um curtíssimo espaço de tempo. CEN-
TERPLEX MAG 4: 21h45; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3: 14h45 - 19h30; CINÉPO-

LIS MANAÍRA 8: 16h15 - 18h45 - 21h; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 14h30 
- 17h - 19h30 - 21h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 1: 17h15; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 2 (dub.): 14h25; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 3: 16h50 - 21h; CINE SERCLA 
PARTAGE 4: 14h25; CINE SERCLA 
PARTAGE 5: 16h50 - 21h.

MINHA IRMÃ E EU (Brasil. Dir.: Su-
sana Garcia. Comédia. 14 anos). As ir-
mãs Mirian (Ingrid Guimarães) e Mi-
relly (Tatá Werneck) nasceram em Rio 
Verde, no interior de Goiás. Elas não 
realizaram o sonho da mãe, Dona 
Márcia (Arlete Salles), de se tornarem 
uma dupla sertaneja e, além de te-
rem seguido caminhos opostos, vivem 
em pé de guerra. CENTERPLEX MAG 
1: 20h; CENTERPLEX MAG 4: 14h45; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 15h - 18h - 
20h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 17h - 
21h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 
15h - 18h - 21h; CINE SERCLA TAMBIÁ 
2: 16h15 - 18h30 - 20h45; CINE SERCLA 
PARTAGE 4: 16h15 - 18h30 - 20h45.

O SENHOR DO CAOS (Lord Of 
Misrule. EUA. Dir.: William Brent Bell. 
Terror. 16 anos). Rebecca Holland 
(Tuppence Middleton) assume o co-
mando da igreja de um pequeno vila-
rejo inglês e, durante um festejo local, 
sua filha desaparece. Enquanto os 
moradores e a polícia se unem para 
encontrar a menina, segredos som-
brios do vilarejo surgem colocando 
Rebecca em um empasse ao ter que 
decidir o quanto está disposta a sa-
crificar para salvar a filha de um te-
nebroso destino. CENTERPLEX MAG 
1 (dub., 3D): 17h45.

WONKA (EUA. Dir.: Paul King. Fan-
tasia e Musical. 12 anos). Cheio de 
ideias e determinado a mudar o mun-
do, o jovem Wonka (Timothée Chala-
met) embarca em uma aventura para 
espalhar alegria através de seu dele-
cioso chocolate. Nela, ele acabou co-
nhecendo o seu fiel e icônico assisten-
te, Oompa Loompa (Hugh Grant), que 
o ajudar a ir contra todas as probabi-
lidades para se tornar o maior choco-
latier já visto. CINÉPOLIS MANAÍRA 
7 (dub.): 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 
1 (dub.): 15h; CINE SERCLA TAMBIÁ 
3 (dub.): 18h40; CINE SERCLA PARTA-
GE 5 (dub.): 18h40.

Programa traz canções de shows realizados no aniversário da capital

Espaço Cultural continua 
a retrospectiva de 2023

MÚSICA

O Espaço Cultural de hoje terá a se-
gunda parte da retrospectiva da cena 
musical paraibana em 2023. Quatro 
blocos com artistas que se destaca-
ram durante o ano. Com transmis-
são pela Rádio Tabajara FM (105,5), o 
programa vai das 22h à meia-noite. A 
apresentação é do jornalista e radia-
lista Jãmarrí Nogueira.

Na seleção dessa segunda parte 
haverá canções de nomes como Erick 
de Almeida, Juliette, Arquiza, Alm-
medinha, Sandra Belê, Madu Ayá, 
Titá Moura, Robério Jacintho, Chi-
co César, Lucy Alves, John Leite, Pe-
dro Carpelli, banda Macumbia, Lin-
da Ramalho, Grazi Vilanueva, banda 
Pedecoco e Toninho Borbo.

Ainda serão tocadas músicas de Ja-
guar, Dona Rayla, Diego CDM, Neguin 
do Rap, Ellô e Rafael Vaz, além de tre-
chos do show de Santanna, O Cantador 
com Orquestra Sinfônica da Paraíba (e 
também Bella Raiane, Maria Kamylla e 
Helayne Cristini com Orquestra Sanfô-
nica Balaio Nordeste), realizado no ani-
versário da capital paraibana.

A edição do Espaço Cultural pode 
ser ouvida também pelo site oficial da 
Rádio Tabajara (radiotabajara.pb.gov.
br/radio-ao-vivo/), e, no dia seguinte, 
fica disponível no canal oficial da Fu-
nesc no YouTube (/TvFunesc).

Da Redação

Será tocado trecho do show de Santanna, O Cantador 
com a Orquestra Sinfônica da Paraíba (OSPB)

Através do QR Code 
acima, acesse o site da 

Rádio Tabajara
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Livro que reúne as memórias artísticas e literárias de Waldemar 
José Solha ao longo de 80 anos de vida
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Pelo segundo ano consecutivo, uma produção do realizador Thiago Costa é laureada no festival de cinema

Curta da PB é premiado em Brasília
AUDIOVISUAL

Da Redação

Da Redação

Duas mostras estão em cartaz na Estação Cabo Branco
EXPOSIÇÕES

Depois de estrear a pro-
dução Axé Meu Amor no 
prestigiado Festival de Bra-
sília do Cinema Brasileiro, 
no mês passado, o curta-me-
tragem do cineasta paraiba-
no Thiago Costa levou o Tro-
féu Candango na categoria 
Melhor Edição de Som, que 
é assinada por David Neves. 
Em 2022, com o curta Calun-
ga Maior, o realizador trouxe 
para a Paraíba o prêmio de 
Júri Popular, o Melhor Filme 
pela crítica (Abraccine), além 
das categorias de Trilha So-
nora, Edição e o Prêmio Zózi-
mo Bulbul, de reconhecime-
no do cinema negro.

Axé Meu Amor é o tercei-
ro curta de Thiago Costa e é 

inspirado na história da can-
domblecista Mãe Renilda. O 
filme foi lançado em parce-
ria com a Amazon Prime Vi-
deo como resultado do La-
boratório Negras Narrativas. 
“É um filme que fala, sobre-
tudo, sobre amor. Ele se pro-
põe a pensar o axé, a vida de 
candomblé, a vida de santo 
em um contexto cotidiano e 
sobre o encontro de Mãe Re-
nilda com Vó Flor, que é o 
encontro que leva o Jeje Sa-
valu para a Paraíba”, afirmou 
Thiago Costa.

“Foi uma surpresa ter sido 
convidado para trabalhar no 
filme com Thiago, que é um 
artista que admiro muito. En-
frentei alguns desafios nes-
se processo da edição, mas 
acabou dando tudo. Foi im-

portante para mim, como um 
trabalhador negro do audio-
visual. É um fortalecimento 
dessa cadeia criativa, produ-
tiva do cinema preto paraiba-
no, que tem qualidade e temas 
relevantes sendo abordados”, 
disse David Neves.

Para o editor de som, “o ci-
nema preto, paraibano, preci-
sa ter mais tela, mais espaço, 
mais visibilidade. Viva o ci-
nema paraibano contempo-
râneo que está cheio de histó-
ria boa pra contar”, afirmou o 
profissional.

Para Mãe Renilda, que 
atua na produção audiovi-
sual, a experiência foi uma 
das maiores da sua vida. “Ser 
atriz, protagonista de um fil-
me pela primeira vez, com 
acertos, com erros, precisan-

do aprender muito ainda, 
mas de uma satisfação ma-
ravilhosa que faria tudo ou-
tra vez. O festival me trouxe 
grandes amizades, muitas 
alegrias. Só tenho a agrade-
cer a Thiago Costa e a toda a 
equipe que trabalhou no fil-
me. Quando a gente chega 
aos 70 anos de idade, a gente 
acha que não pode mais fa-
zer nada, mas depois de pas-
sar por aquele palco, a gente 
volta sabendo que pode fazer 
tudo, tudo, tudo!”, declarou a 
candomblecista.

Com um elenco majo-
ritariamente paraibano, 
atuam em Axé Meu Amor – 
além da Mãe Renilda – Re-
jane Maia, atriz baiana que 
atuou em Ó Paí Ó, Vó Mera, 
Márcio de Paula, Laíz de 

Oyá e Sidney Rufino. O cur-
ta é uma realização Quilom-
bo do Audiovisual e do Ci-
nema Negros (Apan), com 
apoio da Prefeitura de São 
Paulo e patrocínio da Ama-
zon Studios, Amazon Pri-
me, Programa de Ação Cul-
tural de São Paulo (Proac) e 
da Odun Filmes.

Natural de Bananeiras, 
no Brejo paraibano, Thiago 
Costa já dirigiu e roteiriza os 
filmes Vizinhança (2023), Visi-
tas (2020), Notas de Falecimen-
to (2020), Axó (2019) e Santos 
Imigrantes (2018), além dos já 
citados Calunga Maior e Axé 
Meu Amor. Entre suas prin-
cipais publicações, estão os 
livros Mostrar para a terra o 
tempo (2024) e Obé - Poesias y 
Orikis (2021).

“É um filme que 

fala, sobretudo, 

sobre amor. Ele se 

propõe a pensar 

o axé, a vida de 

candomblé, a 

vida de santo 

em um contexto 

cotidiano

Thiago Costa

A Estação Cabo Branco, 
em João Pessoa, segue com 
exposições dos artistas Alys-
son André Borges de Araújo 
e Joana D’Arc dos Santos Silva 
abertas ao público para visita-
ção durante este mês. Abertas 
no meio de dezembro, as mos-
tras ficarão expostas por três 
meses, e podem ser visitadas 
de segunda a sexta-feira, das 
9h às 12h e das 13h às 16h. A 
entrada é gratuita.

Alysson André assina a 
exposição Norte a Sul, na qual 

retrata as paisagens do Litoral 
paraibano, ressaltando a bele-
za e preservação das praias. 
São 15 obras em óleo sobre te-
las, sob a curadoria-geral de 
Amanda Costa e texto cura-
torial de Fernando Leite. É a 
primeira vez que o artista faz 
parte do calendário de ativi-
dades da Estação.

Já a mostra Quatro Elemen-
tos, de Joana D’Arc, explora as 
cores e texturas dos elemen-
tos da natureza – terra, água, 
ar e fogo. São 16 obras em fine 
art e uma instalação que retra-
ta a fusão desses elementos. A 

curadoria-geral e texto curato-
rial é de Amanda Costa.

Além dessas duas expo-
sições, a Estação Cabo Bran-
co mantém as permanentes: 
Obra Vida (Eulampio Neto); as 
obras de Abelardo da Hora; O 
Mar de Grisi (Luciano Grisi) e 
No Reinado do Sol (Flávio Ta-
vares). A Estação está locali-
zada na Avenida João Cirilo 
da Silva, no bairro do Altipla-
no Cabo Branco.

‘Estação Férias’
Na próxima segunda-

feira (dia 8), a Estação Cabo 

Branco inicia mais uma 
programação do projeto Es-
tação Férias para crianças e 
adolescentes na faixa etária 
entre oito e 14 anos de ida-
de. A edição deste ano será 
composta por um perío-
do de 24 dias de atividades 
diárias, com encerramento 
no final do mês.

De acordo com a chefe do 
setor de Gestão Educacional 
da Estação, Denise Paz, serão 
ofertadas 440 vagas para ofici-
nas diversas para as crianças, 
além de 14 atividades abertas 
para o público em geral, como 

os pais, que poderão parti-
cipar de sessões de contação 
de história e de mágica, den-
tre outras. “Essa ação propõe 
também o desenvolvimento 
de habilidades, com oficinas 
artísticas e pedagógicas, que 
serão realizadas no período, 
com muita diversão, a exem-
plo de brincadeiras como a 
caça ao tesouro, oficinas de 
mágica, dobraduras, musica-
lização, jogos teatrais, criação 
com material reciclável além 
de contação de história, trilha 
educativa e um piquenique li-
terário”, destacou ela.

A primeira atividade de 
abertura do projeto acontece-
rá às 9h30 do dia 8, com uma 
caça ao tesouro. Diariamente, 
até o final do período, o pri-
meiro turno será iniciado às 
9h30 e encerrado entre 10h30 
e 11h, sendo retomado a par-
tir das 14h30 e se estendendo 
entre às 15h e/ou 16h, depen-
dendo da atividade progra-
mada para a data.

A inscrição será feita ex-
clusivamente através de um 
formulário on-line, pelo Goo-
gle Forms ( forms.gle/5L3FR-
MAQBxGG7yEw7).

Fotos: Secom-JP/Divulgação

Alysson André assina ‘Norte a Sul’, na qual retrata as paisagens do Litoral paraibano; já Joana D’Arc explora as cores e texturas dos elementos da natureza em ‘Quatro Elementos’: terra, água, ar e fogo

Cenas de ‘Axé Meu Amor’, curta-metragem que levou o Troféu Candango na categoria de Melhor Edição de Som, na 56ª edição do prestigiado Festival de Brasília do Cinema Brasileiro (DF)

Fotos: Camila Silva/Divulgação
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Deputado federal vai assumir a estratégica Secretaria de Representação Institucional do Governo do Estado

João Azevêdo nomeia Wilson Santiago
POSTO EM BRASÍLIA

Ingreson Derze 

ingreson.jornalista@gmail.com

O governador da Paraí-
ba, João Azevêdo (PSB), no-
meou o deputado federal Wil-
son Santiago (Republicanos) 
como novo secretário de Re-
presentação Institucional do 
Governo do Estado em Bra-
sília, no Distrito Federal. A 
nomeação foi publicada no 
Diário Oficial do Estado da 
edição de ontem. A secreta-
ria na capital federal é uma 
das principais ferramentas de 
extensão e articulação do Go-
verno da Paraíba que atua no 
avanço de políticas públicas 
junto ao Palácio do Planalto, 
Senado Federal, Câmara dos 
Deputados e ministérios da 
União. O cargo em Brasília 
era ocupado por Maria Sue-
li Alves de Oliveira Santiago, 
esposa do parlamentar. 

O deputado federal Wil-
son Santiago (Republicanos) 
foi reeleito para o cargo pela 
Paraíba, no pleito ocorrido 
em 2022. O parlamentar re-
cebeu nas urnas 84.407 mil 
votos, totalizando 3,81% dos 
votos válidos durante apura-
ção de todas as urnas no esta-
do. Wilson Santiago assume 
o posto no executivo estadual 
após um acordo classificado 
pelo seu partido como alter-
nância entre poderes desen-

volvida pela legenda. A ideia 
é gerar uma espécie de rodí-
zio entre os deputados elei-
tos, suplentes e gestão na es-
fera estadual. Desta forma, o 
Republicanos fortalece o laço 
com o governo de João Aze-
vêdo em prol de ações que 
desenvolvam o estado da Pa-
raíba. 

“De fato, é uma atribui-
ção, uma ambição que nos 
alegra muito, ou seja, nós te-

remos mais condições de jun-
tamente com o governador do 
Estado, através da Secretaria 
de Representação Institucio-
nal, viabilizar muitas ações, 
dar continuidade a muitos 
dos projetos que estão em an-
damento lá em Brasília, pro-
curar identificar e viabilizar 
todos aqueles programas e 
ações que a Paraíba já está 
contemplada, a exemplo do 
PAC, a exemplo de tantos ou-

tros, e eu tenho certeza que 
isso dará condição e fará com 
que a Paraíba cada vez mais 
avance e cada vez mais o go-
verno de João Azevêdo tenha 
as ações que tem assegurado e 
que tem implementado na Pa-
raíba”, disse Wilson Santiago. 

O deputado federal acres-
centou “em relação ao meu 
tempo na pasta, sabemos que 
todo cargo de comissão depen-
de do governador. Nós iremos 

exercer uma missão. Essa mis-
são será no sentido de imple-
mentar, agilizar e dar conti-
nuidade daquilo que está em 
andamento na Paraíba, espe-
cificamente nessa intermedia-
ção Paraíba e Governo Federal, 
no que se refere ao executivo. 
E isso, nós teremos essas con-
dições. O tempo, lógico que é 
um cargo de confiança e o go-
vernador que tem essa missão 
de dar continuidade”.

Alternância no Congres-
so Nacional, parlamentos es-
taduais e municipais é uma 
estratégia adotada pelo par-
tido Republicanos, desde as 
eleições passadas. O objetivo 
dessa medida é um compro-
misso firmado pelos mem-
bros do partido ainda focado 
na diversidade de pensamen-
tos e abertura de espaço a to-
dos que fazem parte do Re-
publicanos. 

Nomeação de Wilson Santiago foi publicada na edição de ontem do Diário Oficial do Estado; em seu lugar, na Câmara dos Deputados, assume Raniery Paulino
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O ex-deputado estadual 
Raniery Paulino (Republi-
canos) aguarda a convoca-
ção da Câmara dos Deputa-
dos para tomar posse como 
deputado federal. Será a pri-
meira experiência do político 
como parlamentar em Brasí-
lia, fato que também quebra 
o jejum de representativida-
de da cidade de Guarabira, 
que há 25 anos não tinha um 
federal da região. 

Raniery Paulino assume 
o mandato no lugar de Wil-
son Santiago que foi convo-
cado pelo governador João 
Azevêdo para assumir a Se-
cretaria Estadual da Repre-
sentação Institucional da Pa-
raíba. A iniciativa faz parte 
dos acordos firmados entre os 
quadros do Republicanos nas 
eleições passadas. O Republi-
canos terminou conquistan-
do três vagas na Câmara: O 
Republicanos elegeu Hugo 
Motta  com 158.171 votos, Mu-
rilo Galdino com 112.891 e 
Wilson Santiago com 84.407. 
Raniery ficou na primeira 
suplência, com  33.550 votos. 

A posse de Raniery Pau-
lino na Câmara Federal de-
monstra a lealdade do Repu-
blicanos com acordos feitos 
com seus suplentes e o ali-
nhamento do Governo de 
João Azevêdo com o partido 
comandado por Hugo Mota. 
Esse fortalecimento da alian-
ça do governo João Azevê-
do com o Republicanos de 
Hugo Mota e Adriano Gal-
dino, pode ter desfechos ain-

da mais fortes para as elei-
ções de 2026.

A declaração do presi-
dente do Republicanos Hugo 
Mota reconheceu o movi-
mento do governo de João 
Azevêdo: “A inclusão de Ra-
niery no legislativo, apoiada 
pelo governador João Aze-
vêdo, por Murilo e Adriano 
Galdino e por Wilson San-
tiago, reflete nosso compro-
misso com a diversidade de 
pensamentos e ações em prol 
do desenvolvimento do nos-
so estado e do país. Além de 
cumprirmos nossa palavra, 
entendemos que é um mo-
mento de contribuição desses 
líderes do partido para a polí-
tica nacional”, revelou.

O guarabirense Raniery 
já está em Brasília, dando  ex-
pediente desde terça-feira, 
no Conselho Federal de En-
genharia e Agronomia, onde 
ocupa um cargo desde feve-
reiro de 2023. Ele revelou que 
já está conversando com inte-
grantes do gabinete do depu-
tado Wilson Santiago para se 
adequar aos protocolos a se-
rem seguidos. Paulino disse 
que o momento é de agrade-
cimento e reconhecimento a 
todos que ajudaram essa arti-
culação, entre os nomes, citou 
o governador João Azevêdo.

“O governador João Aze-
vêdo vem renovando a forma 
de fazer política e represen-
ta muito bem todos os parai-
banos. Agradeço também ao 
presidente do Republicanos 
na Paraíba, o deputado fede-
ral Hugo Motta, que também 
foi capaz de viabilizar a mu-
dança”, disse.

Raniery Paulino espera 
convocação da Câmara
Juliana Teixeira 
julianaaraujoteixeira@gmail.com

Raniery não informou por 
quanto tempo deve permane-
cer no cargo, porém enalteceu 
a importância de fortalecer o 
regionalismo. 

“Há 25 anos não tem um 
deputado federal na região, o 
que termina impossibilitan-
do o acesso ao orçamento da 
União. A última vez que Gua-
rabira teve um federal foi com 
Roberto Paulino”, disse. 

O parlamentar paraibano 
deve utilizar o período na Câ-

mara também para apresentar 
projetos visando a valorização 
dos serviços públicos e dos ser-
vidores, além de buscar melho-
rar a assistência a pessoas com 
deficiência nesse período.

 “Será um período intenso 
de trabalho, em que vou buscar 
o aperfeiçoamento do serviço 
público, valorização e  interio-
rização dos serviços públicos. 
É preciso que agências, escolas 
e toda estrutura pública fun-
cione também do interior. É 

preciso fazer com que o inte-
rior tenha o mesmo tratamento 
e oportunidades, sem ser obri-
gado a sair”, explicou.

Outra pauta presente para 
Paulino será a defesa das pes-
soas com deficiência. Dentro 
desse aspecto, também pre-
tende buscar interiorização 
dos serviços. “A interiorização 
dos equipamentos que aten-
dem a pessoas que têm algum 
tipo de deficiência e precisam 
desses equipamentos para fa-

zer terapias. Vou buscar essa 
melhoria para que não  preci-
sem se deslocar de suas reli-
giões”, disse. 

Na política partidária, Ra-
niery tem a missão de unificar 
as oposições em Guarabira. O 
parlamentar ainda não definiu 
se deve ser o nome para a dis-
puta municipal em 2024, mas 
desponta sem dúvidas como 
um deles e este momento de 
protagonismo deve auxiliar 
nesse reconhecimento.

Guarabira volta a ter um deputado federal 

O governador João Azevê-
do apresenta, hoje, os resulta-
dos das ações da gestão esta-
dual referente ao ano de 2023, 
ocasião em que será lançada a 
nova edição da revista “Paraíba 
da Gente”, com o balanço das 
obras e políticas públicas rea-
lizadas no período.

A solenidade irá ocorrer às 
10h, no Teatro Paulo Pontes, no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego, em João Pessoa. Na se-
quência, Joao Azevêdo concede 
entrevista coletiva à imprensa.

O chefe do Executivo esta-
dual também irá detalhar um 
cronograma de obras que se-
rão inauguradas nos próximas 
dias nas áreas da educação, in-
fraestrutura e agricultura fa-
miliar em vários municípios 
do estado.

O gestor ainda destacará 
novos programas e obras que 
serão lançados em breve, com 
destaques nas áreas da saúde e 
esgotamento sanitário.

Governador lança a revista “Paraíba da Gente”
NOVA EDIÇÃO

Publicação trará o balanço das obras e políticas públicas realizadas ao longo de 2023
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CONCORRÊNCIA Nº 25/2023
Registro CGE Nº  23-02341-6

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA  Nº 25/2023 (Obras de Implantação e 
Pavimentação da PB-210  Trecho: Taperoá/São José dos Cordeiros, com 24,49 km), que após 
análise detalhada nas documentações das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigen-
te, Edital da licitação em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas 
as Empresas na seguinte ordem: 1º lugar: COSAMPA PROJETOS E CONTRUÇÕES LTDA – R$ 
32.121.844,80; 2º lugar: MAC MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÃO LTDA – R$ 33.223.508,18  
e 3º lugar: CONSTRUTORA LUIZ COSTA  LTDA   - R$ 34.393.820,27

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/ PB. Protocolados no DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@der.pb.gov.br

João Pessoa, 03 de janeiro de 2024.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

Vereadores definiram reajustes numa sessão extraordinária e vão ganhar R$ 11 mil; vice-prefeito receberá R$ 15 mil

Salário do prefeito será de R$ 30 mil
EM PRINCESA ISABEL

Ingreson Derze 

ingreson.jornalista@gmail.com

Os vereadores do municí-
pio de Princesa Isabel, loca-
lizado no Sertão paraibano, 
aprovaram, ontem, durante 
sessão extraordinária, o pro-
jeto de lei que autoriza o au-
mento dos próprios salários, 
além da remuneração do pre-
feito da cidade e do vice-pre-
feito. A Câmara de Vereado-
res de Princesa Isabel já tinha 
entrado em recesso após o 
período legislativo na últi-
ma quinzena do ano passado, 
quando os 11 representantes 
eleitos pelo povo resolveram 
promover uma sessão ex-
traordinária para aprovação 
por maioria do aumento sa-
larial dos vereadores e chefes 
do Executivo municipal.

Com a aprovação do pro-
jeto de lei, pelo parlamento 
mirim, a proposta estabele-
ce que cada vereador passe a 
receber o valor de R$ 11 mil 

reais, enquanto o vice-prefei-
to  ganhará R$ 15 mil e o pre-
feito, R$ 30 mil. 

Antes da proposta de lei, 
um vereador recebia a quan-
tia de R$ 7,5 mil, o vice-prefei-
to 11 mil e o prefeito R$ 24 mil. 

A cidade de Princesa Isa-
bel conta com uma popula-
ção de pouco mais de 21 mil 
habitantes, segundo dados do 
Censo 2022, produzido pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). O 
levantamento feito pelo IBGE 
revelou que a cidade, locali-
zada no Sertão da Paraíba, 
teve uma redução de 0,47% 
na população, em compara-
ção ao último Censo realiza-
do em 2010.

O presidente da Câmara 
de Vereadores, Ednaldo Melo 
(Cidadania), explicou ao Jor-
nal A União, que desde 2017, 
os vereadores não aprovavam 
um aumento salarial, em vir-
tude das condições financei-
ras do parlamento municipal, 

desta forma, decidiram rea-
lizar o reajuste dos proven-
tos. O parlamentar esclareceu 
que dois vereadores da opo-
sição votaram contra o pro-
jeto de lei. 

Outra informação repas-
sada pelo presidente é que o 
reajuste passa a valer apenas 
na nova legislatura, a partir 
de 2025. Segundo o líder do 
parlamento, todo o processo 
de aprovação passou por uma 
análise orçamentaria e fiscal 
para estabelecer um reajuste 
que atenda a economia da Câ-
mara de Vereadores.

“Não tinha aumento des-
de 2017, quando foi aprovado 
o aumento para R$ 8,5 mil. Po-
rém, mesmo com a aprovação, 
na época foi constatado que 
não havia como pagar e man-
tivemos os R$ 7,5 mil. Assim 
será também em 2025, se veri-
ficar que não há como pagar, 
fica como está. Mas, o duodé-
cimo consegue se pagar. As-
sim, pretendemos honrar nos-

so compromisso em respeitar 
a população e a política fis-
cal financeira do parlamento”, 
afirmou Ednaldo Melo.

O presidente da Câmara de 
Vereadores enfatizou também 
que outros Projetos de Lei fo-
ram aprovados com objetivo de 
reajustar o salário dos servido-
res municipais da Prefeitura de 

Princesa Isabel. Entre as medi-
das, estão o reajuste do salário 
mínimo estabelecido em R$ 1,4 
mil. Em relação ao reajuste da 
remuneração dos agentes de 
endemias ficou determinado 
o valor de R$ 2,9 mil, enquanto 
que os professores vão ganhar 
um aumento de 15%. 

“Reajustamos o salário mí-

nimo acima do aumento dado 
pelo Governo Federal. Aqui 
o salário mínimo será de R$ 
1.450. Os salários dos agen-
tes de endemias saem de R$ 
2.640 para R$ 2,9 mil e os pro-
fessores terão reajuste de 15%, 
passarão a ganhar R$ 5,1 mil, 
acredito que é o maior salário 
da Paraíba”, completou.

Reajustes aprovados pelos vereadores nos próprios salários entram em vigor em 2025
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Os deputados estaduais 
da Paraíba apresentaram 
diversas emendas ao Proje-
to de Lei nº 1.094/2023, que 
trata do Orçamento Anual 
do Estado para o exercício 
financeiro de 2024. Entre 
as emendas, destacam-se 
as que destinam recursos 
para hospitais e centros 
médicos de diferentes mu-
nicípios paraibanos, visan-
do melhorar a qualidade e 
a eficiência dos serviços de 
saúde pública.

De acordo com o relató-
rio da Secretaria Legisla-
tiva da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB), 
foram apresentadas 71 
emendas voltadas para 
hospitais e centros médi-
cos, totalizando um va-
lor de R$ 39,9 milhões. As 
emendas foram de dois 
tipos: apropriação, que 
acrescenta recursos ao or-
çamento; e remanejamen-
to, que altera a destinação 
de recursos já previstos.

As unidades de saúde 
que receberam maior valor 
em emendas foram: Hospi-
tal Distrital de Itaporanga 
(R$ 16,6 milhões); o Hos-
pital Regional de Piancó 
(R$ 6 milhões); o Hospital 
de Trauma do Sertão (R$ 5 
milhões); a Fundação Na-
poleão Laureano (R$ 2,09 
milhões); e a Fundação As-
sistencial da Paraíba (FAP), 
em Campina Grande, com 
R$ 1,65 milhões.

As emendas destinadas 
aos hospitais e centros mé-
dicos foram propostas por 
25 deputados estaduais.

O presidente da ALPB, 
deputado Adriano Galdino, 
destacou a importância das 
emendas para fortalecer o 
sistema de saúde do esta-
do, especialmente diante 
dos desafios impostos pela 
pandemia da Covid-19. 

“Os deputados esta-
duais demonstraram sen-
sibilidade e compromisso 
com a saúde pública da Pa-
raíba, destinando recursos 
para hospitais e centros mé-
dicos que atendem a popu-
lação em diversas regiões. 
Essas emendas vão con-
tribuir para ampliar e me-
lhorar a oferta de serviços 
de saúde, garantindo mais 
qualidade de vida para os 
paraibanos e paraibanas”, 
afirmou.

Deputados destinam 
emendas para hospitais

NA PARAÍBA

A votação da Lei Orçamen-
tária Anual (LOA), do exercício 
2024, do município de Campi-
na Grande continua pendente. 
O imbróglio ganha um novo 
capítulo, desta vez, o prefeito 
Bruno Cunha Lima, deve re-
formular a base de cálculo da 
peça orçamentária para aten-
der as emendas impositivas 
estabelecidas pelo parlamento 
mirim. No entanto, o chefe do 
Executivo questiona os verea-
dores sobre os limites de va-
lores a serem remanejados de 
cada setor da gestão municipal. 
No último encontro, entre Bru-
no Cunha Lima e vereadores, 
realizado na noite da segunda-
feira, da oposição ficou defini-
do que a Prefeitura de Campina 
Grande promovesse ajustes ao 
projeto de lei, com base na con-
traproposta apresentada pelos 
legisladores para nova apre-
ciação do plenário. Contudo, o 
projeto da LOA, exercício 2024, 
ainda não foi reapresentado aos 
vereadores.

O impasse entre Prefeitura 
de Campina Grande e Vereado-
res oposição continua pela vota-
ção da Lei Orçamentaria Anual 
(LOA). O prefeito Bruno Cunha 
Lima tenta desde a primeira 
quinzena de dezembro, do ano 
passado, a aprovação dos parla-
mentares da peça orçamentária 
que vai nortear os gastos da ges-
tão municipal em 2024, que per-
manece em aberto. 

O projeto de lei foi apresen-
tado pelo Poder Executivo, no 
entanto, vem sendo alvo de crí-
ticas da bancada de oposição. 
O último embate no plenário 
da Câmara de Vereadores de 
Campina Grande, ocorreu na 
última sexta-feira do dia 29 de 
dezembro, de 2023, durante ses-
são extraordinária. Na ocasião, a 
proposta foi recusada pelos ve-
readores. 

Com uma receita e a despe-
sa estabelecidos num total de 
R$ 1.6 bilhão de reais, sendo 
R$ 1,4 bilhão de reais constituí-
dos pela administração direta 

Sem acordo, Campina Grande continua 
sem aprovar a Lei Orçamentária para 2024

IMPASSE

Ingreson Derze 

ingreson.jornalista@gmail.com

e quase R$ 240 mil para admi-
nistração indireta do municí-
pio, o Projeto Lei Orçamentária 
Anual para o exercício de 2024, 
espera suas definições, discus-
sões e aprovação no Legislativo 
diante do impasse entre banca-
da de vereadores da oposição e 
o prefeito Bruno Cunha Lima.

“A Câmara de Vereadores 
pode legislar sobre seu orça-
mento, sem que isso atrapalhe o 
orçamento da prefeitura. Aí não, 
nós teríamos que ter um debate 
que termina sendo mais acalo-
rado, porque é minha responsa-
bilidade. Não é meu interesse, e 
sim das pessoas que dependem 
dos serviços da prefeitura. Por 
mais que eu respeite, e respeito, 
a autonomia do Poder Legisla-
tivo, mas se essa autonomia em 
algum momento ferir o interes-
so do Executivo, interesse públi-
co e a responsabilidade de pres-
tar serviços, aí o debate terá que 
ser levantado”, esclareceu Bru-
no Cunha Lima. 

O gestor acrescentou que “o 
que estou defendo é que para fa-
zer os ajustes dentro daquilo que 
é o orçamento da Câmara, que 
não é da minha competência. A 
única observação que faço é que 
para gerir o orçamento da Câ-
mara, não se pode prejudicar os 
serviços essências do Executivo. 
Para isso ser evitado nós vamos 
trazer nossas regras de transpa-
recia e seguindo as regras de ho-
nestidade. Então, vamos trazer 
para Câmara um orçamento que 
possa atender à população”. 

Proposta 
Pela proposta aprovada pela 

Câmara e defendida pela maio-
ria que compõe a oposição, o va-
lor total das emendas impositi-
vas resultaria em R$ 18 milhões 
para os 23 vereadores da Casa, a 
serem remanejados da LOA de 
várias áreas do município, com 
base numa possível projeção das 
receitas deste ano. O detalhe le-
vantado pelo prefeito é sobre a 
referência que deve ser a Recei-
ta Líquida Corrente do ano ante-
rior à elaboração da lei orçamen-
tária, ou seja, 2022. 

Durante o encontro com o 
presidente da Câmara de Ve-
readores, Marinaldo Cardoso, 
o prefeito Bruno Cunha Lima, 
explicou que o importante é que 
os parlamentares definam a ori-
gem do remanejamento dos re-
cursos atribuídos das emendas 
impositivas. “De qualquer for-
ma, prevalece o mais impor-
tante que é preciso que os verea-
dores definam quais serviços e 
áreas terão recursos retirados 
para viabilizar esse novo ele-
mento de despesa no Orçamen-
to”, ponderou o prefeito ao presi-
dente Marinaldo Cardoso. 

Foi proposto também um 
prazo de até 30 dias para que 
seja criado um fundo específico 
e um regramento sobre a adoção 
e aplicação das emendas parla-
mentares, inclusive com defini-
ções percentuais e progressivas 
para os próximos anos.

Por outro lado, os vereadores 
de oposição, que atualmente são 

maioria no parlamento munici-
pal, aguardam os ajustes solici-
tados ao Poder Executivo para 
analisar e levar a votação para 
Lei Orçamentária Anual, para o 
exercício de 2024. A LOA é ela-
borada pelo Poder Executivo e, 
para vigorar, deve ser aprovada 
pelo plenário dos vereadores, as-
sim como a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO),que orienta 
a elaboração da lei orçamentá-
ria, e o Plano Plurianual (PPA), 
que define as metas do muni-
cípio para o período dos próxi-
mos anos. Caso a Lei Orçamen-
taria Anual, não seja aprovada 
no final de cada ano, como ocor-
re na cidade de Campina Gran-
de, o governo municipal só pode 
executar as despesas constantes 
do Projeto de Lei Orçamentária 
que a LDO autorizar, até que a 
LOA seja aprovada e sanciona-
da pelos vereadores.

“Estamos aqui a postos para 
discutir sobre os reais proble-
mas de Campinha Grande e esta-
mos à disposição para construir 
a qualquer momento. O prefei-
to veio a essa casa, se colocou à 
disposição para fazer o debate, 
inclusive colocando também a 
possibilidade de fazer os ajus-
tes na peça orçamentária, na Lei 
Orçamentária Anual para que a 
gente possa encaixar as emendas 
impositivas e aí colocando, inclu-
sive, para a população o ganho 
que é para o Legislativo, princi-
palmente para a cidade”, desta-
cou a vereadora da base de opo-
sição Jô Oliveira, do PC do B.
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Foram 
apresentadas 
71 emendas 
voltadas para 
hospitais 
e centros 
médicos que 
totalizaram 
R$ 39,9 
milhões

Bruno Cunha Lima se reuniu com vereadores para tentar que a LOA seja votada e aprovada
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Segundo parlamentares, a tendência é que medida provisória que retoma tributação das empresas não seja aprovada

Congresso avalia e deve rejeitar MP
DESONERAÇÃO DA FOLHA

Giordanna Neves,  
Iander Porcella e  
Gabriel Hirabahasi 

Agência Estado

Em nova queda de bra-
ço entre Executivo e Legis-
lativo, deputados e senado-
res avaliam que a tendência 
é o Congresso rejeitar a me-
dida provisória (MP) que re-
toma a tributação gradual da 
folha de pagamento das em-
presas e derrubar o veto do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva ao dispositivo da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) que cria um calendá-
rio para o governo empenhar 
(reservar para pagamento) os 
recursos de emendas indivi-
duais e de bancada estadual.

Líderes da Câmara ou-
vidos pelo Estadão/Broad-
cast disseram que não houve 
ainda uma reunião para tra-
tar dos temas - os trabalhos 
no Legislativo só voltam em 
fevereiro -, mas avaliam que 
tanto a MP quanto o calen-
dário da LDO são “assuntos 
óbvios”, já que foram apro-
vados recentemente pelo 
Congresso, às vésperas do 
recesso. Uma liderança dis-
se, em condição de anoni-
mato, que o Congresso deve, 
inclusive, trabalhar para não 
receber o texto da medida da 
reoneração.

No Senado, o presidente 

da Casa, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), deve reunir líde-
res partidários na segun-
da (8) ou terça-feira (9). O 
objetivo inicial de Pacheco 
era ouvir a opinião dos par-
lamentares mais influen-
tes sobre a MP da reonera-
ção, mas os vetos impostos 
à LDO também devem en-
trar nas discussões.

Pacheco já indicou ao mi-
nistro da Fazenda, Fernando 
Haddad, em conversa reser-
vada, que a medida provisó-
ria terá muitas dificuldades 
de avançar no Congresso, 
mesmo que não seja devolvi-
da à Presidência da Repúbli-
ca. Líderes governistas ten-
tam reverter o quadro e abrir 
um caminho de diálogo dos 
congressistas com o gover-
no até fevereiro, quando o 
Legislativo volta do recesso.

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) recebeu mais 
uma ação questionando a 
validade da lei que estabe-
lece o marco temporal para 
demarcação de terras in-
dígenas. O pedido foi pro-
tocolado pelo PT, PCdoB e 
PV - as três legendas inte-
gram uma única federação 
partidária.

A lei foi aprovada pelo 
Congresso em setembro, no 
mesmo dia em que o Supre-
mo rejeitou a tese do mar-
co temporal. O texto esta-
belece que apenas as terras 
ocupadas por povos indí-
genas em 5 de outubro de 
1988, data da promulgação 
da Constituição, podem ser 
demarcadas. O presiden-
te Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT) vetou esse trecho, 
mas o Congresso derrubou 
o veto neste mês. A norma 
foi promulgada no final de 
dezembro.

PSOL, Rede e Articula-
ção dos Povos Indígenas do 
Brasil (Apib) também ques-
tionaram a lei no Supremo. 
Por outro lado, três parti-
dos de oposição ao gover-
no (PP, PL e Republicanos) 
pediram que a Corte reco-
nheça a constitucionalida-
de do marco temporal sob 
o argumento de que a últi-
ma palavra deve ser do Le-
gislativo.

As três ações foram dis-
tribuídas para o ministro 

Gilmar Mendes. Os parti-
dos aliados do governo pe-
diram que a ação fosse dis-
tribuída “por prevenção” 
ao ministro Edson Fachin, 
por ele ter sido relator da 
ação que resultou na decla-
ração de inconstitucionali-
dade do marco temporal.

Tanto Fachin como Gil-
mar votaram contra a tese 
do marco temporal no jul-
gamento realizado em se-
tembro. Mas, enquanto Fa-
chin atendeu integralmente 
ao pleito dos indígenas e 
não quis discutir a inde-
nização dos proprietários, 
Gilmar fez ressalvas à am-
plitude das terras demar-
cadas e disse que “não fal-
ta terra”, mas “falta apoio”.

“É preciso que tenhamos 
essa dose de realidade no 
nosso raciocínio, sob pena 
de estarmos a oferecer so-
luções ilusórias. Pode ser re-
vogado o marco temporal, a 
dificuldade vai continuar”, 
afirmou Gilmar quando vo-
tou, em setembro.

PT tentará derrubar lei que 
institui o marco temporal 

RECURSO NO STF

Texto
Uma liderança disse, em 
condição de anonimato, 
que o Congresso deve, 

inclusive, trabalhar para 
não receber o texto da 
medida da reoneração

Lavínia Kaucz 

Agência Estado
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A lei foi 
aprovada pelo 
Congresso 
em setembro, 
no mesmo 
dia em que 
o Supremo 
rejeitou a 
tese do marco 
temporal

Rodrigo Pacheco deverá se reunir com os líderes partidários na próxima semana para decidir sobre a MP da desoneração da folha

Foto: Jefferson Rudy/Agência Senado

O ministro interino da 
Justiça e Segurança Pública, 
Ricardo Cappelli, afirmou 
ontem que não há “preocu-
pação maior” sobre a segu-
rança do ato que vai relem-
brar o aniversário de um ano 
dos ataques de 8 de janei-
ro em Brasília. Em entrevis-
ta à Rádio Eldorado, o nú-
mero dois do ministério foi 
questionado sobre a movi-
mentação de apoiadores do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) em direção à capital fe-
deral neste início do ano e se 
haveria controle dos ônibus 
que entram na cidade.

“A segurança será refor-
çada, haverá monitoramen-
to. O monitoramento está em 
curso”, respondeu Cappel-
li. “Até o momento, não há 
nada que gere preocupação 
maior, adicional. Claro que 
essas informações de inteli-
gência mudam todo dia, mas 
até o momento não há nada 
que gere preocupação.”

Autoridades do Palácio 
do Planalto, do Congresso 
Nacional e do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) se reu-

niram na semana passada 
para discutir o esquema de 
segurança do evento. O obje-
tivo da cerimônia é lembrar 
os ataques aos prédios públi-
cos e reforçar compromissos 
com a democracia. O ato con-
tará com a presença dos che-
fes dos Três Poderes e de go-
vernadores estaduais.

Alguns dos governado-
res mais alinhados ao ex-pre-
sidente, como Ibaneis Rocha 
(MDB) e Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), já avisaram 
que não vão comparecer por 
estarem de férias. Como mos-
trou a Coluna do Estadão, o 
ministro da Defesa, José Mú-
cio Monteiro, pediu aos co-
mandantes militares que re-
servem suas agendas em 8 de 
janeiro de 2024. Ele faz ques-
tão que as Forças Armadas 
estejam no evento prepara-
do pelo Palácio do Planalto.

Gestão de Dino
Cappelli é braço direito 

de Flávio Dino desde que o 
próximo ministro do STF era 
governador no Maranhão. 
Ele é cotado para assumir o 
lugar de Dino no ministério 
e chefia a pasta enquanto o 
titular está de férias. Na en-

Ministro diz que segurança não preocupa
ATO DE 8 DE JANEIRO 

    
No apagar de 2023, per-

to de completar um ano dos 
atos golpistas do dia 8 de ja-
neiro em Brasília, o minis-
tro Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), mandou soltar o ve-
terinário César Guimarães 
Galli Júnior e o empresário 
Luiz Antônio Villar de Sena, 
presos na fase 19 da Opera-
ção Lesa Pátria.

Ambos foram colocados 
em liberdade provisória, 
com tornozeleira eletrôni-
ca, porque precisavam de 

cuidados médicos especia-
lizados que o Centro de 
Ressocialização de Várzea 
Grande, em Mato Grosso, 
onde estavam presos, não 
tinha estrutura para ofe-
recer. A decisão é de 19 de 
dezembro.

“Atento a essas parti-
cularidades e considera-
da a presença de comor-
bidades, a necessidade de 
tratamento específico, e a 
informação de que o esta-
belecimento carcerário não 
teria condições de prestar o 
tratamento adequado para 
todas, é possível a substi-
tuição da prisão preventi-
va anteriormente decreta-

da por medidas cautelares”, 
escreveu Moraes.

Além da tornozeleira, 
eles precisam observar uma 
lista de exigências, como en-
tregar passaportes e ficar 
afastados das redes sociais. 
Se as medidas cautelares fo-
rem descumpridas, eles po-
dem voltar à prisão. A de-
cisão atendeu a um pedido 
dos advogados Sérgio Ger-
ges e Regilene Padilha, que 
representam o empresário.

Em 18 de dezembro, Mo-
raes já havia mandado soltar 
outros 46 denunciados por 
participação nos atos do dia 
8 de janeiro.

Quase um ano após os 

protestos violentos na Pra-
ça dos Três Poderes, cerca de 
60 pessoas seguem presas, 
a maioria preventivamente. 
A prisão preventiva é uma 
modalidade de prisão pro-
cessual, ou seja, decretada 
antes de uma eventual con-
denação. Elas não têm pra-
zo definido, mas precisam 
ser revistas a cada 180 dias.

Todas as prisões foram 
avaliadas por Moraes no final 
do ano passado. No caso de 
suspeitos de incitação e finan-
ciamento, a Procuradoria-Ge-
ral da República foi contra a 
soltura. Outros presos já fo-
ram condenados e começa-
ram a cumprir suas penas.

Moraes liberta empresário e veterinário
Rayssa Motta e  
Fausto Macedo 

Agência Estado

Alessandra Monnerat 

Agência Estado
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Autoridades 
dos Três 
Poderes se 
reuniram 
na semana 
passada para 
discutir o 
esquema de 
segurança do 
evento

trevista à Eldorado, Cappel-
li defendeu a gestão atual na 
área de segurança pública e 
argumentou por uma maior 
integração entre as diferentes 
corporações de polícia.

“O que nós construímos 
esse ano (2023), independen-
temente da escolha que o 
presidente Lula deve fazer 
em breve, esse caminho tem 
se mostrado correto”, disse. 
“Não há outro caminho para 
enfrentar o crime organiza-
do que não seja o Susp (Sis-
tema Único de Segurança 
Pública), a integração entre 
guarda municipal, polícias 
estaduais e federal.”

Ele destacou que o efetivo 
da Polícia Federal (PF) não é 

suficiente para combater cri-
mes de fronteira e disse não 
haver espaço fiscal para au-
mentar o número de agen-
tes. Por isso, para Cappelli, a 
única saída seria a integração 
entre as forças de segurança. 
O número dois do Ministé-
rio da Justiça citou o instru-
mento de Garantia de Lei e 
da Ordem (GLO) aplicado a 
portos e aeroportos do Rio de 
Janeiro como exemplo de êxi-
to nessa integração.

“O que está saindo da 
GLO hoje é que conseguimos 
colocar na mesma mesa PF, 
PRF (Polícia Rodoviária Fe-
deral) e Receita Federal jun-
to com Exército, Marinha e 
Aeronáutica discutindo se-
gurança pública”, afirmou. 
“O principal legado da GLO 
é a integração.”

O ministro interino ci-
tou como outra prioridade o 
combate ao crime organiza-
do nos presídios e o enfren-
tamento a crimes financeiros. 
Sobre esse último assunto, 
Cappelli afirmou que o mi-
nistério está montando uma 
unidade de inteligência fi-
nanceira da PF com o Con-
selho de Controle de Ativida-
des Financeiras (Coaf)
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Atentado ocorreu durante homenagem ao general Suleimani, assassinado num ataque com drone pelos EUA, em 2020

Explosões matam mais de 100 no Irã
VIOLÊNCIA

Mais de 100 pessoas mor-
reram e 170 ficaram feridas no 
Irã, ontem, em uma dupla ex-
plosão durante a homenagem 
ao general Qassim Suleimani, 
assassinado num ataque com 
drone em 2020, informou a te-
levisão estatal iraniana.

As explosões ocorreram 
perto do túmulo do general 
em uma mesquita na cidade de 
Kerman, no sul do país, disse a 
emissora. A TV estatal afirmou 
que o caso é tratado como um 
“ataque terrorista”.

Segundo a agência Tasnim, 
ligada à Guarda Revolucioná-
ria do Irã, duas bombas escon-
didas em pastas foram detona-
das por controle remoto, uma a 
cerca de 700 metros do túmulo 
de Suleimani e outra, a quase 
1km, no cemitério de Kerman 
(820 km a sudeste de Teerã).

Ainda não há autoria rei-
vindicada por nenhum dos di-
versos grupos contrários ao 
regime teocrático de Teerã em 
operação no país.

Suleimani, que era chefe da 
força de elite Quds, é herói na-
cional. Ele foi um dos princi-
pais responsáveis pela expan-
são militar do Irã patrocinando 
grupos armados em diversos 
países da região, caso do Hez-
bollah no Líbano e dos rebeldes 
houthi do Iêmen.

Em 4 de janeiro de 2020, o 
comandante da Força Quds, 
encarregado das operações ex-
ternas da Guarda Revolucioná-
ria (o Exército ideológico da Re-
pública Islâmica), morreu em 
um ataque americano com um 
drone em Bagdá, no Iraque. Na 
época, o então presidente dos 
EUA, Donald Trump, afirmou 
que foi uma resposta aos ata-
ques contra interesses ameri-
canos em solo iraquiano.

“Enorme explosão ouvi-
da perto da mesquita Saheb 
al-Zaman”, onde o ex-chefe 
das operações estrangeiras da 
Guarda Revolucionária do Irã 
está enterrado, disse a TV es-
tatal em uma primeira repor-
tagem, ontem. “Uma segun-
da explosão foi ouvida perto 
da mesquita Saheb al-Zaman”, 
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As explosões 
ocorreram 
perto do 
túmulo do 
general em 
uma mesquita 
na cidade de 
Kerman, no 
sul do país

acrescentou a emissora, pou-
co depois.

Em dezembro, um tribu-
nal iraniano condenou o go-
verno dos Estados Unidos a pa-
gar US$ 50 bilhões por perdas 
e danos em decorrência do as-
sassinato do general Suleimani 
no Iraque, anunciou a agência 
da autoridade judicial iraniana, 
Mizan Online.

Suleimani, morto aos 62 
anos, foi um dos homens mais 
poderosos do país persa. Ele 
liderou as operações milita-
res iranianas no Oriente Mé-
dio como comandante da For-
ça Quds, unidade de elite da 
Guarda Revolucionária do Irã. 
Ele morreu enquanto sua co-
mitiva deixava o aeroporto de 
Bagdá, junto a integrantes de 
uma milícia iraquiana.

Na ocasião, o ataque ocor-
reu poucos dias após manifes-
tantes invadirem a embaixada 
dos EUA em Bagdá. De acordo 
com o Pentágono, Suleimani 
teria aprovado os ataques. Na-
quela época, os manifestantes 
protestavam contra um bom-
bardeio direcionado às bases 
do grupo Kataib Hezbollah 
no Iraque e na Síria, em que 25 
pessoas morreram.

Os Estados Unidos afirma-
ram, por sua vez, que a ofensiva 
foi uma resposta a um ataque 
de míssil contra uma base mi-
litar no Iraque que matou um 
civil americano. Com a mor-
te do militar, as tensões entre 
Washington e Teerã aumen-
taram, e o líder supremo do 
Irã, aiatolá Ali Khamenei, afir-
mou que “uma vingança seve-
ra” aguardava os “criminosos” 
responsáveis.

Foto: Oleksii Kholenkov/Unocha/ONU news

Oito escolas e 10 instalações de cuidados de saúde, entre elas uma maternidade, teriam sido danificadas na última semana

Nova onda de ataques da Rússia deixa 
9o civis mortos, incluindo duas crianças

NA UCRÂNIA

A Justiça argentina re-
vogou ontem a reforma tra-
balhista prevista no paco-
te de decretos econômicos 
assinados no mês passado 
pelo presidente do país, Ja-
vier Milei.

Em uma votação dividi-
da, a Câmara Nacional de 

Apelações do Trabalho aca-
tou o pedido dos sindica-
listas da Confederação Ge-
ral do Trabalho (CGT) para 
aplicar uma medida caute-
lar que suspende as modifi-
cações da legislação laboral 
até que haja uma sentença 
definitiva.

Os juízes Alejandro Su-
dera e Andrea García Vior 
entenderam que ainda há 

dúvidas sobre se as mudan-
ças justificam a urgência de 
um decreto, sem passar pelo 
crivo do Congresso.

“O decreto de medidas 
legislativas excepcionais 
pelo poder administrador 
só poderia ser justificado em 
um caso claro de emergên-
cia que não aparece configu-
rado ou sequer invocado nas 
próprias configurações do 

DNyU”, diz Sudera na de-
cisão. O amplo e controver-
so pacote assinado por Milei 
prevê uma série de medi-
das que buscam desregular 
a economia. 

Na área trabalhista, os 
decretos aumentam o pe-
ríodo de experiência de tra-
balhadores e relaxam regras 
para o trabalho de gestantes 
e a licença-maternidade.

Justiça suspende a reforma trabalhista 
prevista em pacote de decretos de Milei

NA ARGENTINA

As petrolíferas aumen-
taram o valor dos combus-
tíveis na Argentina ontem 
em cerca de 27% no âmbi-
to da política de liberaliza-
ção de preços do governo 
do presidente Javier Milei. 
Os aumentos foram orga-
nizados pela Axion, Shell e 
pela estatal argentina YPF, 
entre outras empresas. Ho-
ras antes da finalização dos 
aumentos, filas de carros 
se formaram nos postos de 
gasolina da capital Buenos 
Aires

Em média, os novos pre-

ços em Buenos Aires subi-
ram para 702 pesos (US$ 
0,69) para a gasolina super 
e 868 pesos (US$ 0,86) para 
a gasolina premium.

Os aumentos se somam 
aos ocorridos antes da che-
gada de Milei ao poder, em 
10 de dezembro - de mais 
de 15% - e depois dessa 
data, após a desvaloriza-
ção do peso, de entre 35% 
e 45%.

Paridade de importação
Autoridades da Câmara 

dos Empresários dos Com-
bustíveis afirmaram que o 
governo pretende levar o 

Combustíveis têm aumento de cerca de 27%
Agência Estado n 

Os aumentos 
foram 
organizados 
pela Axion, 
Shell e 
pela estatal 
argentina YPF, 
entre outras 
empresas

preço do combustível “à pa-
ridade de importação”, ou 
seja, aos seus valores inter-
nacionais.

Antes de assumir o car-
go de secretário de Ener-
gia, Eduardo Rodríguez 
Chirillo disse à imprensa 
que a equipe de assessores 
de Milei estava trabalhan-
do “numa solução abran-
gente que permita uma 
transição para um merca-
do livre” e uma flutuação 
sem o “controle indireto” 
que as autoridades têm so-
bre os preços no merca-
do eram tradicionalmente 
exercidos através da YPF.

Agência Estado 

André Marinho

O porta-voz do Escritório 
de Direitos Humanos na Ucrâ-
nia, Krzysztof Janowski, afir-
mou que desde a onda de ata-
ques da Rússia em todo o país, 
iniciada em 29 de dezembro, 
a Missão de Monitoramento 
de Direitos Humanos das Na-
ções Unidas na Ucrânia regis-
trou 90 mortes civis, incluindo 
duas crianças, e 421 civis feri-
dos em 12 regiões. 

Para Munir Mammadza-
de, a cada menor afetado, es-

colas e instalações de saúde 
destruídas e danificadas, os 
cidadãos mais jovens da Ucrâ-
nia são forçados a suportar o 
peso dos ataques. 

Segundo o Unicef, pelo 
menos oito escolas e 10 ins-
talações de cuidados de saú-
de, incluindo uma materni-
dade, teriam sido danificados 
na última semana. Casas fo-
ram destruídas e milhões de 
crianças começaram o novo 
ano sob o som de sirenes e 
bombardeios, aumentando 
um medo familiar.

O representante da agên-
cia adiciona que o “impacto 
cumulativo das vítimas rela-
tadas, danos à infraestrutura 
e ataques incessantes trans-
formou o que deveria ser uma 
temporada de alegria em uma 
marcada por medo, terror e 
tristeza”.

Munir Mammadzade adi-
ciona que as crianças foram 
obrigadas a buscar refúgio 
em porões, abrigos antiaéreos 
e estações de metrô. Ele aler-
ta que as crianças que tiveram 
suas casas danificadas ou des-

truídas, com acesso à eletrici-
dade, aquecimento e água in-
terrompido, têm uma situação 
particularmente preocupan-
te, pois enfrentam tempera-
turas severas, frequentemen-
te chegando a -20°C.

O Unicef afirma que re-
latos verificados pela ONU 
aponta que quase 1,8 mil 
crianças foram mortas ou fe-
ridas desde o início da es-
calada da guerra na Ucrâ-
nia, alertando que o número 
real provavelmente é mui-
to maior. 

ONU News

Agência Estado

Apesar de sua baixa esta-
tura e comportamento silen-
cioso, Suleimani foi conside-
rado um dos militares mais 
infames no Oriente Médio 
pelos Estados Unidos e seus 
aliados. Como comandan-
te da Guarda Revolucioná-
ria do Irã, o homem grisalho 
assumiu a responsabilidade 
pelas operações clandestinas 
do país no exterior, estenden-
do silenciosamente o alcance 
militar do Irã em conflitos es-
trangeiros como os da Síria e 
do Iraque.

No processo, ele ganhou 
um status quase mítico entre 
seus inimigos e uma enor-
me idolatria por seus parti-
dários iranianos. Analistas 
se queixaram de que Sulei-
mani tinha mais influência 
diplomática do que o minis-
tro das Relações Exteriores 
do Irã, Javad Zarif, e ponde-

raram se ele iria, eventual-
mente, buscar um cargo po-
lítico importante.

Alguns o compararam 
a Karla, o fanático e fictício 
mestre de espionagem sovié-
tico dos romances de John Le-
Carré durante a Guerra Fria.

A morte de Suleimani en-
cerra uma carreira que come-
çou nos primeiros dias após a 
revolução de 1979 e que ajudou 
a moldar a república islâmi-
ca que a seguiu. “Mais do que 
qualquer outra pessoa, Sulei-
mani foi responsável pela cria-
ção de um arco de influência - 
chamado pelo Irã de ‘Eixo da 
Resistência’ -, que se estende 
do Golfo de Omã até Iraque, 
Síria e Líbano, e chega nas cos-
tas orientais do Mar Mediter-
râneo”, escreveu Ali Soufan, 
ex-agente do FBI e analista de 
segurança nacional, em um 
perfil publicado em 2018.

Comandante da Guarda 
Revolucionária do Irã
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Este é o meu primeiro artigo de economia criativa 
que escrevo em 2024. Gratidão a Deus pela 
oportunidade de compartilhar conhecimentos 

com todos os leitores da minha coluna, agradecer 
aos autores de publicações valiosas que li em 2023, 
que me guiaram para desfrutar da contribuição 
intelectual, que me desafia a exercitar novas ideias e 
estratégias.

Tenho tendência ao não convencional e descobri 
que esse é o caminho dos criativos e dos inovadores, 
que levam ao mercado soluções revolucionárias nas 
diversas áreas de atuação, seja na medicina, nos 
negócios, nas ciências, na educação, na engenharia 
e outras.

Nos meus artigos tenho estimulado os leitores 
a utilizar a sua criatividade e aplicá-la de diversas 
maneiras proveitosas e sustentáveis, porque a 
confiança criativa consiste em acreditar na sua 
capacidade de mudar o mundo ao seu redor, com 
novas abordagens e soluções.

No mundo dos negócios a criatividade se 
manifesta na forma de inovação. Para isso, é preciso 
vencer a barreira do medo que bloqueia as suas 
ideias e transformar cada experiência em uma 
oportunidade de aprender com os erros e os acertos.

Em 2024 eu convido você a implantar o seu 
empreendimento criativo e sustentável, extraindo as 
lições de empresas bem-sucedidas, com a expertise 
em sustentabilidade, inovação e pensamento 
estratégico que proporcione uma vantagem 
sustentável em mercados competitivos.

Trago o exemplo do Hotel Millennium, um 
empreendimento “zero de carbono” em consumo de 
energia geotermal, eólica e solar, que fica na cidade 
de Rotorua, um destino turístico, na Nova Zelândia.

É foco principal desse hotel, para 2024, gerenciar 
o seu desperdício. Através de várias auditorias 
foi possível identificar que 80% do lixo gerado é 
proveniente dos hóspedes. A entrega desse lixo vai 
para uma empresa que faz a reciclagem de forma 
apropriada e segue as normas de sustentabilidade. 
Outro foco do hotel em 2024, vai ser para a educação 
dos funcionários e dos hóspedes, de modo a 
contribuir para a sustentabilidade da empresa.

O hotel também consome café orgânico com 
embalagem sustentável. Todas as máquinas de café 
nos apartamentos dos hóspedes são cedidas pela 
empresa fornecedora, produtora do café.

Um outro exemplo de produto local consumido 
no hotel é o leite, cuja produção está a 16km do hotel 
e muitas vezes a ordenha foi feita naquela mesma 
manhã. Eles entregam o leite in natura, dentro 
das condições sanitárias vigentes e o hotel faz o 
engarrafamento e acondicionamento.

O serviço de SPA do hotel também utiliza os chás 
de ervas produzidas localmente. O gin consumido 
no hotel também é produção local e o processo 
de filtração da bebida é com energia de origem 
geotermal, portanto mais sustentável. A produção de 
gin é gigante na Nova Zelândia. São várias marcas 
e o neozelandês é bem orgulhoso da produção dessa 
bebida.

O leite de aveia também é 100% produção local, 
evitando a pegada de carbono, quando de origem de 
outros países. As embalagens de açúcar são feitas 
com o bagaço da cana-de-açúcar, portanto, elas 
são mais resistentes que papel e mais sustentáveis. 
O consumo de ovos no hotel vem de um pequeno 
produtor rural e o hotel é cliente preferencial pelo 
volume de compra. A produção de ovos na Nova 
Zelândia com galinhas poedeiras em gaiolas, 
foi proibida desde 1o de janeiro de 2023, por ser 
considerado um processo produtivo prejudicial à 
saúde e bem-estar das aves.

Para a inovação dos apartamentos de hóspedes, 
em 2024 serão utilizados quadros com imagens dos 
atrativos turísticos de Rotorua e da arte dos povos 
Maori, indígenas da Nova Zelândia (século XIII),que 
representam15% da população neozelandesa.

Todas as decisões do hotel Millennium é resultado 
de pesquisa cuidadosa, uma forma de contribuir 
para sustentabilidade do planeta. Hotel Millennium 
é um dos exemplos de negócio sustentável, criativo 
e inovador para empreendedores, sociedade e 
governos que acreditam na força da criatividade.

Que em 2024 seja possível investir mais em 
inovações revolucionárias, que não agridam o meio 
ambiente, que geram maiores resultados econômicos 
e melhorem o posicionamento da sua marca, 
contribuindo para que o seu território turístico seja 
cada vez mais criativo, inovador e sustentável!

Economia 
  Criativa
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Resultado de 2023 é maior que o registrado em 2022, segundo a Embratur

Lazer e negócios atraem 
70% dos estrangeiros

NA PARAÍBA

A Paraíba vem se conso-
lidando como um dos princi-
pais destinos para lazer e ne-
gócios dos turistas estrangeiros 
que visitam o Brasil. Segundo 
informações do Portal de Da-
dos da Embratur, a busca pelo 
lazer atraiu 58,51% do total de  
estrangeiros que vieram para 
o estado em 2023, alta de 1,84 
ponto percentual em relação 
a 2022, quando o resultado foi 
de 56,67%.

A segunda principal moti-
vação foi a visita familiar, que 
representou 28,42% dos visi-
tantes em 2023 (em 2022 esse 
índice foi de 31,77%). As via-
gens de negócios também ti-
veram crescimento, passando 
de 10,31% em 2022 para 11,48% 
em 2023. Em quarto lugar, fica-
ram as viagens em grupo, que 
apesar de terem uma deman-
da menor, ainda registraram 
1,59% em 2023 e 1,25% em 2022.

De acordo com dados da 
Anac e da Embratur, os turis-
tas estrangeiros que visitaram 
a Paraíba entre 2022 e 2023 vie-
ram principalmente dos Esta-

dos Unidos e da Argentina, 
destacando-se os aeroportos 
de Guarulhos e Galeão como 
portões de entrada.

Em 2023, a forma mais uti-
lizada pelos turistas estrangei-
ros para comprar as passagens 
para a Paraíba foi diretamente 
com as companhias aéreas, que 
representaram 36,09% do total. 
Esse número teve um leve au-
mento em relação a 2022, quan-
do essa modalidade foi escolhi-
da por 33,78% dos visitantes. 
A segunda forma mais usa-
da foi por meio de agências de 
viagens, que atenderam 34,5% 
dos turistas no ano passado. O 
tempo médio de permanência 
dos visitantes no estado foi de 
22 dias, tanto em 2022 quanto 
em 2023.

Para o presidente da Empre-
sa Paraibana de Turismo (PB-
Tur), Ferdinando Lucena, os 
números mostram o potencial 
turístico da Paraíba, que ofere-
ce atrativos para todos os gos-
tos e perfis de visitantes. “A Pa-
raíba tem se destacado como 
um destino de lazer, com suas 

belas praias, seu rico patrimô-
nio histórico e cultural, sua gas-
tronomia diversificada e sua 
gente acolhedora. Temos tra-
balhado para ampliar as ações 
de promoção e divulgação do 
nosso estado, tanto no mercado 
nacional quanto no internacio-
nal. O Governo do Estado, por 
meio da PBTur/Setde, tem par-
ticipado de feiras de turismo 
no exterior como a FIT e a BTL, 
além de fortalecer a parceria 
com o trade turístico interna-
cional, a Embratur e o Ministé-
rio do Turismo”, afirmou.

Rosália Lucas, secretária 
de Turismo e de Desenvolvi-
mento Econômico da Paraí-
ba, destaca que a expectativa é 
que o fluxo de turistas estran-
geiros continue crescendo nos 
próximos anos, impulsionado 
pela ampliação da malha aé-
rea, pela divulgação do desti-
no em feiras e eventos interna-
cionais e pela parceria entre o 
poder público e a iniciativa pri-
vada. “A Paraíba tem muito a 
oferecer aos visitantes, desde o 
Litoral até o Sertão”, comenta.

Michelle Farias 

michellesfarias@gmail.com
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“A Paraíba tem 
se destacado 
como um destino 
de lazer. Temos 
trabalhado para 
ampliar as ações 
de promoção 
e divulgação 
do nosso 
estado, tanto 
no mercado 
nacional quanto 
no internacional

Ferdinando Lucena

Investir na qualidade de 
vida com uma rotina periódi-
ca de exercícios e alimentação 
saudável é um dos principais 
itens na lista de metas para o 
novo ano de muitas pessoas. A 
busca pela rotina saudável ele-
va em até 30% o número de ma-
trículas em academias de João 
Pessoa, ampliando o fatura-
mento na mesma proporção. O 
empresário e professor de edu-
cação física, Ítalo Albuquerque, 
da Seven Academia, revelou 
que o aumento nas matrículas 
se mantém nos três primeiros 
meses do ano e apresenta que-
da acentuada após março.  

“O faturamento dos meses 
de alta nivela com os meses de 

baixa, como junho/julho/agos-
to que possuem uma queda de 
aproximadamente 25% a 30%. 
Infelizmente as pessoas não en-
tendem que pra ter saúde com a 
educação física é necessário ter 
uma periodicidade. Com o fi-
nal de ano e início de um novo, 
as pessoas buscam novos obje-
tivos, novas metas e dentro de-
las está a melhoria na qualida-
de de vida e com isso buscam 
a academia”, avaliou.  

Ele afirma que, nos últimos 
anos foi necessário subir os va-
lores para conseguir manter 
padrões de qualidade e pro-
fissionais. Na Seven, os planos 
custam a partir de R$ 99,90, com 
recorrência, sem comprometer 
o limite do cartão de crédito ou 
multa ao fim do contrato.  

Na rede de academias Blue 

Fit, o aumento no fluxo de no-
vas matrículas deve ser, no mí-
nimo, 20% superior aos demais 
períodos do ano. Conforme a 
rede, essa previsão acompa-
nha a tendência anual de alta 
demanda nas academias e na 
busca crescente por profissio-
nais de educação física. 

A rede investiu em inaugu-
rações de unidades, reformas, 
reforço no quadro de funcio-
nários, realização de eventos e 
programação de aulas. “A Blue-
fit está preparada para receber 
novos alunos. Realizamos con-
tratações de novos profissionais, 
reforçamos a programação de 
aulas coletivas, especialmente 
as mais procuradas no período, 
como Zumba e FitDance”, expli-
cou Vinícius Ribeiro, professor 
de educação física e diretor na-

cional de operações da Bluefit.  
Ele pontuou ainda que este é um 
momento desafiador para o se-
tor fitness, uma vez que é essen-
cial reter os novos alunos que lo-
tam as academias. 

O mês de janeiro também 
provoca alta na procura pelos 
serviços de professor particular 
de educação física. Luíz Martins 
contou que nessa época a procu-
ra aumenta entre 10% e 15% nas 
duas modalidades: consultoria 
presencial e on-line. “É percep-
tível. Chamadas no direct das 
redes sociais perguntando de 
planos, como funcionam a me-
todologia. As pessoas estão cada 
vez mais se conscientizando do 
acompanhamento presencial, 
pois ele é feito de maneira per-
sonalizada, de acordo com os 
objetivos do público”, afirmou.  

Setor espera alta de até 30% em matrículas
ACADEMIAS DE GINÁSTICA

Foto: Roberto Guedes/Arquivo

Número de pessoas que buscam atividades físicas com auxílio de profissionais especializados aumenta no período do verão
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As contas externas do país 
tiveram saldo negativo em no-
vembro de 2023, chegando a 
US$ 1,553 bilhão, informou on-
tem o Banco Central (BC). No 
mesmo mês de 2022, o défi-
cit foi de US$ 1,674 bilhões nas 
transações correntes, que são 
as compras e vendas de mer-
cadorias e serviços e transfe-
rências de renda com outros 
países. 

É o menor déficit nas tran-
sações correntes para o mês de 
novembro desde 2016. Naque-
le ano, o resultado negativo foi 
de US$ 879 milhões.

A diferença na compara-
ção interanual é resultado do 
superávit comercial, que au-
mentou R$ 2 bilhões, contri-
buindo para melhora do re-
sultado. Em sentido contrário, 
houve aumento nos déficits 
em serviços, de US$ 921 mi-
lhões, renda primária (paga-
mento de juros e lucros e divi-
dendos de empresas), US$ 640 
milhões, e renda secundária, 
US$ 322 milhões.

Em 12 meses encerrados 
em novembro, o déficit em 
transações correntes foi US$ 
33,655 bilhões, 1,56% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB, a soma 
dos bens e serviços produzidos 
no país), ante o saldo negativo 
de US$ 33,776 bilhões (1,59% do 
PIB) no mês anterior, outubro 
de 2023, e déficit de US$ 49,906 
bilhões (2,59% do PIB) no pe-
ríodo equivalente terminado 
em novembro de 2022. 

Já no acumulado de janei-
ro a novembro de 2023, o défi-
cit é US$ 22,200 bilhões, contra 
saldo negativo de US$ 42,165 
bilhões nos 11 meses de 2022. 

De acordo com o chefe do 
Departamento de Estatísti-
cas do BC, Fernando Rocha, 
as transações correntes têm 
um cenário bastante robus-
to, com déficits decrescen-
tes e baixos, principalmente 
em razão dos resultados po-
sitivos da balança comercial.

Foto: Rafa Neddermeyer/Agência Brasil
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Resultado foi de US$ 1,6 bilhão em novembro, o saldo negativo mais baixo para o mês desde 2016, segundo o BC

Contas externas têm menor déficit
EM SETE ANOS

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

A Petrobras anunciou on-
tem a ampliação do número 
de locais onde as provas ob-
jetivas de seu concurso pú-
blico serão aplicadas no dia 
24 de março. O total de cida-
des subiu de 19 para 35, alta 
de 84%. O concurso prevê 
916 vagas para nível técni-
co, sendo 20% para pessoas 
com deficiência (PCD) e 20% 
para negros, além da forma-
ção de cadastro de reserva. A 
remuneração mínima alcan-
ça R$ 5.878,82.

Segundo a gerente execu-
tiva de Recursos Humanos 
da Petrobras, Lilian Maria 
Louzada Soncin, as cidades 
de realização de prova não 
estarão mais vinculadas aos 
polos de trabalho escolhidos 
no momento da solicitação 
de inscrição, cujo prazo foi 
aberto no dia 28 de dezem-
bro. Devido à alteração nos 
locais de prova, as inscrições 

foram suspensas para ade-
quação do sistema e deverão 
ser reabertas na próxima se-
gunda-feira (8), com data de 
encerramento mantida no 
dia 31 deste mês.

Cargos
As áreas com cargos a 

serem ocupados são as de 
Enfermagem do Trabalho; 
Inspeção de Equipamen-
tos e Instalações; Logística 
de Transportes – Controle; 
Manutenção – Caldeiraria; 
Manutenção – Elétrica; Ma-
nutenção – Instrumenta-
ção; Manutenção – Mecâni-
ca; Operação; Operação de 
Lastro; Projetos, Constru-
ção e Montagem – Edifica-
ções; Projetos, Construção e 
Montagem – Elétrica; Proje-
tos, Construção e Montagem 
– Instrumentação; Projetos, 
Construção e Montagem – 
Mecânica; Química de Petró-
leo; Segurança do Trabalho; e 
Suprimento de Bens e Servi-
ços – Administração.

A companhia esclareceu 
que os candidatos que já se 
cadastraram para o concur-
so também poderão alterar 
o local de prova até o térmi-
no das inscrições, em 31 de 
janeiro. O presidente da Pe-
trobras, Jean Paul Prates, afir-
mou que a ampliação dos 
locais de prova visa demo-
cratizar o acesso ao concur-
so de abrangência nacional, 
aumentando a possibilida-
de de que candidatos de dife-
rentes regiões do Brasil pos-
sam se inscrever.

Este é o primeiro concur-
so da Petrobras com reserva 
de 20% de vagas para pes-
soas com deficiência, acima 
do percentual mínimo exigi-
do por lei, que é de 5%. Nos 
últimos concursos, a empre-
sa já vinha aplicando per-
centuais de reserva de vagas 
para PCD acima do mínimo 
exigido. Além dessas vagas, 
o processo seletivo reserva-
rá também 20%  para negros.

A instituição organizado-

ra do processo seletivo públi-
co é o Centro Brasileiro de 
Pesquisa em Avaliação e Se-
leção de Promoção de Even-
tos (Cebraspe). O processo 
terá validade de 18 meses, 
podendo ser prorrogado por 
igual período uma vez, a cri-
tério da Petrobras. As inscri-
ções têm taxa de R$ 62,79.

Locais
Provas serão em: Rio Bran-

co (AC); Maceió (AL); Manaus 
(AM); Salvador (BA); Fortale-
za (CE); Brasília; Vitória (ES); 
Goiânia (GO); São Luís (MA); 
Belo Horizonte e Betim (MG); 
Campo Grande (MS); Belém 
(PA); João Pessoa (PB); Ipojuca 
e Recife (PE); Curitiba e Arau-
cária (PR); Duque de Caxias, 
Itaboraí, Macaé e Rio de Ja-
neiro (RJ); Natal (RN); Por-
to Alegre e Canoas (RS); Flo-
rianópolis (ES); Aracaju (SE); 
Campinas, Cubatão, Mauá, 
Paulínia, Santos, São José dos 
Campos e São Paulo (SP); e 
Palmas (TO).

Petrobras amplia número de locais onde 
serão aplicadas provas do concurso público

35 MUNICÍPIOS

Impulsionada pela ener-
gia eólica e solar, a geração de 
energia elétrica terminou 2023 
com crescimento de 10.324,2 
megawatts (MW), informou, 
ontem, a Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel). 
Apenas em dezembro, foram 
acrescidos 1,9 mil megawatts 
(MW), com a entrada em ope-
ração comercial de 51 unida-
des geradoras em todo o país.

O acréscimo anual supe-
rou a meta de 10.302,4 MW es-
tabelecida pela Aneel para o 
ano passado. Esse foi o maior 
incremento na matriz elétrica 
brasileira desde 2016, quando 
foram incorporados 9.527,8 
MW à geração de energia.

A principal contribuição 
para o aumento veio da ener-
gia eólica. Com 140 unidades 
inauguradas no ano passado, 
a modalidade registrou au-
mento de 4.919 MW, o equiva-
lente a 47,65% do incremento 
total. Em segundo lugar, está 

a energia solar, cuja geração 
aumentou 4.070,9 MW com a 
entrada em operação de 104 
centrais fotovoltaicas, 39,51% 
do acréscimo.

Completam a lista 1.214,9 
MW gerados por 33 termelé-
tricas, 158 MW de 11 novas pe-
quenas centrais hidrelétricas e 
11,4 MW de três novas centrais 
geradoras hidrelétricas.

Ao todo, 291 empreendi-
mentos de energia entraram 
em operação no ano passa-
do em 19 estados. Os estados 
com maior acréscimo foram a 
Bahia (2.614 MW), o Rio Gran-
de do Norte (2.278,5 MW) e 
Minas Gerais (2.025,7 MW).

Capacidade total
Os dados de geração de 

energia são atualizados dia-
riamente no Sistema de In-
formações de Geração da 
Aneel (Siga). Com o acrésci-
mo em 2023, o país acumulou 
199.324,5 MW de potência elé-
trica fiscalizada pela Aneel e 
deve superar a marca de 200 
mil MW neste ano.

Geração de energia sobe 
10,3 mil MW no Brasil

EM 2023

Alana Gandra 

Agência Brasil

Wellton Máximo 

Agência Brasil

Os consumidores brasi-
leiros têm um nível signifi-
cativamente mais alto de in-
tenção de compra de carros 
em comparação com a mé-
dia global, 70% contra 44%, 
respectivamente. Além dis-
so, 64% dos potenciais com-
pradores de carros no Brasil 
estão mais propensos a ad-
quirir um automóvel den-
tro de 12 meses e 36% entre 
12 e 24 meses. Isso é o que 
aponta a edição mais recente 
do Índice de Mobilidade do 
Consumidor, pesquisa reali-
zada pela EY, uma das maio-
res consultorias e auditorias 
do mundo. 

Neste ano, a pesquisa que 
analisa a intenção de com-
pra de carros, ritmo de mu-
dança para a adoção de veí-

culos elétricos e processo de 
compra de carros dos consu-
midores contou com 15 mil 
participantes de 20 países, 
entre eles, o Brasil, que de-
monstrou uma preferência 
maior por carro particular, 
mobilidade compartilhada 
e veículos de duas rodas do 
que a média global. “O Ín-
dice de Mobilidade do Con-
sumidor é um estudo que 
fornece informações únicas 
sobre as mudanças obser-
vadas nos padrões de via-
gens e no mix de mobilidade 
no mundo pós-Covid. Com 
ela também é possível notar 
que os consumidores brasi-
leiros estão mais inclinados 
a comprar automóveis elétri-
cos devido ao alto custo dos 
combustíveis e a emissão de 

gases, mas a falta de infraes-
trutura e o valor a ser inves-
tido ainda são impeditivos”, 
explica Marcelo Frateschi, 
sócio da EY especialista no 
setor automotivo.

Reforçando o posiciona-
mento do executivo, o es-
tudo traz esse aumento na 
inclinação do consumidor 
brasileiro para EVs (que in-
cluem veículos totalmente 
elétricos, híbridos e híbridos 
plug-in) em 57%, ligeiramen-
te acima da média global de 
55%. Os principais motivos 
para a compra de automó-
veis desse tipo são os altos 
preços dos combustíveis e 
as preocupações ambientais, 
ambos com 46%. Outras ra-
zões são a capacidade de tra-
ção integral (27%) e a melhor 

eficiência do motor elétrico 
ou híbrido (24%).

No entanto, o custo de 
compra inicial (38%), falta 
de estação de carregamento 
(36%) e infraestrutura inade-
quada de carregamento (30%) 
aparecem como as três princi-
pais preocupações dos poten-
ciais compradores no Brasil. 
“Essas são dores pertinentes 
e importantes a serem con-
sideradas pelos consumido-
res. Mesmo com todo o cres-
cimento e desenvolvimento 
do mercado de veículos elé-
tricos e híbridos no país, ain-
da existe um caminho a se 
percorrer para que toda a in-
fraestrutura esteja de acordo 
com a necessidade dos moto-
ristas”, conta Frateschi.

Em relação ao carrega-

mento doméstico, o alto cus-
to de instalação surgiu como 
a preocupação mais proemi-
nente para 54% dos entrevis-
tados brasileiros, contra 46% 
na média global. No caso do 
carregamento público, 54% 
dos participantes brasileiros 
estão mais preocupados em 
encontrar uma estação de car-
regamento do que com os cus-
tos de carregamento elevados, 
contra 46% na média global. 

Os consumidores brasi-
leiros estão optando por veí-
culos SUV (37%), seguido por 
sedan (34%), hatchback (14%) 
e caminhonetes (7%). A mé-
dia global segue essa mesma 
ordem, mas com porcenta-
gens diferentes: SUV (39%), 
Sedan (32%), hatchback (16%) 
e caminhonetes (4%).

Intenção para compra de carro no país chega a 70% 
NÍVEL ELEVADO

Pesquisa indica que 64% dos potenciais compradores de veículos no Brasil estão mais propensos a adquirir um automóvel no período de 12 meses



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 4 de janeiro de 2024     19EDIÇÃO: J. N. Ângelo
EDITORAÇÃO: Lucas Brito

Diversidade

Medidas estabelecidas pela CNEN estão no Diário Oficial da União de terça-feira e valem para hemocentros e hospitais 

Tratamento de sangue vai mudar 
NORMA ATUALIZADA 

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Opinião

Querida Betinha,
Muito me honra o seu artigo pu-
blicado no jornal A União, no dia 

primeiro de dezembro de 2023. Perdoe-me 
por só agora fazer o comentário devido a 
seu texto. Não tive a oportunidade de fa-
zê-lo antes, porque estava arrumando as 
malas para uma temporada em Portugal, 
acompanhando Alcione, que vai cursar 
um período de estudos de Pós-Doutora-
do, no Instituto de Letras Clássicas da 
Universidade de Coimbra. Partimos no 
dia 2 de dezembro, não havendo tempo 
para leitura ou comentário a seu texto, 
diante de tantas coisas que tínhamos a 
deixar organizadas, por causa de nossa 
ausência durante os oito meses, que por 
aqui passaremos.

Chegamos a Coimbra, no dia 3 de 
dezembro e levamos duas semanas, 
em dois hotéis diferentes, à procura de 
um lugar para ficarmos. Conseguimos 
um bom lugar, estamos bem alojados 
e só agora pude me sentar para ler o 
seu texto. Como não assino A União, um 
amigo e confrade comum, Astenio Cesar 
Fernandes, enviou-me o seu texto, que li 
com imenso prazer.

Vi-me ali descrito de corpo inteiro, seja 
nos meus estudos de Língua e Literatura 
Clássicas, seja nos estudos de Literatura 
Brasileira, desta feita com um enfoque em 
nosso poeta maior, Augusto dos Anjos. 
Seja, por fim, na minha ousada incursão 
no gênero do epigrama. A minha mestra 
foi generosa e foi humilde, tratando-me, 
carinhosamente de seu orientador. Neste 
ponto, Betinha, tenho de discordar, por-
que se há um oriente, que nos permite a 
luz; se há um norte, que nos guie, para o 
magnetismo do conhecimento, estes são 
você, uma das grandes professoras que 
passou pela minha vida e que me ensinou, 
com propriedade e profundidade, a arte 
da leitura, de verdadeira leitura, a leitura 

literária. Costumo dizer em sala de aula, 
que quem consegue ler o texto literário, 
consegue ler qualquer texto, pois o mais 
pode o menos.

Você, Betinha, ao lado de Ângela Be-
zerra de Castro, Neroaldo Pontes de Aze-
vedo e os saudosos Valdemir Lopes de 
Andrade e José Maria Barbosa Gomes, 
você foi determinante para a minha for-
mação e de outras tantas gerações de 
professores, que hoje estão empenhados 
na disseminação do conhecimento, em 
universidades, faculdades e colégios, 
porque tiveram, como eu, diante de si, os 
exemplos do conhecimento e da respon-
sabilidade profissional. E, diga-se mais, 
sem os chiliques e os surtos do estrelismo 
narcísico que tanto se vê por aí.

Você, Betinha, com a sua elegância, 
com o seu conhecimento, com as novida-
des do new criticism, com a postura de 
professora, mestra e grande leitora, é a 
responsável pelos anos que dediquei, e 
ainda dedico, ao magistério e à leitura, 
apesar de já estar formalmente aposen-
tado. Mas como sempre digo, professor 
é como médico, não se aposenta, além 
de ser o único a ser chamado pela sua 
profissão. O professor nunca deixa de ser 
professor. Você jamais deixará de ser a 
minha professora. Aquela que nos fazia 
medo com a imponência da sua figura 
em sala de aula, grandiosa, bem falante, 
exigente, mas fazendo corresponder a 
exigência do pedir com a excelência e 
generosidade do que nos entregava, sem 
nunca, em momento algum, sentir-se dona 
do saber ou sonegar alguma informação, 
por achar que só você poderia tê-lo.

Ouvir Elizabeth Marinheiro, Betinha, 
é ter a noção exata de que saber e sabor 
têm a mesma raiz, sendo, portanto, inse-
paráveis. Precisa-se, no entanto, buscar 
a sintonia com as suas motivações. Sem 
afinar a sintonia, o saber sabe à insipidez. 

E quais são as suas motivações, quando 
você vem de publicar o livro Motivações 
(Campina Grande, RG Editora, 2023)?

Primeiro, conheci a professora Eliza-
beth Marinheiro, à época em que eu era 
um simples grumete, de primeira viagem, 
tentando navegar nos turbulentos mares 
das Letras, nos idos de 1976. Já lá se vão 
quase 50 anos! Nessa época, a motiva-
ção da professora Elizabeth Marinheiro 
era a de instituir no âmbito da UFPB e da 
UEPB, a nova crítica, a crítica lastreada 
na estrutura, na leitura do texto literá-
rio, abstraídas todas as referências do 
biografismo, do achismo, do impressio-
nismo. Você era, naquele momento, aos 
meus olhos inexperientes, Betinha, uma 
figura ímpar, elegante, erudita, segura, 
intelectual, que não podia senão causar 
um misto de medo e de admiração. Posso 
asseverar, Betinha, que o medo se foi, os 
demais atributos continuam válidos para 
mim e para quem a conhece. 

Depois, conheci-a na motivação do em-
penho da disseminação do que semeara, 
no seio acadêmico, através dos inesquecí-
veis e grandiosos Congressos de Teoria e 
Crítica Literárias, realizados em Campina 
Grande, reunindo estudiosos do Brasil 
e do mundo, congressos que tanta falta 
fazem, no nosso meio literário, cultural e 
intelectual. Foi a partir daí que passei a 
conhecer a Betinha, que me acolheu como 
aluno, como colega do Departamento 
de Letras, como colaborador e, por fim, 
como amigo, recebendo-me em sua casa, 
juntamente com o seu marido, o saudoso 
Dr. João Marinheiro, figura das mais tran-
quilas e gentis que já conhecera. 

E há bastante tempo, Betinha, as suas 
motivações têm sido manter acesa a luz 
do conhecimento, na publicação de livros 
e na provocação cultural. E não vai parar 
por aí. A semente plantada e dissemina-
da, como na Parábola do Semeador, dos 

Evangelhos de Matheus, Marcos e Lucas, 
continuará a germinar e a frutificar, na 
proporção de cem por um.

Como professora, como crítica literá-
ria, como escritora e, sobretudo, como 
grande mestra da cultura paraibana 
e brasileira, Elizabeth Marinheiro é o 
vulcão que, por momentos silencia, mas, 
ativo no âmago, irrompe sempre com 
força irreprimível. 

Por fim, minha querida emerita ma-
gistra, conforme a saudei, na outorga do 
merecido título de Professora Emérita da 
Universidade Federal da Paraíba, lembro 
a sua luta para criação, implantação e 
reconhecimento do Mestrado em Litera-
tura Marginal, na UEPB, num tempo em 
que isto era marginal, na pior acepção da 
palavra, por estar fora do cânone. Hoje, 
com os chamados “Temas Transversos”, 
estudados nas graduações e nas pós-
graduações das universidades, estudos 
ditados por motivações políticas e por 
ativismos, revela-se, Betinha, como Eliza-
beth Marinheiro teve a lucidez de estudar 
o dito marginal, pelos motivos certos, 
quais sejam, a necessidade de ampliar 
o conhecimento acadêmico, abrangendo 
as demais formas de cultura artística, 
não apenas para ser inclusiva e seguir 
o modismo modernoso, que hoje se es-
praia indiscriminadamente, mas para a 
investigação do fenômeno estético, que 
não para de se desenvolver, buscando 
sempre novas formas, para a expressão 
do antigo. 

Minha querida amiga, Betinha e Eliza-
beth Marinheiro amalgamam-se em uma 
única mulher, profissional, responsável, 
reconhecida por estar à frente de seu 
tempo e de um pioneirismo incansável e 
sem igual.

Receba o melhor abraço, deste que é 
seu aluno e amigo,

Milton Marques Junior

Carta a Elizabeth Marinheiro

Milton Marques Junior
Colaborador

Hemocentros, hospitais e 
unidades de saúde que realizam 
irradiação de sangue e hemo-
componentes, prática que evita 
doenças em transfusões, passa-
rão a ter de cumprir novas exi-
gências para serem licenciados. 
As medidas que atualizam as 
normas estabelecidas pela Co-
missão Nacional de Energia Nu-
clear (CNEN) foram publicadas 
nessa terça-feira no Diário Ofi-
cial da União.

A irradiação de sangue e he-
mocomponentes é um procedi-
mento feito após a doação para 
transfusão. Um equipamento 
submete o sangue à radiação 
ionizante de diferentes fontes, 
inclusive o césio-137, com o ob-
jetivo de evitar respostas imu-
nológicas no receptor. Esse equi-
pamento é seguro tanto para 
os profissionais que o operam, 
quanto para o ambiente, mas 
exige treinamento, monitora-
mento, métodos para operação 
e transporte, requisitos como 
controle de qualidade rigoroso 
e plano para situação de emer-
gência.

Para atualizar essas normas, 
o CNEN teve como base as reco-
mendações técnicas da Agência 
Internacional de Energia Atô-
mica (AIEA), além de submeter 
a mudança a uma consulta pú-
blica, ficou disponível na pla-
taforma Participa +Brasil entre 
17 de abril e 31 de maio de 2023 
com 145 contribuições.

Com as novas normas, para 
licenciar a instalação de irradia-
ção de sangue e hemocompo-
nentes foram estabelecidos cin-
co tipos de autorização com as 
finalidades de construção, mo-
dificação de itens importantes 
à segurança, aquisição ou mo-
vimentação de fontes, operação 
e retirada de operação. Cada es-
tabelecimento terá que obter no 
mínimo três autorizações con-
forme o tipo de fonte ou gera-
dor de radiação utilizado.

Todos as etapas e documen-
tação necessárias à aquisição 
das autorizações foram estabe-
lecidas pelas novas regras e já 
estão em vigor. De acordo com a 
publicação, as normas atingem 
qualquer ação envolvendo a 
prática de irradiação de sangue 
e hemocomponentes, portanto 
fabricantes dos equipamentos, 
laboratórios de pesquisa e ser-
viços de manutenção também 
terão que ser licenciados.

Balanço do Ministério 
da Saúde indica que o pro-
grama Mais Médicos regis-
trou aumento de 105% no 
número de profissionais 
atuando em 2023. Com 28,2 
mil vagas preenchidas em 
82% do território nacional, 
86 milhões de pessoas, se-
gundo a pasta, foram bene-
ficiadas pelo programa. Ao 

longo desse período, 744 no-
vos municípios passaram a 
ser atendidos. 

Os números mostram 
ainda que todos os 34 dis-
tritos sanitários indígenas 
foram integrados ao Mais 
Médicos. “Um avanço im-
portante diante da desas-
sistência enfrentada por 
essa população nos últimos 
anos”, avaliou o ministério. 
No território Yanomami, 
o número de profissionais 

passou de nove para 28. Ao 
todo, 977 novos profissio-
nais atuam na saúde indí-
gena. 

Ainda segundo a pasta, 
41% dos participantes desis-
tiram do programa em edi-
ções anteriores, “por falta de 
perspectiva profissional”. 
“A partir da retomada, em 
2023, o Mais Médicos trouxe 
aos profissionais oportuni-
dade de qualificação e aper-
feiçoamento, além de incen-

tivos e benefícios”.  
O Mais Médicos é classi-

ficado pelo Governo Federal 
como uma grande estratégia 
nacional para a formação de 
especialistas. A expectativa 
é que, nos próximos anos, 
cada equipe de saúde da fa-
mília passe a contar com um 
especialista. Atualmente, o 
país registra mais de 50 mil 
equipes de saúde da família 
e mais de 10 mil médicos de 
família e comunidade.

Número de profissionais que atuam no 
Mais Médicos aumentou 105% em 2023

MINISTÉRIO DA SAÚDE

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Com 28,2 mil vagas preenchidas em 82% do território nacional, 86 milhões de pessoas, segundo a pasta, foram beneficiadas
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Consulta 
pública, ficou 
disponível na 
plataforma 
Participa 
+Brasil entre 
17 de abril e 
31 de maio de 
2023 com 145 
contribuições
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Data foi oficializada pela Organização das Nações Unidas em homenagem ao nascimento do criador 

Hoje é o dia mundial do Braille
CONSCIENTIZAÇÃO

Taty Valéria 
tatyanavaleria@gmail.com
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Louis Braille tinha ape-
nas 15 anos quando, a partir 
da união de algumas técnicas 
de leitura para cegos e códi-
gos para soldados de guerra, 
apresentou o que seria o sis-
tema de leitura e escrita mais 
utilizado em todo mundo pe-
las pessoas cegas, o Braille. 
Cego desde os três anos de 
idade, Louis Braille esperou 
quase 30 anos até que o méto-
do fosse oficializado, o que só 
aconteceu em 1854, dois anos 
após a sua morte. 

Em reconhecimento ao 
trabalho de Louis Braille, a 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) oficializou 4 de ja-
neiro como o Dia Mundial do 
Braille, em homenagem ao 
aniversário do criador do sis-
tema. A data chama a atenção 
sobre a conscientização do 
Braille como meio de comu-
nicação para pessoas cegas ou 
com baixa visão e o objetivo 
da data é reconhecimento da 
promoção dos direitos huma-
nos e liberdades fundamen-
tais, considerando o acesso à 
linguagem escrita como um 
pré-requisito essencial para 
a plena realização dos direi-
tos humanos para cegos e de-
ficientes visuais.

Porém, de acordo com um 
estudo realizado pela Univer-

sidade de Brasília em 2015, 
74% das pessoas cegas no país 
ainda não são alfabetizadas, 
incluindo as que não sabem 
ler em Braille, ou outro mé-
todo, e os que não possuem 
certificação escolar. Exceção 
à regra, Otto de Sousa se gra-
duou em Rádio e TV pela Uni-
versidade Federal da Paraíba 
e atualmente é o revisor de 
Braille da Empresa Brasileira 
de Comunicação, EPC.

“O Braille sempre foi mi-
nha ferramenta principal de 
leitura e escrita, inclusive na 
minha vida acadêmica, nas 
escolas também, e agora tra-
balho aqui com esse sistema”, 
diz Otto, que realiza a revisão 
da edição mensal em Braille, 
do Jornal A União. Além des-
se trabalho, Otto também foi 
responsável pela revisão da 
obra Fogo Morto, de José Lins 
do Rego, lançada em 2023.

Beto Pessoa, revisor de 
texto na Funad e cego des-
de o nascimento, considera 
que o aprendizado de Braille 
é um ponto de partida para 
uma boa leitura e escrita, mas 
representa muito além. “O 
Braille é essencial para a vida! 
Mesmo com as tecnologias 
existentes, que permitem as 
transcrições, é com o Braille 
que fazemos nossa própria 
leitura, conseguimos dar nos-
sa interpretação às obras lite-
rárias e conseguimos guar-

dar nossas emoções”, disse 
Beto, que começou a cursar 
jornalismo na UFPB, mas pre-
feriu se dedicar ao trabalho 
com a música.

Coordenadora da Im-
prensa Braille do Jornal A 
União, Hanna Pachu concor-
da que as ferramentas tec-
nológicas ajudam, mas não 
substituem o aprendizado 
em Braille. “Na verdade, essas 
ferramentas vem para somar, 
mas Braille sempre será o mé-
todo de leitura e escrita prin-
cipal e mais importante. A 
tecnologia é facilitadora, mas 
se a pessoa não tiver o acesso 
ao Braille, ele não vai saber es-
crever corretamente, grama-
ticalmente falando”, afirma.

Sobre o trabalho da Im-
prensa Braille do Jornal A 
União, Hanna comemora um 
2023 significativo na execução 
de novos projetos. “Consegui-
mos lançar o Cartão de Vaci-
nação em Braille e estamos na 
fase de testes para expandir 
para o restante do Estado. Fi-
zemos a transcrição do livro 
Fogo Morto, de José Lins do 
Rego, sendo o primeiro livro 
em Braille que o Museu José 
Lins recebeu, e ainda o dispo-
nibilizamos para outras três 
instituições do Estado. Além 
disso, transcrevemos tam-
bém o folder do Museu e dis-
ponibilizamos impressos em 
Braille”, finalizou.

Otto de Sousa é deficiente visual, se graduou em rádio e TV pela UFPB e é revisor da EPC

Ele realiza a revisão da edição mensal em Braille de A União

Atuação
Otto também foi 
responsável pela 
revisão da obra 

Fogo Morto, de José 
Lins do Rego, 

lançada em 2023

Já está disponível, no Sis-
tema Integrado de Monito-
ramento, Execução e Contro-
le do Ministério da Educação 
(Simec), a fase de declaração 
das matrículas do Programa 
Escola em Tempo Integral. 
De acordo com o Ministé-
rio da Educação (MEC), as 
secretarias de educação es-
taduais, distrital e munici-
pais devem informar, até o 
dia 6 de maio, a quantidade 
de matrículas efetivamente 
criadas por etapa e por mo-
dalidade.

Segundo a pasta, a etapa 
também representa o prazo 
final para a elaboração ou 
revisão da Política de Tem-
po Integral e sua aprovação 
pelos conselhos de educa-
ção. “Assim, os entes federa-
dos poderão ter mais tempo 
para anexar ao Simec os do-
cumentos referentes à Polí-
tica de Educação em Tempo 
Integral e o parecer de apro-
vação dessa política pelo 
Conselho de Educação”.

O ministério reforçou 
que a fase de declaração de 
matrículas no Simec não de-
sobriga estados e municí-
pios do registro dessas ma-
trículas no Censo Escolar, 
realizado pelo Instituto Na-
cional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep). Se as infor-
mações registradas no cen-
so divergirem das do Simec, 
o ente ficará sujeito à devo-
lução dos recursos corres-
pondentes.

Abertas as 
matrículas de 
escolas em 
tempo integral

MEC

Paula Laboissière 
Agência Brasil

Criar uma cultura de cui-
dado emocional, proporcio-
nando informações e apoio 
para indivíduos, famílias, ins-
tituições e comunidades em 
geral, é a proposta da campa-
nha Janeiro Branco, que visa 
alertar para os cuidados com 
a saúde mental e emocional da 
população a partir da preven-
ção de doenças decorrentes do 
estresse, como ansiedade, de-
pressão e pânico. 

O Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) lembra 
que também entram no rol 
transtornos de humor, esqui-
zofrenia e transtorno bipolar 
que, muitas vezes, fazem com 
que as pessoas se tornem im-
possibilitadas (temporária ou 
permanentemente) de exercer 
suas funções laborais. A con-
cessão de benefícios, no en-
tanto, está sujeita a critérios 
específicos.  

O benefício por incapaci-
dade temporária, antigo au-

Janeiro Branco alerta para cuidado com a saúde mental
CAMPANHA

Paula Laboissière 
Agência Brasil

xílio-doença, é concedido a 
pessoas que estão tempora-
riamente incapacitadas para 
o trabalho em razão de doen-
ça mental. Já o benefício por 
incapacidade permanente, an-
tiga aposentadoria por inva-
lidez, é concedido a pessoas 

permanentemente incapaci-
tadas para o trabalho por cau-
sa de doença mental. 

Para solicitar o benefício ao 
INSS, é preciso agendar a pe-
rícia médica no aplicativo, no 
site ou pelo telefone 135. No 
dia do atendimento, é neces-

sário apresentar documentos 
médicos (atestados, relatórios, 
exames) e documentos pes-
soais. É importante ressaltar 
que o perito médico é quem irá 
avaliar se o trabalhador tem 
direito ao benefício. 

Caso o benefício seja con-
cedido, o trabalhador recebe-
rá uma carta de concessão de 
começar a receber na agência 
bancária em que o INSS de-
positar o valor. Após receber 
o primeiro pagamento, o be-
neficiário pode alterar a agên-
cia bancária de recebimento. 

Cuidados com a saúde mental 
O INSS destaca que um dos 

primeiros passos para cuidar 
da saúde mental é ter cautela 
com as expectativas. É impor-
tante estabelecer metas tangí-
veis, com prazos mais curtos, 
ou metas divididas em etapas. 
Também não é necessário es-
perar uma época específica, 
como dezembro ou janeiro, 
para traçar planos ou avaliar 
o percurso. 

“Criar metas que impli-

quem mudanças de vida, ro-
tina ou hábitos, sem o devido 
planejamento ou sem consi-
derar as possibilidades reais e 
os recursos necessários, pode 
torná-las inatingíveis, geran-
do frustração e, consequente-
mente sofrimento emocional”. 

O instituto alerta ainda 
que ter uma atitude de au-
tocobrança exagerada nes-
ta época do ano pode di-
ficultar o reconhecimento 
dos esforços e conquistas 
ao longo dos meses subse-
quentes. “O ideal é que o 
exercício de auto-observa-
ção seja cotidiano e realiza-
do com generosidade e au-
to-acolhimento”. 

“É natural que os acon-
tecimentos, por vezes, não 
ocorram como esperado ou 
que as prioridades mudem 
no meio do caminho. Nes-
se caso, é fundamental reco-
nhecer as qualidades, habi-
lidades e recursos internos 
para lidar com as adversida-
des e, se necessário, ‘repro-
gramar a rota’”. 

O Ministério dos Direi-
tos Humanos e da Cidadania 
(MDHC) determinou a retoma-
da da unidade física do Servi-
ço de Informações ao Cidadão 
(SIC), responsável por garantir 
transparência e acessibilidade 
aos assuntos relativos ao órgão 
público. A medida foi publica-
da no Diário Oficial da União.  

De acordo com a nova regra, 
“o SIC funcionará em unidade 
física, aberta ao público, de fá-
cil acesso, com mecanismos de 
acessibilidade para as pessoas 
com deficiência ou com mobi-
lidade reduzida”. Nas unidades 
presenciais, o cidadão poderá 
buscar orientação sobre acesso 
a informações e tratar da trami-
tação de pedidos, além de pro-
tocolar documentos.

A Coordenação de Transpa-

rência e Acesso à Informação, 
vinculada à Assessoria Espe-
cial de Controle Interno do pró-
prio órgão, será responsável pelo 
serviço. Entre as atribuições da 
unidade física do SIC estão: con-
ceder o acesso à informação no 
momento da solicitação, sempre 
que possível; redirecionar a de-
manda que não seja de compe-
tência do MDHC; informar as 
formas de pedir acesso à infor-
mação, cadastrar as demandas 

no Sistema Eletrônico de Infor-
mações; orientar de forma aces-
sível e inclusiva e buscar melho-
ria na transparência ativa.

Pedidos de informações
Desde o governo anterior, os 

pedidos de informações públi-
cas para os órgãos e entidades 
do Poder Executivo federal só 
eram possíveis por meio da in-
ternet, através da Plataforma In-
tegrada de Ouvidoria e Acesso 

à Informação (Fala.BR), coorde-
nada pela Ouvidoria-Geral da 
Controladoria-Geral da União.

Esse canal continuará ati-
vo para esses serviços e outros 
pedidos de informação, como 
abertura de dados governamen-
tais, desclassificação e reclassifi-
cação de informações em rela-
ção ao sigilo, fazer reclamações 
sobre omissão e dar entrada em 
recursos de indeferimento de 
pedido.

Serviço de Informações ao Cidadão retoma atividades
ATENDIMENTO PRESENCIAL

Fabíola Sinimbú 
Agência Brasil

Estresse pode levar a ansiedade, depressão e pânico
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Torcedor pode comprar o bilhete para o jogo pela Copa Nordeste na Maravilha do Contorno e em lojas do clube

Começa venda presencial de ingressos
   BOTAFOGO X JACUIPENSE   

O Botafogo anunciou, 
no início desta sema-
na, os valores dos in-
gressos para o duelo 

contra o Jacuipense-BA, que vai 
marcar o pontapé inicial do clube 
na temporada de 2024. O Belo vai 
encarar a equipe baiana, no pró-
ximo domingo, a partir das 19h, 
no Estádio Almeidão, em João 
Pessoa, pela abertura da dispu-
ta da Pré-Copa do Nordeste 2024.

Os valores dos ingressos va-
riam entre R$ 15 e R$ 60, sendo 
o mais barato a meia-entrada na 
arquibancada sol, R$ 15. No mes-
mo setor os valores são de R$ 15 
+ 1kg de alimento (social); R$ 30 
(inteiro) e valor promocional de 
R$ 15 na compra on-line que co-
meçou na última terça-feira.

Na arquibancada sombra os 
preços são de R$ 30 (meia); R$ 
30 + 1kg de alimento (social), R$ 

60 (inteiro) e R$ 60 (on-line). Por 
fim, nas cadeiras, as entradas 
custam R$ 30 (meia); R$ 30 + 1kg 
de alimento(social); R$ 60 (intei-
ro) e R$ 30 (on-line). As vendas 
presenciais começam, hoje, no 
Centro de Treinamento da Ma-
ravilha do Contorno e nas lojas 
oficiais do clube.

Nos últimos dias de prepara-
ção antes de estrear na primei-
ra competição oficial da tempo-
rada, o elenco comandado pelo 
treinador Cristian de Souza fina-
lizou as atividades na manhã da 
próxima sexta-feira (5), de olho 
na conquista da vaga que dará 
ao clube a oportunidade de se-
guir brigando pela vaga na fase 
de grupos.

“Estamos satisfeitos com 
tudo que foi trabalhado nesses 
40 dias de pré-temporada. Nes-
ses últimos dias vamos procu-
rar focar em pontos estratégicos 
voltados para o que o adversário 
pode nos trazer de dificuldades. 

Temos de estar atentos, pois es-
taremos diante de um jogo eli-
minatório logo no início de nosso 
calendário oficial nas competi-
ções da temporada”, destacou o 
treinador Cristian de Souza.

Na última terça-feira (2), o 
alvinegro da Estrela Vermelha 
anunciou o 5o reforço no siste-
ma defensivo, trata-se do zaguei-
ro Bruno Cardoso. O defensor, 
de 32 anos, disputou a Copa Fe-
deração Gaúcha de Futebol de 
2023 pelo São Luiz-RS, onde foi 
campeão, o atleta também teve 
passagens por Iraty-PR (2021), 
Goytacaz-RJ, (2020), Joinville-SC 
(2019) e Atlético-GO (2018).

O adversário do Belo venceu 
o Bahia de Feira-BA por 2 a 1 em 
seu último amistoso de pré-tem-
porada, realizado no último fim 
de semana, no CT Praia do Forte, 
em Mata de São João-BA. Antes 
do confronto contra o alvinegro, 
o Leão do Sisal renovou o contrato 
do zagueiro Kanu, de 39 anos, ca-

pitão da equipe em 2023, ele atuou 
em 27 jogos e marcou três gols.

ABC-RN e Sousa
O Sousa tem data marcada 

para a estreia na Pré-Copa do 
Nordeste, no próximo sábado 
(7), a partir das 19h, no Estádio 
Frasqueirão, em Natal, contra o 
ABC-RN. O Dinossauro vai fi-
nalizar o trabalho de prepara-
ção na manhã da próxima sexta-
feira (5), já no período da tarde a 
delegação sousense segue com 
destino à capital potiguar.

Esse será o segundo encontro 
entre as equipes por essa fase do 
torneio regional. Em 2021, o Sou-
sa levou a melhor nos confrontos 
de mata-mata. O clube potiguar 
iniciou os trabalhos de pré-tem-
porada há três semanas. 

Ainda, buscando peças para 
posições consideradas carentes 
no elenco, a diretoria acertou a 
contratação do lateral-esquer-
do Henrique Ávila, um atleta de 

32 anos, que cumpriu a última 
temporada defendendo o Ypi-
ranga-RS. No entanto, é bom o 
treinador do Sousa ficar atento, 
pois ao que parece, a comissão 
abecedista andou estudando a 
qualidade da equipe paraibana.

“A gente conhece o adversá-
rio. Claro que o Sousa mudou 
muito, mas a gente conhece a co-
missão técnica, os jogadores con-
tratados. E a gente sabe o que o 
Sousa tem de pontos fortes, não 
vou falar em pontos fracos, até 
porque é falta de respeito, isso 
é uma coisa que tratamos inter-
namente. Vamos jogar dentro 
de casa, onde a gente espera ter 
o controle da partida”, disse em 
entrevista coletiva o treinador do 
ABC-RN, Rafael Lacerda.

Passadas duas temporadas, as 
equipes se reencontram para ver 
quem avança para o confronto 
que irá definir uma das últimas 
quatro vagas para fase de grupos 
da Copa do Nordeste.

Ausente nas últimas quatro 
edições da Copa São Paulo de 
Futebol Júnior, a Queimadense 
retoma, hoje, a disputa na maior 
competição de futebol de base 
do país para representar a Paraí-
ba na competição. O Carcará vai 
enfrentar o Palmeiras-SP, a par-
tir das 17h30, na Arena Barueri, 
em Barueri-SP, pela rodada de 
abertura do Grupo 24.

Com 20 atletas à disposição do 
treinador Arthur Bastos, o elenco 
desembarcou em São Paulo-SP no 
último dia 31 de dezembro e pas-
sou a realizar a preparação no 
Centro de Treinamento Joaquim 
Grava, na capital paulista, desde a 
última terça-feira (2), até antes da 
estreia com o alviverde.

O clube jamais conseguiu so-
mar pontos na competição, tem o 
histórico de três derrotas na edi-

ção de 2019, sabe que no confron-
to contra o atual bicampeão do 
torneio a chance de vitória é re-
mota. Mas a ideia da diretoria é 
aproveitar o momento para dar 
visibilidade à garotada e tentar 
buscar o melhor resultado pos-
sível nos 90 minutos.

“Estaremos diante do bicam-
peão da Copinha. Se a intenção 
era observar a qualidade de nos-
so grupo de atletas, nada melhor 
que um adversário desse tama-
nho. O Palmeiras é um adversá-
rio que dispensa comentários, 
estamos cientes do tamanho de 
nosso desafio, vamos encará-los 
tentando colocar em prática o 
que trabalhamos no período de 
preparação. O momento tam-
bém será uma oportunidade de 
dar visibilidade para o clube, 
bem como para os nossos atle-
tas” destacou Humberto Lopes, 
presidente da Queimadense.

O Palmeiras busca ser o pri-

meiro tricampeão consecutivo 
da Copinha. Visto como um dos 
grandes favoritos nesta edição, a 
lista de atletas do treinador Lu-
cas Andrade apresenta nomes 
que estão disputando sua tercei-
ra edição (como Ian, Talisca, Da-
niel e Kauan Santos), enquanto o 
restante está, pelo menos, na sua 
segunda edição. A grande pro-
messa, que é tratada como um 
dos grandes potenciais da equi-
pe é o atacante Estêvão, desco-
berto pelo clube aos 11 anos. 

Feita a estreia na Copinha con-
tra o Palmeiras, a Queimadense 
ainda terá o Oeste-SP e o União 
ABC-MS como adversários no 
Grupo 24, sendo os confrontos 
agendados para os dias 7 e 10, 
respectivamente, em Barueri-SP. 

Carcará do Cariri
Ontem, em sua estreia na Co-

pinha o Serra Branca foi goleado 
por 6 a 0 pelo Grêmio-RS.

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Queimadense estreia contra o Palmeiras, em Barueri
COPA SÃO PAULO

Jogadores da 
Queimadense em ação 

durante treinamento 
no Centro Joaquim 

Grava, do Corinthians, 
em Tatuapé

Foto: Reprodução/Instagram
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Belo vai encarar a equipe baiana, 
no próximo domingo, a partir 
das 19h, no Estádio Almeidão, 
em João Pessoa
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Brasil já tem 147 competidores e trabalha para atingir a meta em outras competições classificatórias

COB quer delegação com 330 atletas
JOGOS OLÍMPICOS DE PARIS

O ano olímpico chegou 
rapidamente. No ciclo mais 
curto da história, o Comi-
tê Olímpico do Brasil (COB) 
entra na reta final do pla-
nejamento atento aos deta-
lhes que farão a diferença 
para a melhor performan-
ce dos atletas do Time Brasil 
nos Jogos Olímpicos, daqui 
a seis meses. Com o objetivo 
de melhorar o resultado da 
última edição, em Tóquio, a 
entidade dará atenção espe-
cial aos atletas e equipes já 
classificadas ou com chan-
ces de qualificação para Pa-
ris. O Brasil já tem 147 vagas 
garantidas e projeta chegar 
em uma delegação de cerca 
de 330 atletas em Paris. 

“Nosso objetivo no Co-
mitê Olímpico do Brasil é 
sempre evoluir em todas as 
nossas ações que fazemos. 
O desempenho do Brasil nas 
competições multiesporti-
vas vem melhorando a cada 
ano e para os Jogos Olím-
picos de Paris nosso pensa-
mento não pode ser diferen-
te. É claro que o nível é muito 
alto e todos os países estão 
trabalhando para dar o seu 
melhor. Por isso, o COB não 
medirá esforços para ofere-
cer as melhores condições de 
preparação nesta reta final a 
nossos atletas e equipes. Te-
mos muita confiança no nos-
so trabalho e na capacidade 
dos nossos profissionais. Va-
mos com tudo em 2024”, de-
clarou Paulo Wanderley, pre-
sidente do COB. 

O histórico desempenho 
nos Jogos Pan-Americanos, 
quando o Brasil conquistou 
205 medalhas, mantendo-
se como segunda força do 
continente trouxe boas pers-

Com fortes dores no pu-
nho direito, o sérvio Novak 
Djokovic conheceu a sua 
primeira derrota do ano ao 
ser superado, ontem, pelo 
australiano Alex De Mi-
naur por 2 sets a 0, parciais 
de 6/4 e 6/4, em uma hora 
e 33 minutos de partida na 
abertura do confronto en-
tre Austrália e Sérvia pelas 

quartas de final da United 
Cup, na Austrália. Esta foi 
a sua primeira derrota em 
quadra australiana desde 
2018, num total de 43 jogos 
de invencibilidade

O número 1 do mundo 
precisou ser atendido para 
tentar amenizar o descon-
forto que atingiu o braço 
e o pulso direito. “Quanto 
mais eu jogo, mais dói”, dis-
se o sérvio ao fisioterapeuta 

em uma das vezes em que 
foi atendido na quadra.

Na entrevista coleti-
va, Djokovic reconheceu 
a superioridade do rival. 
“Quero parabenizar o De 
Minaur. Foi muito sólido 
desde o início. Ele simples-
mente fez um grande jogo e 
mereceu vencer. Não estava 
no meu nível, mas foi ape-
nas um daqueles dias em 
que você não está se sentin-

do bem e seu adversário jo-
gou muito bem “

O tenista também apro-
veitou a coletiva para recla-
mar do atendimento mé-
dico da United Cup. “Pedi 
um tempo médico, mas o fi-
sioterapeuta disse que não 
poderia obter um interva-
lo médico. Um atendimen-
to só pode ser feito se a le-
são já existir. Então, eu não 
entendi o que isso significa-

va”, reclamou. Com a vitó-
ria de De Minaur, a Austrá-
lia abriu 1 a 0 sobre a Sérvia 
nas quartas de final da Uni-
ted Cup. No confronto fe-
minino entre os dois países 
a australiana Ajla Tomlja-
novic derrotou Nataljia Ste-
vanovic por 2 sets a 0.

Este foi apenas o segun-
do encontro entre Djoko-
vic e De Minaur em jogos 
do circuito. O sérvio levou 

a melhor no primeiro due-
lo em partida pelo Aberto 
da Australia Open do ano 
passado. O número 12 do 
mundo, no entanto, vem 
evoluindo de forma cres-
cente. O australiano acu-
mula sua 15a vitória contra 
Top 10 na carreira e a se-
gunda neste início de tem-
porada, já que bateu o ame-
ricano Taylor Fritz nesta 
edição da United Cup.

Foto: Divulgação/COB
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Agência Estado

Djokovic perde invencibilidade de 43 jogos na Austrália
UNITED CUP

O tricampeonato de 
Max Verstappen e da Red 
Bull nas duas últimas tem-
poradas da Fórmula 1 não 
tiraram da Mercedes a es-
perança de levar Lewis Ha-
milton à sua oitava conquis-
ta do Mundial de Pilotos. 
Chefe da equipe, Toto Wolff 
acredita que a responsabi-
lidade de devolver o piloto 
britânico à disputa pelo tí-
tulo é do departamento de 
engenharia da Mercedes, 
após um ano de muita frus-
tração com o carro.

"Se conseguirmos dar-

lhe um carro certo, então 
ele conseguirá lutar por um 
Campeonato do Mundo, 
não tenho dúvidas. É claro 
que, quando você tem um 
carro de Fórmula 1 como o 
que temos agora, você nun-
ca está à vontade com ele 
- você tem fins de sema-
na bons e fins de semana 
ruins", destacou.

Declarações de Hamil-
ton ao longo da temporada 
levantaram questionamen-
tos sobre a possibilidade de 
ele estar desmotivado, mas 
Wolff garante que a sede do 
heptacampeão por vitórias 
está longe de se esgotar. "No 

final, toda vez que vimos 
que Lewis tem alguém em 
sua mira, na frente dele, e é 
sobre vencer a corrida, en-
tão o verdadeiro Lewis ga-
nha vida, e acho que só pre-
cisamos dar a oportunidade 
a ele", disse.

A maior demonstração 
de confiança da Mercedes 
no piloto britânico já ha-
via sido dada quando os 
dois lados assinaram um 
novo contrato, em agosto. 
O vínculo de Hamilton ter-
minaria no final de 2023, o 
que deu margem para di-
versas especulações, mas 
tudo se acalmou quando 

foi anunciado que ele havia 
ampliado em dois anos seu 
compromisso com a equipe 
comandada por Wolff, que 
vislumbra um futuro que 
faça jus à história.

"Temos um quadro em 
nossa fábrica que mostra 
todos os campeonatos de 
construtores desde 1958", 
afirmou. "A tabela vai até 
2050, e você tem os logoti-
pos, os emblemas de cada 
um dos anos. Existem 27 
emblemas abertos e va-
zios, e eu gostaria de olhar 
para trás em 20 anos e di-
zer: ‘Há muito mais estre-
las da Mercedes’."

Agência Estado

LEWIS HAMILTON

Toto confia no oitavo título do inglês

Segundo Toto Wolff, o 
inglês Lewis Hamilton 
só precisa de um carro 
competitivo para bater 
o recorde de títulos

Objetivo em Paris é superar 
as 21 medalhas de Tóquio, 
daí o Comitê Olímpico 
Brasileiro evoluir nas ações 
para ter mais atletas

pectivas para Paris. Um dos 
pontos importantes do Pan 
foi a diminuição da distân-
cia para os Estados Unidos, 
grande potência das Améri-
cas. O objetivo de superar as 
21 medalhas de Tóquio 2020 
é desafiador, por isso o COB 
vai dar atenção aos mínimos 
detalhes nesse período final 
de preparação. 

“Os Jogos Pan-America-
nos foram um ótimo teste 
para Paris. Os resultados fo-
ram excelentes, principal-
mente quando comparamos 
com os Jogos anteriores, su-
peramos bastante o resulta-
do de Lima. Tem sido um ci-
clo olímpico muito bom para 
o esporte brasileiro, embora 
seja mais curto. Agora esta-
mos no período de ajustes fi-

nais. Isso traz um sentimen-
to de ansiedade, mas também 
de confiança. Acreditamos 
muito no trabalho que faze-
mos e estamos confiantes no 
nosso desempenho em Paris”, 
disse Rogério Sampaio, dire-
tor-geral do COB. 

Hoje o Brasil já tem 147 va-
gas garantidas em 27 modali-
dades para Paris, mas há uma 
série de modalidades ainda 
em processo de classificação. 
Os próximos meses serão de-
cisivos para atletas que ainda 
buscam carimbar seus pas-
saportes para a França. Um 
dos pontos de atenção é a re-
cuperação de atletas lesiona-
dos. Devido ao ciclo olímpi-
co mais curto, alguns tiveram 
que acelerar seus processos.  

“Há tempo ainda para fa-

zermos pequenas interven-
ções para que a gente possa 
forjar essas medalhas. Então, 
o trabalho agora é de deta-
lhes, de ajustes finos nos pla-
nejamentos de treinamentos, 
na discussão entre as equipes 
multidisciplinares que cer-
cam esses atletas. Buscamos a 
interdisciplinaridade no pla-
nejamento de ações. Cada 
atleta tem um planejamen-
to individualizado e a bus-
ca é pelos pequenos detalhes 
para cada um ter o melhor 
desempenho nos Jogos Olím-
picos. São pequenos detalhes 
que podem fazer uma gran-
de diferença no resultado fi-
nal. Hoje estamos na fase de 
ajuste final do planejamento 
junto às confederações e trei-
nadores para que, nas mo-

dalidades que temos resul-
tados consolidados ou nas 
que estão próximas de con-
seguir uma medalha olímpi-
ca, é onde o nosso olhar está 
voltado para que a gente pos-
sa trabalhar todo o potencial 
para que o atleta chegue ple-
namente preparado nos Jogos 
Olímpicos. O que interessa 
para nós é o atleta fazer a sua 
melhor performance. Se vai 
chegar na medalha ou não é 
um detalhe, mas ele tem que 
chegar preparado para fa-
zer o melhor”, enfatizou Ney 
Wilson, diretor de Alto Ren-
dimento do COB.  

Como já vem acontecendo 
há algumas edições olímpi-
cas, o COB montará na Fran-
ça uma base de apoio fora da 
Vila Olímpica, neste caso, a 

apenas 600m de distância, 
em St. Ouen, onde serão ofer-
tados uma série de serviços 
de performance à delegação. 
Entre as principais facilida-
des estará a flexibilidade de 
horários para treinamentos. 
Além, é claro, do tradicio-
nal arroz e feijão, que trará 
conforto e sensação de pro-
ximidade de casa aos atle-
tas. Toda essa estrutura serve 
para que os atletas tenham a 
única missão de treinar, des-
cansar e ter uma performan-
ce de excelência nos Jogos 
Olímpicos.  

“Trabalhamos com mui-
ta antecedência. Antes mes-
mo dos Jogos Olímpicos de 
Tóquio, a gente visitou Pa-
ris diversas vezes para en-
contrar um local de suporte 
aos atletas. A Vila Olímpica 
é um ambiente muito restri-
to e muitas vezes não conse-
guimos colocar todos os nos-
sos profissionais lá dentro. 
Preparamos tudo aquilo que 
seja necessário para um bom 
desempenho. Teremos área 
de saúde do atleta, prepara-
ção física, espaços específicos 
para um bom atendimento. 
Áreas de tecnologia e ciên-
cia, com espaços dedicados 
à análise de desempenhos, 
buscando melhorar o resul-
tado da nossa equipe. Próxi-
mo à Vila Olímpica, teremos 
espaços para trabalhos de 
força, fisioterapia. Também 
teremos culinária brasileira 
para os atletas não sentirem 
falta do tempero brasileiro. 
Áreas para eles encontrarem 
os familiares. Pensamos em 
todos os detalhes, pois o que 
faz a diferença é isso”, expli-
cou o diretor-geral do COB, 
Rogério Sampaio.



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 4 de janeiro de 2024        23EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato Esportes

Curtas
Contagem regressiva para
a saída do atacante Endrick

A contagem regressiva para a saída de Endrick 
começou. Se de um lado a torcida espera que 
demore para que o astro do Palmeiras embarque 
rumo ao Real Madrid, do outro, o atacante não está 
nada preocupado. Curtindo suas férias, o camisa 
9 do atual campeão brasileiro está aproveitando 
para relaxar. Recentemente, foi filmado cantando 
sertanejo. Nos primeiros dias do ano, Endrick foi 
gravado em um momento de lazer cantando em um 
bar com sua namorada, a modelo e influenciadora 
Gabriely Miranda, de 20 anos. Num primeiro 
momento, o jogador se mostrou tímido. Mas, quando 
chegou o refrão da música “Caso indefinido”, 
de Cristiano Araújo, ele se soltou. O casal ficou 
abraçado o tempo todo e, em seguida, foi aplaudido. 
O jogador segue curtindo as férias.

Xavi pode relacionar Vítor
Roque contra o Las Palmas

O técnico Xavi Hernández não escondeu a sua 
ansiedade quanto à regularização do atacante 
Vítor Roque no Campeonato Espanhol em entrevista 
coletiva, para poder reforçar o setor ofensivo do 
Barcelona para a partida diante do Las Palmas, 
marcada para hoje. Segundo o treinador, o ex-
centroavante do Athletico-PR já faz parte dos seus 
planos. "Falta o processo de inscrição. Conto com 
ele. O Vítor Roque estará na lista de relacionados 
e esperamos que esteja disponível. Acredito que 
seja questão de horas", afirmou o treinador. Aos 
repórteres, Xavi disse que já tem uma estratégia para 
facilitar a adaptação do jovem atacante brasileiro 
ao novo clube "É um rapaz de 18 anos, não podemos 
sobrecarregá-lo com responsabilidades demais. 
Precisa de tempo, mas para mim, já está pronto".

Botafogo-RJ faz o segundo 
jogo pela Copinha amanhã

O Botafogo-RJ encontrou dificuldades na Copa 
São Paulo de Futebol Júnior diante do modesto 
Tiradentes-PI, na noite da última terça-feira, 
abertura da competição, e marcou a sua estreia no 
torneio com uma vitória magra de 1 a 0, no Estádio 
José Lancha Filho, em Franca. Com o resultado, 
a equipe carioca aparece empatada em pontos 
com a Francana, que venceu seu duelo com o Rio 
Claro por 2 a 0, e lidera o Grupo 5 por ter melhor 
saldo de gols. Apesar da atuação irregular, o time 
alvinegro deu um importante passo para buscar 
a classificação pela fase de grupos. Nesta sexta-
feira, às 21h30, os botafoguenses voltam a campo 
para encarar o Rio Claro pela segunda rodada da 
chave. No mesmo dia, às 19h15, o Tiradentes pega 
a Francana. Ambos os jogos serão em Franca.

Portuguesa só vai disputar 
o Paulista nesta temporada

 A Portuguesa será o único clube, entre os 16 
participantes do Campeonato Paulista da Série 
A1, a não disputar uma divisão nacional em 2024, 
segundo levantamento do site srgoool.com.br. A 
Lusa, por sinal, está fora da Série D do Brasileirão 
desde 2021, tendo passado as últimas temporadas 
sem calendário no segundo semestre. A estreia da 
Portuguesa no Paulistão 2024 será contra a Inter de 
Limeira, no Major José Levy Sobrinho, no domingo, 
21 de janeiro, às 18 horas. A Inter de Limeira, aliás, 
será um dos representantes paulistas na Série D. No 
Paulistão ainda tem Santo André e Água Santa, que 
irá debutar em divisões do Brasileirão. O Paulistão 
terá quatro clubes na Série A do Brasileirão. O atual 
campeão Palmeiras puxa a fila com Bragantino, 
São Paulo e Corinthians. Mas é na Série B que os 
paulistas se fazem mais presentes. Ainda mais após 
o rebaixamento do Santos, que jogará a Série B 
pela primeira vez. Novorizontino, Mirassol, Guarani, 
Botafogo, Ituano e Ponte Preta são os outros clubes 
do Paulistão com presenças garantidas na Série 
B. Já a Série C, entre os clubes da elite paulista, 
terá só o São Bernardo. O Paulistão será aberto no 
sábado, 20 de janeiro, às 17h15, com Bragantino e 
Água Santa, em Bragança Paulista.

A chegada do zagueiro 
Lucas Beraldo, destaque do 
São Paulo no ano passado, ao 
Paris Saint-Germain deixou 
o treinador Luis Enrique bas-
tante animado. Embora en-
tenda que a pouca idade do 
jogador, que tem apenas 20 
anos, e a falta de experiência 
no futebol europeu podem 
exigir algum tempo para a 
adaptação, o técnico espanhol 
está confiante de que tem em 
mãos um atleta com as quali-
dades que mais preza dentro 
de seu elenco.

“Lucas é o primeiro joga-
dor a chegar nesta janela de 
transferências. Ele pôde trei-
nar conosco, então vimos um 
pouco do que já sabíamos. 
Procuramos sempre ter o má-
ximo de informações possível 
para entender o perfil com-
pleto de um jogador. Que-
remos que cada jogador que 
entre no clube seja alguém 
muito profissional, um luta-
dor. Lucas Beraldo reúne to-
dos estes pré-requisitos. Sabe 
defender e se sente muito con-
fortável com a bola”, disse.

“Esta é uma contratação 
que já tínhamos pensado du-
rante a pré-temporada. Vimos 
muito claramente que ele é 
um jogador que pode ajudar a 
equipe, apesar da sua juventu-
de. Ele é um jogador que vem 
de outro continente então é 
sempre difícil para eles, cabe 
a nós facilitar ao máximo a 
adaptação dele. Quando esti-
ver pronto ele jogará, mas não 
haverá pressa”, completou.

Beraldo deixou o São Pau-
lo com 52 jogos pela equipe 
profissional, um gol marcado 
e a conquista inédita da Copa 
do Brasil, além de ter integra-
do o elenco que foi campeão 
do Campeonato Paulista de 
2021 diante do Palmeiras. Para 
contratá-lo, com um vínculo 
de cinco temporadas, o clube 
francês desembolsou aproxi-
madamente R$ 107 milhões.

Piracicabano, Beraldo fez 
boa parte das categorias de 
base no XV de Piracicaba, en-
tre os anos de 2018 a 2019. O 
time alvinegro, inclusive, tem 
ainda 20% dos direitos eco-
nômicos do atleta e deve re-
ceber algo em torno de R$ 20 
milhões com a venda do de-
fensor para o PSG. O atle-
ta ainda tem passagens pelo 
União Barbarense e chegou a 
ser convocado para defender 
as equipes de base da Seleção 
Brasileira.

As Séries A, B e C do 
Campeonato Brasileiro 
contarão com represen-
tantes de 18 estados e das 
cinco regiões na tempora-
da 2024. O destaque maior 
fica com São Paulo. Os pau-
listas têm larga vantagem 
e terão nada menos do que 
13 clubes nas três princi-
pais divisões nacionais. 

Atual campeão do Bra-
sileirão, o Palmeiras puxa a 
fila de quatro clubes na Sé-
rie A. A elite perdeu o San-
tos que, no ano que vem, jo-
gará a Série B pela primeira 
vez. E o segundo escalão 
nacional terá um ‘mini Pau-
listão’. Serão sete clubes do 
estado na Série B. Já a Série 
C terá dois paulistas.

O Rio Grande do Sul 
aparece, enquanto isso, na 
vice-liderança com seis clu-
bes. Os gaúchos ganharam 
o reforço do Juventude na 
Série A. Serão três clubes 
do estado - Grêmio e In-
ternacional seguem na eli-
te. O Rio Grande do Sul, 

no entanto, não terá repre-
sentantes na Série B. Seus 
outros três clubes jogarão 
a Série C.

Para fechar o Top 3 dos 
estados com mais repre-
sentantes nas divisões na-
cionais há um empate tri-
plo entre Minas Gerais, Rio 
de Janeiro e Santa Catari-
na, todos com cinco clubes 
cada. Do trio, apenas os ca-
riocas não terão clubes nas 
três divisões. Já Santa Ca-
tarina está de volta à Série 
A com o acesso do Criciú-
ma. Os mineiros, por outro 
lado, perderam o América, 
rebaixado à Série B.

Paraná, Ceará e Goiás, 
estados com clubes na Série 
A, terão quatro represen-
tantes nos escalões nacio-
nais em 2024. Os goianos 
perderam o Goiás, mas fes-
tejaram a volta do Atlético 
Goianiense na elite.

A Bahia é outro estado 
em festa. Além de manter o 
Bahia na Série A, a elite ga-
nhou a presença do Vitória, 

campeão da Série B. O Leão 
estava fora da Série A desde 
2018, justamente a última 
temporada em que os maio-
res rivais se enfrentaram no 
Brasileirão. Além dos baia-
nos, pernambucanos, ala-
goanos e paraenses tam-
bém terão dois clubes cada 
nas divisões nacionais.

Os outros estados pre-
sentes em alguma das três 
divisões do Brasileirão são 
Mato Grosso, com desta-
que para o Cuiabá na eli-
te nacional, Amazonas, 
do campeão Amazonas 
na Série C, Maranhão, Rio 
Grande do Norte, Paraíba 
e Sergipe.

 A Série A será dispu-
tada entre 14 de abril a 8 
de dezembro. Já a Série B 
terá jogos entre 20 de abril 
a 26 de novembro. A Sé-
rie C, por sua vez, decidi-
rá os acessos entre 21 de 
abril a 20 de outubro. Por 
fim, a disputa da Série D 
será entre 21 de abril a 29 
de setembro.

Agência Estado

Jogador contratado ao São Paulo reúne todos os requisitos para brilhar no time francês nesta temporada

Luis Henrique faz elogios a Beraldo
TÉCNICO DO PSG

“Lucas é o 
primeiro 
jogador a 
chegar nesta 
janela de 
transferências. 
Ele pôde 
treinar 
conosco, 
então vimos 
um pouco 
do que já 
sabíamos

Luis Henrique

Lance do jogo Cruzeiro x Palmeiras pela última rodada do Campeonato Brasileiro de 2023
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Paulistas dominam as vagas nos
Campeonatos Brasileiros de 2024

SUPREMACIA

Lucas Beraldo tem apenas 20 anos e fez 52 jogos pelo São Paulo com um gol marcado em 2023
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1248 — Sancho II, rei de Portugal
1286 — Ana Comnena Ducena, princesa de 
Acaia
1825 — Fernando I, rei das Duas Sicílias
1931 — Luísa, princesa do Reino Unido
1960 — Albert Camus, escritor, filósofo e 
jornalista francês
1988 — Henfil, cartunista brasileiro
2022 — José Maria Fontinelli, radialista e 
cronista esportivo (PB)

Mortes na História

Obituário
Carlos André de Almeida
25/12/2023 – Aos 44 anos, em 
Campina Grande (PB), em 
decorrência de um traumatismo 
craniano sofrido durante um 
acidente com motocicleta 
ocorrido no dia 8 de dezembro. 
Era vereador da cidade de Esperança (PB). 
Estava em seu primeiro mandato.

Foto: Blog do Bruno Lira

Pedro Domingos
do Prado (Pedrinho)
25/12/2023 – Aos 65 anos, em 
Curitiba (PR), vítima de um AVC. 
Ele serviu de inspiração para 
música ‘Acorda, Pedrinho’, da 
banda curitibana Jovem Dionísio. 
A música virou hit em 2022, contando a 
história de Pedrinho, que vivia dormindo 
em um boteco da capital paranaense e era 
amante de sinuca. ‘Acorda, Pedrinho’ ganhou 
versões até em francês e em japonês.

Foto: RPC

José Carlos dos Santos (Santinho)
25/12/2023 – Aos 77 anos. Foi 
jogador e treinador de futebol e 
esteve no time campeão da Ponte 
Preta (SP) na Divisão de Acesso 
em 1969, além de ter dirigido times 
de base do clube de Campinas 
(SP). Também passou por alguns outros times, 
como Portuguesa (SP) e São Paulo (SP).

Foto: Gazeta Esportiva

Francinaldo Arruda Campos
25/12/2023 – Aos 40 anos, em 
Bonito de Santa Fé (PB), por 
afogamento. Morreu em um 
açude na zona rural.

Foto: Reprodução

José Aparecido Dantas
25/12/2023 – Aos 47 anos, em 
Campina Grande (PB), por 
afogamento. Morreu após se 
enroscar em uma rede de pesca em 
um açude do Distrito de Galante.

Foto: Reprodução

Bill Granger
25/12/2023 – Aos 54 anos, em Londres, 
Inglaterra, de causa não divulgada. 
Chef de cozinha com destaque no 
mundo gastronômico, que popularizou 
a culinária australiana.

Foto: Instagram

Aforismo
“Quando vamos envelhecendo 

é o tempo em que brotam 
determinadas idiossincrasias. 
Uma delas é ficar lamentando 
a perda dos amigos. Amigos 

que a poeira do tempo tirou de 
nosso raio de visão, ou aqueles, 

que, como dizia o velho 
Machado, estão estudando a 
geologia dos campos santos.”

Luiz Augusto Paiva
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Legislação brasileira visa o pleno desenvolvimento, amparo à saúde, à alimentação e todo o convívio familiar e social da criança

Lei garante salário-maternidade ao pai
MORTE DA MÃE

Meu pai era o caçula de cinco 
irmãos, cinco joias que meu 
avô Dogival com orgulho exibia 

nos quadros de sua sala de estar. O 
apelido “Beinha”, segundo minha avó, 
dona Nevinha, era devido ao fato de ser 
manhoso; quando criança só queria ser 
mimado e tudo era motivo para o choro.

Certa feita, enquanto os mais velhos 
faziam pose para uma fotografia, 
permaneceu sentado no chão, com as 
mãos sobre os olhos porque se recusava a 
ser retratado.

Cresceu para se tornar o jovem mais 
cobiçado da cidade. Todas as garotas 
queriam namorar com ele, tendo deixado 
uma legião de fãs desamparadas após 
casar-se com minha mãe, dona Glória.

Não gostava de estudar, pois sempre 
foi afeito ao trabalho. Costumava plantar 
verduras na propriedade Cinco Irmãos. 
Mas era muito bom em matemática! 
O emprego na São José foi arranjado 
pelo meu avô materno, Antônio Ferreira 
Guiné, porque papai – imagine só – ficou 
encabulado para falar com seu José 
Pereira.

Assim, deixou 
ele a feira livre, já 
que aos sábados 
negociava “roupa 
feita” (novidade 
da época), para 
vender passagens 
na agência, 
além de cuidar 
do horário dos 
ônibus e talões que 
conferia todas as 
noites até as 19h.

Lembro-me que 
aguardava ansioso 
a sua chegada 
na calçada do 
Balaio, e, quando 
o avistava virando 
a esquina, corria e 
me pendurava no 
seu cangote. Ah, 
meu eterno amigo! 

Trago no peito essa dor que não tem fim: 
saudade.

Tio Everaldo, que chamamos de Didi, 
nos visitou na minha infância. Falou da 
possibilidade dele trabalhar em uma de 
suas empresas, ou tomar conta de sua 
propriedade em Curitiba, no Paraná.

Ouvi aquela proposta (meninos não 
se intrometiam em conversa de gente 
grande). E quando titio saiu, comecei 
a importunar papai, conquanto nos foi 
prometido, entre outras coisas, estudar 
numa escola particular.

Papai aguentou calado os meus apelos 
uma, duas, três vezes. Ao final, de cara 
fechada, disse-me apenas: “Só deixo 
o meu Cariri, no último pau de arara”. 
Calei-me.

Até hoje ressoa nos meus ouvidos as 
suas razões, que conheci na adolescência, 
quando cuidei dele em sua doença. “De fi 
a pavi”, vivo a mesma sina.

Rau 
   Ferreira

hau.ferreira@gmail.com | Colaborador

“Só deixo o meu
Cariri, no último
pau de arara”

Rau Ferreira é integrante da Academia de 
Letras de Campina Grande (ALCG)
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sua chegada 

na calçada 
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e, quando 
o avistava 
virando a 
esquina, 
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pendurava no 

seu cangote

A perda de um ente é uma 
experiência dolorosa. Tal ce-
nário pode ser ainda mais 
delicado quando se trata de 
morte de uma mãe duran-
te um parto ou dias após, 
deixando um recém-nasci-
do órfão. Além do aspecto 
emocional, muitas famílias 
enfrentam desafios financei-
ros decorrentes dessa situa-
ção. Nesses casos, a legislação 
brasileira oferece garantias 
à criança, destinando o di-
reito ao recebimento do sa-
lário-maternidade ao geni-
tor, como garantia ao pleno 
desenvolvimento, amparo à 
saúde, à alimentação e todo o 
convívio familiar e social da 
criança, além de outros be-
nefícios.

No Brasil, o Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS) oferece benefícios es-
pecíficos para os filhos que 
perdem a mãe, proporcionan-
do esse suporte financeiro. 
Conforme o artigo 71-B, da 
Lei 8.213/91, incluído pela Lei 
12.873/2013, se a mulher que 
tiver direito ao recebimento 
do salário-maternidade fale-
cer, caberá ao companheiro 
receber esse benefício, exceto 
no caso do falecimento do fi-
lho ou se ocorrer o abandono 
do dependente.

“No entanto, é preciso sa-
ber se a mãe tem qualidade 
de segurada do INSS, ou seja, 
precisamos identificar se ela 
vinha contribuindo de for-
ma autônoma, individual, por 
meio do carnê, ou através de 
carteira de trabalho assina-
da, recolhendo mensalmen-
te no seu contracheque, isso 

garante o recebimento. Toda-
via, o direito ao salário-ma-
ternidade estará assegurado 
mesmo que não esteja contri-
buindo como autônoma e não 
esteja de carteira assinada se 
estivesse desempregada no 
período de graça, que é o pe-
ríodo compreendido um ano 
após a cessação dessas contri-
buições”, explica o advogado, 
membro do Instituto Brasilei-
ro de Direito Previdenciário 
(IBDP), Edson Daniel Ramos.

A legislação prevê, no en-
tanto, que a percepção do sa-
lário-maternidade está con-
dicionada ao afastamento do 
segurado do trabalho, sob 
pena de suspensão do bene-
fício. “O pai terá direito a qua-
tro parcelas do benefício. Em 
alguns casos são seis parce-
las. Isso ocorre quando a se-
gurada era servidora pública 
concursada, ou de empresas 
privadas que participam do 
programa do Governo Fede-
ral: o Empresa Cidadã”, escla-
rece o advogado.

O recém-nascido também 
pode ter direito ao Benefício 
Assistencial à Criança com 
Deficiência. Nesse caso, o pai 
pode pleitear, considerando 
que ele é destinado ao am-
paro integral desse público 
com limitações, contribuindo 
para despesas médicas, tera-
pias e outras necessidades es-
pecíficas.

Ele explica que outro be-
nefício que também pode ser 
concedido, tratando-se da 
pensão por morte. Esse auxí-
lio é concedido para propor-
cionar uma fonte de renda 
compensando a perda do pro-
vedor da família. A quantia 
varia de acordo com o núme-
ro de dependentes e a média 

salarial da falecida. “E nes-
ses casos a legislação previ-
denciária permite acumular 
os dois, passando a receber 
as parcelas do salário-mater-
nidade e o salário da pensão 
por morte”, ressalta.

Quanto ao valor a ser re-
cebido pelo cônjuge para ga-
rantir o bem-estar da criança, 
isso será definido conforme 
o salário de contribuição da 
segurada. “Tudo vai depen-
der do cálculo que é feito em 
cima dessa remuneração re-
cebida por ela. Por exemplo, 
se ela ganhava R$ 4 mil, R$ 5 
mil, o INSS faz o cálculo com 
essa média e estabelece o va-
lor. O piso é um salário míni-
mo, não pode ser menos do 
que isso. Já o teto pode che-
gar até mesmo ao equivalente 
ao que ganha um ministro do 
STF”, aponta o especialista.

O primeiro passo para 
acessar os benefícios do INSS 
é registrar o óbito da mãe. 
Esse procedimento é feito no 
cartório de registro civil. Em 
seguida, faz-se necessário 
solicitar agendamento jun-

to ao INSS para dar entrada 
nos documentos, como cer-
tidão de óbito, documentos 
pessoais e comprovantes de 
vínculo familiar. “As pessoas 
também podem entrar em 
contato pelo canal remoto da 
Previdência 135 e fazer o re-
querimento do salário mater-
nidade”, informa.

O processo de análise 
e concessão dos benefícios 
pode levar algum tempo. Os 
filhos devem acompanhar o 
andamento do pedido, po-
dendo fazê-lo pela internet 
ou telefone.

Edson Daniel lembra que 
os benefícios do INSS para os 
filhos após a morte da mãe 
são uma importante rede de 
proteção social, oferecendo 
suporte financeiro em um 
momento delicado, sendo es-
sencial que as famílias este-
jam cientes desses direitos e 
realizem os procedimentos 
necessários para garantir o 
acesso aos benefícios, ajudan-
do a mitigar as dificuldades 
financeiras associadas à per-
da do ente.

Giovannia Brito 
gibritosilva@hotmail.com



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00035/2023

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2023
Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 

DE ALCANTIL - CNPJ nº 01.612.470/0001-79.

VENCEDOR: AUTO POSTO DE COMBUSTIVEL SANTANA LTDA
CNPJ: 10.673.639/0001-91
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 Gasolina Comum FEDERAL 
DISTISTRIBUIDORA LITRO 125000 5,52 690.000,00

2 Óleo Diesel S–10 FEDERAL 
DISTISTRIBUIDORA LITRO 125000 6,04 755.000,00

3 Óleo Diesel FEDERAL 
DISTISTRIBUIDORA LITROS 125000 5,96 745.000,00

TOTAL 2.190.000,00
 
VIGÊNCIA: 12 MESES 
PARTES: AUTO POSTO DE COMBUSTIVEL SANTANA LTDA e PREFEITURA MUNICIPAL 

DE ALCANTIL/PB
Valor: R$ 2.190.000,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Registro de preço para aquisição de combustível, de forma parcelada, conforme as 
necessidades, para atender a Prefeitura Municipal de Alcantil – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00035/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alcantil: 01.001–GABINETE 
DO PREFEITO 01001.04.122.1002.2002 – MANTER AS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO 
02.002–SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 02002.04.122.1002.2003 – MANTER AS ATIVIDADES 
DO SETOR ADMINISTRATIVO 03.003–SECRETARIA DE FINANÇAS 03003.04.123.1003.2005 
– MANUTENÇÃO DO SETOR FINANCEIRO 04.004–SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA 
E ESPORTES 04004.12.361.1005.2008 – MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMEN-
TAL (MDE) 04004.12.361.1005.2011 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES COM RECURSOS DO 
FNDE 04004.12.361.1005.2012 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE TRANSPORTE ESCO-
LAR 04004.12.361.1005.2053 – MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 30% 
04004.12.361.1005.2055 – MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL – COMPL. VAAF FEB 
30% 04004.12.361.1005.2057 – MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL – COMPL. VAAT 
FEB 30% 04004.12.361.1005.2071 – MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 
30% VAAR 04004.12.365.1005.2013 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO IN-
FANTIL 04004.12.361.1005.2073 – MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO INFANTIL – FUNDEB 30% 
VAAR 04004.12.365.1005.2059 – MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO INFANTIL – FUNDEB 30% 
04004.12.365.1005.2061 – MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO INFANTIL – COMPL. VAAF FEB 30% 
04004.12.365.1005.2063 – MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO INFANTIL – COMPL. VAAT FEB 30% 
04004.13.392.1007.2014 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE CULTURA NO MUNICÍPIO 
04004.27.812.1006.2016 – DSENVOLVER AS ATIVIDADES RELACIONADAS AO ESPORTE 
06.006–FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 06006.10.122.1008.2020 – DESENVOLVER AS ATIVIDA-
DES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 06006.10.301.1008.2021 – DESENVOLVER AS ATIVI-
DADES DE SAÚDE – PAB 06006.10.301.1008.2022 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DO PACS 
06006.10.301.1008.2023 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DO ESF 06006.10.301.1008.2026 – 
DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE OUTROS PROGRAMAS DA SAÚDE 06006.10.301.1008.2030 
– MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO NASF 06006.10.301.1008.2066 – MANUTENÇÃO DAS 
AÇÕES DO COVID–19 06006.10.302.1008.2028 – DESENVOLVIMENTO DAS ATIVIDADES DO SAMU 
06006.10.302.1008.2029 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CAPS 06006.10.305.1008.2031 – 
MANTER AS ATIVIDADES DE VIGILANCIA EM SAÚDE 07.007–FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA 
SOCIAL 07007.08.122.1009.2033 – DESENVOLVER AS ATIV. DO FUNDO MUNIC. DE ASSISTÊNCIA 
07007.08.122.1009.2074 – MANUTENÇÃO DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE 
07007.08.244.1009.2068 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES S.C.F.V 07007.10.244.1009.2037 – 
MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DE PROTENÇÃO SOCIAL BÁSICO 08.008–SECRETARIA DE 
INFRAESTRUTURA 08008.15.122.1010.2041 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE INFRA ES-
TRUTURA 09.009–SECRETARIA DE AGRICULTURA 09009.20.608.1011.2043 – MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SEC DE AGRICULTURA E 10.010–SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO E MEIO 
AMBIENTE 10010.20.122.1002.2049 – MANTER AS ATIV. DE DESENV. E MEIO AMBIENTE ELEMEN-
TO DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO FONTE 500 706 710. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: 
CT Nº 00001/2024 - 02.01.24 - AUTO POSTO DE COMBUSTIVEL SANTANA LTDA - R$ 2.190.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

OBJETO: Aquisição de leites especiais para atender a demanda da prefeitura municipal de Alcantil 
- PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00032/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Alcantil e: CT Nº 00172/2023 - Sos Comercio de Materiais Medicos Hospitalares Eireli 
- Apostila 01 - INCLUSÃO DE DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 06006.10.301.1008.2026 - DESENVOL-
VER AS ATIV. DE OUTROS PROGRAMAS DA SAUDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA 600 621 631 632 06006.10.301.1008.2021 
- DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE SAÚDE - PAB. ASSINATURA: 29.12.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
RETIFICAÇÃO DO HORARIO DA SESSÃO

PARA ABERTURA DOS ENVELOPES DA PROPOSTA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2023
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA SEDE ADMINISTRATIVA DA PREFEITURA MUNICI-

PAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA–PB. LICITANTES HABILITADOS: ARENA CONSTRUCOES E 
LOCACOES EIRELI; CONCRENOR CONSTRUCOES DO NORDESTE LTDA; M DE M CORDEIRO 
FILHO CONSTRUCOES E ENERGIAS SOLARES. LICITANTES INABILITADOS: A. A. LIMA LTDA; 
AJCL CONSTRUCOES EIRELI; APN CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; D K CONSTRUCOES 
LTDA; EMPREENDIMENTOS CONSTRUCOES E COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA; GHOS 
EMPREENDIMENTOS SLU LTDA; JMSV CONSTRUCOES LTDA; PONTES CONSTRUTORA E 
SERVICOS LTDA; PRIIMEE.CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI; SQUADRO SER-
VICOS EM ENGENHARIA E LOCACOES LTDA; URANO CONSTRUCAO CIVIL LTDA. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão 
pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 10/01/2024, às 09:30 
horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 991242633. E-mail: adjcomissao2017@gmail.com.

Algodão de Jandaira - PB, 03 de Janeiro de 2024
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI 
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00063/2023
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00063/2023, Contratação 

de empresa do ramo pertinente para execução dos serviços de transporte, junto a Secretaria de 
Educação do Município de Araçagi-PB, para o dia 18 de Janeiro de 2024 às 10:30 horas, no mesmo 
local inicialmente divulgado: Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 98151–4660.E-
-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com.

Araçagi - PB, 03 de Janeiro de 2024
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficia

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE ERRATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2023
A Pregoeira Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00067/2023, onde 

se lê: “Aquisição parcelada de equipamentos de informática diversos, para melhor atender as ativi-
dades das secretarias do município de Araçagi - PB”; leia-se: “Aquisição parcelada de equipamentos 
de informática, eletroeletrônico e eletrodoméstico diversos, para melhor atender as atividades das 
secretarias do município de Araçagi - PB”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 981514660. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. 

Araçagi - PB, 03 de Janeiro de 2024
GIRLENE FERNANDES NUNES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, 791 - Centro - Caraúbas - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS DO PETRÓLEO. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do 
dia 18 de Janeiro de 2024. Início da fase de lances: 10:05 horas do dia 18 de Janeiro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. Telefone: (083) 3307–1175.E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; 
https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp.

Caraúbas - PB, 03 de Janeiro de 2024
RAISSA SUELEN FERNANDES NEVES

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10001/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, S/N - Centro - Caraúbas - PB, por meio do site https://www.portalde-
compraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS 
E DERIVADOS DO PETRÓLEO. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 18 de Janeiro de 2024. 
Início da fase de lances: 11:05 horas do dia 18 de Janeiro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 7:30 as 11:30 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175.E-mail: licitacao@caraubas.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp.

Caraúbas - PB, 03 de Janeiro de 2024
RAISSA SUELEN FERNANDES NEVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONSTRUÇÃO DE UMA PRAÇA NA 

COMUNIDADE TAPERA, ZONA RURAL DO MUNICÍPIO DO CONGO/PB (REP). LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: FERREIRA ALVES SERVICOS DE CONSTRUCOES 
LTDA - Valor: R$ 234.612,55. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Senador Rui Carneiro, S/N - Centro - Congo - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: licitacaocongo@gmail.com.

Congo - PB, 29 de Novembro de 2023
RAFAEL DE FARIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de escritório de advocacia especializado para propor as medidas cabíveis 
para a obtenção dos valores não repassados pelo FUNDEB, resultado de discrepâncias relacionadas 
ao cálculo do valor por aluno em 2006, ainda durante o FUNDEB, estabelecido naquele ano para o 
VMAA o valor de R$ 682,60, enquanto o valor correto seria de 1.165,32  hum mil cento e sessenta e 
cinco reais e trinta e dois centavos, correção já validada e reconhecida em diversas ações judiciais 
favoráveis. FUNDAMENTO LEGAL: Lei 8.666 de 21.06.1993 e Lei 14.039, de 17.08.2020, Inexigi-
bilidade de Licitação nº IN 012.2023. DOTAÇÃO: Recursos FUNDEB: 20.600 - 12.361.0008.2074 
– 33.90.39 – OIUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 12 (DOZE) 
MESES, CONTADOS DA DATA DE SUA ASSINATURA. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CUITEGI e ERICK MACEDO ADVOCACIA S/C – CNPJ: 03.678.936/0001-64 - CT 
Nº 220/2023 – 22.12.2023 - R$ 1.736.004,81 – um milhão, setecentos e trinta e seis mil, quatro reais 
e oitenta e um centavos), representados neste termo pelo percentual de 18 % - (dezoito por cento), 
do total estimado de proveito econômico a ser obtido de R$ 9.644.471,15 – nove milhões seiscentos 
e quarenta e quatro mil, quatrocentos e setenta e um reais e quinze centavos.

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Realização de Show artístico com a Atração artística “DORGIVAL DANTAS” no dia 
05.01.2024, por 01H20MIN de duração no Palco Central instalado pela Contratante na Praça 
de Eventos Antônio Dantas - Cuitegi/PB, por ocasião dos tradicionais Festejos comemorativos 
de “SANTOS REIS”, realizados anualmente pela Prefeitura Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN 13.2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios: ORÇAMENTO 2024: 
20.600 – 13.392.0008.2021 - 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e TOME XOTE EDITORA DE MÚSICA 
LTDA - CNPJ nº 13.091.140/0001-64 - CT Nº 221/2023 – 27.12.2023 - R$ 150.000,00 – Cento e 
cinquenta mil reais. 

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Realização de Show artístico com a Atração artística “ERIC LAND” no dia 04.01.2024, 
por 01H30MIN de duração no Palco Central instalado pela Contratante na Praça de Eventos Antônio 
Dantas - Cuitegi/PB, por ocasião dos tradicionais Festejos comemorativos de “SANTOS REIS”, rea-
lizados anualmente pela Prefeitura Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN 14.2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios: ORÇAMENTO 2024: 20.600 – 13.392.0008.2021 - 
33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CUITEGI e ZADE SHOWS GRAVAÇÕES E EDIÇÕES MUSCAIS LTDA - CNPJ nº 
30.224.228/0001-98 - CT Nº 222/2023 – 27.12.2023 - R$ 150.000,00 – Cento e cinquenta mil reais.

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Realização de Show artístico com a atração “JOSÉ ORLANDO - O PISTOLEIRO 
DO AMOR” no dia 06.01.2024, por 01H00MIN de duração, no Palco do BREGA, instalado pela 
Contratante na Rua José Joaquim de Melo, Centro - Cuitegi/PB, por ocasião dos tradicionais 
Festejos comemorativos de “SANTOS REIS”, realizados anualmente pela Prefeitura Municipal. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN 15.2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios: 
20.600 – 13.392.0008.2021 - 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e EXCLUSIVE ENTRETENIMENTOS 
MUSICAIS LTDA - CNPJ nº 24.439.539/0001-00 - CT Nº 223/2023 – 27.12.2023 - R$ 20.000,00 
– Vinte Mil Reais.

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Realização de Show artístico com a Atração Musical “CAVALO DE PAU” no dia 
04.01.2024, por 02H00MIN de duração no Palco Central instalado pela Contratante na Praça de 
Eventos Antônio Dantas - Cuitegi/PB, por ocasião dos tradicionais Festejos comemorativos de 
“SANTOS REIS”, realizados anualmente pela Prefeitura Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Inexi-
gibilidade de Licitação nº IN 16.2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios: ORÇAMENTO  2024: 20.600 
– 13.392.0008.2021 - 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. PARTES CONTRA-
TANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e MEFF PROMOÇÕES DIVERSIONAIS LTDA 
- CNPJ nº 19.595.940/0001-07 - CT Nº 224/2023 – 27.12.2023 - R$ 50.000,00 – Cinquenta mil reais.

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Realização de Show artístico com a Atração Musical “BIEL ESTOURADO” no dia 
07.01.2024, por 01H40MIN de duração no Palco Central instalado pela Contratante na Praça de 
Eventos Antônio Dantas - Cuitegi/PB, por ocasião dos tradicionais Festejos comemorativos de 
“SANTOS REIS”, realizados anualmente pela Prefeitura Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Inexi-
gibilidade de Licitação nº IN 17.2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios: ORÇAMENTO  2024: 20.600 
– 13.392.0008.2021 - 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. PARTES CONTRA-
TANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e ULTRA PROMOÇÕES E EVENTOS EIRELI 
EPP - CNPJ nº 23.626.845/0001-92 - CT Nº 225/2023 – 28.12.2023 - R$ 30.000,00 – Trinta mil reais.

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Realização de Show artístico com a Atração Musical “GUILHERME FERRI” no dia 
05.01.2024, por 01H20MIN de duração no Palco Central instalado pela Contratante na Praça 
de Eventos Antônio Dantas - Cuitegi/PB, por ocasião dos tradicionais Festejos comemorativos 
de “SANTOS REIS”, realizados anualmente pela Prefeitura Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN 18.2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios: ORÇAMENTO  2024: 
20.600 – 13.392.0008.2021 - 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e GF SHOWS LTDA - CNPJ nº 
28.101.902/0001-33 - CT Nº 226/2023 – 28.12.2023 - R$ 60.000,00 – Sessenta mil reais.

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO 

REFERENTE TERMO DE ADESÃO 01.2023.
OBJETO: ADESÃO a ATA DE REGISTRO DE PREÇOS nº 016.2023, oriunda do PREGÃO 

PRESENCIAL 016.2023 - SRP – Processo Administrativo 230331, processada nos termos da Lei 
Federal nº 10.520/2002, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/93, gerenciada pela PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE LUCENA/PB AMPARO LEGAL: Artigo 22, Decreto Federal nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013 e suas alterações. “CUJO OBJETO, trata-se LOCAÇÕES DE PALCOS, 
ILUMINAÇÃO, SONORIZAÇÃO, GRUPO GERADOR, PAINEL DE LED, BANHEIROS QUÍMICOS, 
TABLADO, PRÁTICAVEIS, FECHAMENTO, GRADES DISCIPLINADORAS, TRELIÇAS, TENDAS, 
CAMARINS, CAMAROTES, MINI TRIO, MESAS E CADEIRAS NECESSÁRIOS PARA REALIZAÇÃO 
DOS EVENTOS PÚBLICOS A SEREM PROMOVIDOS PELA PREFEITURA MUNICIPAL, FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE E FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, INICIANDO-SE PE-
LOS TRADICIONAIS FESTEJOS DE SANTOS REIS REALIZAVEIS NOS DIAS 04, 05, 06 E 07 
DE JANEIRO DE 2024 E DEMAIS EVENTOS DURANTE O EXERCÍCIO 2024, PREVIAMENTE 
INFORMÁDOS NO PRAZO DE 15 (QUINZE) DIAS DE ANTECEDÊNCIA. PARTES CONTRA-
TANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e MASSANDUBA LOCAÇÕES LTDA, CNPJ 
19.904.801/0001-00, com o Valor de R$ 695.675,00 – seiscentos e noventa e cinco mil seiscentos 
e setenta e cinco reais DATA RATIFICAÇÃO/ADJUDICAÇÃO: 29.12.2023. TERMO DE CONTRATO 
Nº: 001/2024, datado de 02.01.2024. VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 (doze) meses. RECURSOS 
PRÓPRIOS / MDE / FUNDEB / QSE / EMENDA 1MPOSITIVA / FNAS E SUS: (ORÇAMENTO 2024).  
PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Cuitegi/PB, 02 de janeiro de 2024.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO 

REFERENTE TERMO DE ADESÃO 02.2023
OBJETO: ADESÃO a ATA DE REGISTRO DE PREÇOS nº 032.2023, oriunda do PREGÃO ELE-

TRÔNICO 011.2023 - SRP, processada nos termos da Lei Federal nº 10.520/2002, e subsidiariamente 
pela Lei Federal nº 8.666/93, gerenciada pela PREFEITURA MUNICIPAL DE JURIPIRANGA/PB. 
AMPARO LEGAL: Artigo 22, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 e suas alterações. 
“OBJETO: Prestação de serviços de desobstrução de Tubulações de Esgoto, Limpeza de Fossas 
Sépticas e Locação de Sanitários Químicos, destinados a atender às necessidades administrativas 
das Secretarias Municipais, Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social, exercício 2024, 
ou enquanto durar os quantitativos PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
CUITEGI e ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA LTDA, CNPJ 11.500.957/0001-13, Valor de R$ 
126.880,00 – cento e vinte e seis mil oitocentos e oitenta reais. DATA RATIFICAÇÃO/ADJUDICAÇÃO: 
29.12.2023. TERMO DE CONTRATO Nº: 002.2024, datado de 02.01.2024. VIGÊNCIA DO CON-
TRATO: 31.12.2024. RECURSOS: PRÓPRIOS / MDE / FUNDEB / QSE / EMENDA OMPOSITIVA 
/ FNAS E SUS: (ORÇAMENTO 2024).  PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Cuitegi/PB, 02 de janeiro de 2024.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE ADITIVO 

Dispensa nº DV00001/2022. Contrato: 00004/2022-CPL. Aditivo: 02 OBJETO: Prestação de 
serviços especializados de apoio administrativo na operacionalização de programas, serviços 
virtuais e de gestão de pessoal e arquivamento de documentos na administração pública. Valor: R$ 
17.580,00 (DEZESSETE MIL E QUINHENTOS E OITENTA REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Cuité de Mamanguape: 3390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 
3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: SIMONE RODRIGUES DE MEDEIROS 10583304460. 
Data da Assinatura do Contrato: 14 de Janeiro de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 02 de Janeiro 
de 2024. Vigência do Aditivo: 14 de Janeiro de 2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 02 de Janeiro de 2024.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00040/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00040/2023, para o dia 17 de Janeiro de 2024 às 08:00 horas; e do início da fase de lances 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, na Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - 
PB. Telefone: (53) 97120441.E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Dona Ines - PB, 03 de Janeiro de 2024

MARIA GORETE DA SILVA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
TORNAR SEM EFEITO A PUBLICAÇÃO DO EXTRATO DE CONTRATO

INEXIGIBILIDADE Nº 00012/2023
O Município de Gado Bravo-PB, por meio do Prefeito da Constitucional, torna público para 

conhecimento dos interessados, que decidiu tornar sem efeito a Publicação de EXTRATO DE 
CONTRATO - INEXIGIBILIDADE Nº 00012/2023, publicado em: Diário Oficial do Estado na página 
68 e Jornal a União página 26 ambos datado em 05/12/2023; Justificativa: FOI PUBLICADO NA 
DATA INCORRETA ANTES DA ASSINATURA DO CONTRATO.

Gado Bravo - PB, 03 de Janeiro de 2024
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ATERRO SANITÁRIO LICENCIADO PARA RECEBIMENTO 
E DISPOSIÇÃO FINAL DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS PRODUZIDOS PELO MUNICÍPIO 
DE GADO BRAVO, ESTADO DA PARAÍBA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00012/2023. DOTAÇÃO: 02.010 – SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 15 122 1003 2020 
– MANTER AS ATIVIDADES DE INFRAESTRUTURA ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 – OU-
TROS SERVIÇOS DE TERCEIRO – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 21/12/2024. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT Nº 06601/2023 - 21.12.23 
- ECOSOLO GESTAO AMBIENTAL DE RESIDUOS LTDA - EPP - R$ 24.840,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
PRIMEIRO ADITIVO DE PRAZO

REF: PREGÃO PRESENCIAL 15.2023.
OBJETO: Prorrogação do Prazo de Vigência por mais 11 (onze) meses, contados do termino do 

prazo de vigência do termo de contrato de nº 10127/2023 datado em 01 de março de 2023 e com 
termino de vigência em 31 de dezembro de 2023 celebrado inicialmente entre as partes objetivando 
a Contratação de veículos para transporte de alunos da zona rural do município para a Sede e 
vice-versa até dezembro de 2023.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: JOSE HELIO TAURINO DOS SANTOS – CPF: 047.611.424-13

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostra-se 
vantajoso para a administração municipal. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 29/12/2023
VIGÊNCIA  ADITIVO: 29/11/2024
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO Nº 00027/2023
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: TALISSUEL COSMO BARBOSA DINIZ EIRELI – CNPJ Nº 05.821.353/0001-76.
Objeto: Aquisição de combustíveis, lubrificantes, graxas e outros para o Município de Pedra 

Branca-PB Valor Global: R$ $ 1.780.800,00 (um milhão setecentos e oitenta mil e oitocentos reais).
Pedra Branca-PB, 03 de janeiro de 2024

Josemario Bastos de Souza
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL 0028/2023
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: POSTO DIESEL SÃO JOSE LTDA. 
Objeto: Aquisição de combustíveis para abastecimento em trânsito, na região de Campina 

Grande E João Pessoa-PB.
Valor global: R$ 631.900,00 (seiscentos e trinta e um mil e novecentos reais, reais)        
VIRGENCIA: 31/12/2024

Pedra Branca –PB, 03 de janeiro de 2024
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
PORTARIA/GP/Nº 02/2024

NOMEIA PRESIDENTE E COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO E MEMBROS, PARA 
PROCESSAMENTO E JULGAMENTO DAS LICITAÇÕES, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 
conferidas pelo art. 64, incisos, II, IV e V, c/c o art. 76, inciso II, alínea “a”, todos da Lei Orgânica 
do Município, c/c o art. 51, I, da Lei nº 8666/1993.

Resolve:
Art. 1º CONSTITUIR a Comissão Permanente de Licitação, para tomar todas as medidas 

necessárias ao processamento e julgamento das licitações que venham a ser processadas pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ, com a seguinte composição:

1. BRUNA MARILIA PEREIRA QUEIROZ NUNES/Presidente CPL – Servidor Público (Cargo  Efetivo);
2. ANDRÉ ALEXANDRE DO NASCIMENTO – Servidor Público – Membro/Titular (Cargo  Comissionado);
3. ANTONIA REGINA BARBOSA CABRAL – Servidora Efetiva – Membro/Titular (Cargo Efetivo).
Art. 2º Qualquer dos membros da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos 

eventuais, pela Servidora ANA VITÓRIA MARTINS SILVA.
Art. 3º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação. 
Registre-se;
Publique-se;

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2024.

PORTARIA/GP/Nº 03/2024
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 

conferidas pelo art. 64, incisos II, IV, e V, c/c o art. 76, inciso II, alínea “a”, todos da Lei Orgânica 
do Município,

Resolve:
Art. 1º Designar PREGOEIRO e EQUIPE DE APOIO para a realização de licitações na modalidade 

Pregão, no âmbito da Prefeitura Municipal de Piancó, com a seguinte composição:

NOME FUNÇÃO
André Alexandre do Nascimento Pregoeiro
Antonia Regina Barbosa Cabral Membro da Equipe de Apoio
Bruna Marília Pereira Queiroz Nunes Membro da Equipe de Apoio

Art. 2º Qualquer dos membros da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos 
eventuais, pelo Servidora Ana Vitória Martins Silva.

Art. 3º Revogam-se as disposições em contrário.
Registre-se ;
Publique-se;

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2024.

PORTARIA Nº 04/2024
DESIGNA GESTOR DE CONTRATO DE FORNECIMENTO DE BENS E SERVIÇOS, E DÁ 

OUTRAS PROVIDENCIAS.
O PREFEITO MUNICIPIO DE PIANCÓ – PB, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela Lei 

Orgânica do Município, e considerando o disposto nº 67 da Lei Federal n. º 8666, de 21 de junho de 1992.;
RESOLVE:
Art. 1°. DESIGNAR, o Senhor JOÃO SERAFIM LEMOS, MAT. n°. 51685, para exercer a função 

de Gestor Responsável pelo Acompanhamento dos contratos de fornecimento e serviços compre-
endendo: os objetos provenientes dos contratos relativos a Secretária de Administração e Gestão 
Pública do município nos termos da Lei especificamente de acordo com Lei Orgânica do Município, 
em consonância com artigo 67 da Lei Federal n°. 8666, de 21 de junho de 1993.

Art. 2° - As principais atribuições do Gestor Contratuais são:
I. Ter conhecimento das exigências legais para o inicio da execução do objeto do contrato, tais como: 

nota de empenho, publicação do extrato do contrato, portaria de designação de Gestores e Fiscais;
II. Observar a regularidade das despesas empenhadas, de conformidade com a previsão de 

pagamentos;
III. Comunicar aautoridade competente, comantecedência mínima de 60 (sessenta) dias, a data 

de expiração da vigência do ajuste e a eventual necessidade celebração de termo aditivo para 
alterações do contrato (qualitativas e quantitativas) ou prorrogar o prazo, acompanhar oprocesso 
na aplicação de penalidades, dentreoutras (Artigo 58, inciso III, c/c artigo 67 da Lei 8.666/93);

IV. Notificar a contratada sobre:
a) Irregularidades observadas para as devidascorreções;
b) Vencimento do prazo de entrega do objeto, deixando clara a concessão ou não de novo prazo;
c) Glosas aplicadas quando da liberação do pagamento ou devoluções de documentos de cobrança;
d) Interesse na renovação contratual.
V. Acompanhar, juntamente com o Fiscal, o desenvolvimento da execução dos serviços deman-

dados de forma a atuar tempestivamente nasolução de eventuais problemas; e propor melhorias 
que visem reduzir riscos;

VI. Zelar por uma adequada instrução processual, sobretudo quanto à correta juntada de 
documentos;

VII. Formalizar todo e qualquer acontecimento que considerar importante e ou que possam 
gerar impacto ao contrato;

VIII. Formalizar e fazer constar em processo as comunicações realizadas com a contratada;
IX. Elaborar e aprovar a avaliação de desempenho da empresa contratada, em conjunto com o 

Fiscal, contendo critérios de julgamento e atribuição de notas para os serviços prestados;
X. Elaborar documento formal de notificação, para os casos de possível aplicação de sanção, 

contendo a ação ou omissão praticada pela contratada, bem como as razoes que deram origem 
a notificação em observância a legislação vigente e os princípios constitucionaisdo contraditório e 
da ampladefesa, oportunizando adevidamanifestação da contratada;

Art. 3° - As contratadas que descumprirem total ou parcialmente os contratos celebrados com 
o município de Piancó-PB ficarão sujeitas a penalidades, conforme definido em instrumento con-
vocatório ou equivalente.

Art. 4°- A gestão deve ser exercida primando pelos princípios da legalidade, da eficiência e 
eficácia, de forma a assegurar que a execução contratual ocorra com qualidade e em respeito as 
legislações pertinentes.

Art. 5°. Esta portaria entra em vigor na data da sua publicação, revogando-se as disposições 
em contrário.

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2024.

PORTARIA/GP/Nº 05/2024
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 

conferidas pelo art. 64, e seus incisos e parágrafo único todos da Lei Orgânica do Município,
Resolve:
Art. 1º DELEGAR poderes ao Servidor TÁLES ANTONIO GOMES FERREIRA para exercer as 

funções de Fiscal de Contratos da Prefeitura Municipal de Piancó.
Art. 2º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.
Registre-se;
Publique-se;

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2024.

PORTARIA Nº 06/2024
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE PIANCO-PB, no uso das atribuições 

que lhe são conferidas pelo art. 37, II, da Constituição Federal; e pelo art. 44 da Lei Orgânica do 
Município de 21 de abril de 1990, e Lei 14.133/2021.

RESOLVE:
Art. 1º Designar servidores públicos responsáveis pela condução de processos de Licitação e 

contratação direta da Prefeitura Municipal de Piancó-PB, para processamento e julgamento dos 
Processos Licitatórios, nos termos do art. 8º da Lei 14.133/2021.

I. AGENTE DE CONTRATAÇÃO:
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes – Servidora Efetiva.
II. EQUIPE DE APOIO:
Antônia Regina Barbosa Cabral – Servidora Efetiva. 
André Alexandre do Nascimento - Servidor Comissionado.
Membro Suplente: Ana Vitória Martins Silva - Servidora Comissionada.
Art. 2º Esta portaria entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições em contrário.
Registre-se,
Publique-se,

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2024.

PORTARIA Nº 07/2024
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB, no uso das atribuições 

que lhe são conferidas pelo art. 37, II, da Constituição Federal; e pelo art. 44 da Lei Orgânica do 
Município de 21 de abril de 1990, Lei nº 14.133/2021.

RESOLVE:
Art. 1º Nomear como Pregoeiro e membros de equipe de apoio, para julgar e conduzir os Pro-

cessos Licitatórios na modalidade Pregão da Administração Municipal, nos termos do art. 8º, § 5º 
da lei 14.133/2021, os servidores abaixo relacionados:

I. Pregoeiro:
André Alexandre do Nascimento- Servidor Comissionado.
II. Equipe de Apoio:
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes – Servidora Efetiva. 
Antônia Regina Barbosa Cabral – Servidora Efetiva.
III. Suplente:
Jonathan Vicente Soares – Servidor Efetivo.
Art. 2º As decisões do pregoeiro e da equipe de apoio serão homologadas, revogadas ou 

anuladas pelo prefeito.
Art. 3º Doravante fica o pregoeiro autorizado a dar prosseguimento aos processos em curso.
Art. 4º Esta portaria entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições em contrário.
Registre-se, 
Publique-se,

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2024.

PORTARIA Nº 08/2024
PORTARIA/GP/Nº 12/2023 O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, 

usando das atribuições conferidas pelo art. 64, e seus incisos e parágrafo único todos da Lei Orgânica 
do Município, Resolve: Art. 1º DELEGAR poderes à Servidora KALLIANY ESTEFÂNIA DA SILVA 
FERREIRA para julgar os recursos dos processos licitatórios da Prefeitura Municipal de Piancó. 
Art. 2º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação. 

Registre-se, 
Publique-se,

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2024.

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 4 de janeiro de 2024      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
PUBLICIDADE DE REQUERIMENTO

DE INÍCIO DE OBRA PÚBLICA
Concorrência Eletrônica Nº: 04/2023: Contratação de empresa para execução da obra de reforma 

do Mercado Público Municipal de Piancó - PB, através do Contrate de Repasse no 906862/2020, 
firmado entre a Prefeitura Municipal de Piancó e o Ministério do Desenvolvimento Regional.

A Prefeitura Municipal de Piancó no intuito de dar publicidade ao ato de REQUERER o início 
de obra, objeto do contrato nº 06.00004/2023, comunicou a empresa ECO CES CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS AMBIENTAIS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 43.136.815/0001-05, que assim o 
fizesse imediatamente. Ato esse, que condiz com a cláusula oitava (8.2) do referido contrato, em 
que contratada assumiu a obrigatoriedade de iniciar a obra, após expedida a liberação de início 
de execução pelo órgão competente tomada ciência pela prefeitura, no prazo de até 5 (cinco) dias 
corridos, sob pena das punições elencadas no edital e no contrato. 

Piancó-PB, 03 de janeiro de 2024.
João Serafim Lemos
Gestor de Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
PUBLICIDADE DE 2ª NOTIFICAÇÃO POR ESCRITO

AO FORNECEDOR EM DESCUMPRIMENTO CONTRATUAL
Tomada de Preços nº 00003/2022: continuação dos serviços da construção do matadouro público 

do município de Piancó-PB, atendendo o Contrato de Repasse nº 1.045.361-33/2017/MAPA/CAIXA.
Trata-se da RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO Nº 02.0005/2022 e da aplicação da 

penalidade de IMPEDIMENTO de licitar e contratar com este município (Piancó-PB) da Empresa 
VANESSA CABRAL LEITE DE SOUZA EIRELI - CNPJ nº 34.283.502/0001-99, pela INEXECUÇÃO 
contratual devido a mora e não conclusão de obra pública. 

O Setor de Gestão de Contratos delibera para que o Sr. Prefeito Municipal de Piancó RESCIN-
DA o Contrato nº 02.0005/2022; em conformidade com as cláusulas sexta (6.2.3) e sétima (7.2, 
7.3, 7.3.1), do referido contrato, que estabelece que a inexecução total ou parcial dele enseja a 
sua rescisão, conforme disposto nos artigos 77, 78; incisos I a VIH. XV a XVII, artigo 79 da Lei n.” 
8.666/93; e torne IMPEDIDA; a empresa VANESSA CABRAL LEITE DE SOUZA EIRELI - CNPJ 
nº 34.283.502/0001-99; de licitar e contratar com este município de Piancó – PB pelo prazo de 02 
(dois) anos, nos termos dos Art. 86 da Lei 8.666/93; Art. 7º da Lei 10.520 (Lei do Pregão); Art. 156 
da Lei 14.133/21 (Lei de Licitações e Contratos Administrativos).

O prazo de 05 (cinco) dias úteis, será concedido a empresa para apresentação de recurso a 
contar da data da publicação dessa decisão, em apelo a instância superior (Gabinete do Prefeito) se 
assim o desejar. Para encaminhá-la devidamente para a apreciação e decisão superior, comunico 
o seguinte endereço eletrônico gestaodecontratospmpianco@gmail.com.

Piancó-PB, 03 de janeiro de 2024.
João Serafim Lemos
Gestor de Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00059/2023
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: POSTO DIESEL SAO JOSE LTDA-ME – CNPJ - 35.419.936/0001-36 
Objeto: Aquisição de combustíveis com o abastecimento na região do município de Campina 

Grande, atendendo as necessidades de todas secretarias da Prefeitura Municipal de Piancó-PB, 
durante o exercício de 2024.

Valor global: R$ 886.050,00 (oitocentos e oitenta e seis mil e cinquenta reais).
 Piancó-PB, 03 de janeiro de 2024.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00058/2023
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: POSTO DE COMBUSTIVEL SS LTDA – CNPJ 31.106.439/0001-27 
Objeto: aquisição de combustíveis destinados a manutenção de todas as secretarias para 

abastecimento na cidade de Piancó-PB, durante o exercício de 2024.
Valor global: R$ 2.634.500,00 (dois milhões, seiscentos e trinta e quatro mil e quinhentos reais).

 Piancó-PB, 03 de janeiro de 2024.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00014/2023
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e sua equipe de apoio, sediada 

na Rua Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site 
www.licitapicui.com.br, licitação na modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo maior desconto 
convertido em menor preço, às 09:00 horas do dia 18 de janeiro de 2024, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE REQUALIFICAÇÃO 
DE VIAS PÚBLICAS, CONFORME PROJETO BÁSICO, Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/2021; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@
picui.pb.gov.br ou. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes. www.licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 03 de janeiro de 2024
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00015/2023
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e sua equipe de apoio, sediada 

na Rua Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
licitapicui.com.br, licitação na modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo maior desconto convertido 
em menor preço, às 09:00 horas do dia 18 de janeiro de 2024, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE PAVIMENTAÇÃO DE VIAS PÚBLI-
CAS - LOTE 1/2023, CONFORME PROJETO BÁSICO, Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/2021; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@
picui.pb.gov.br ou. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes. www.licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br.

Picuí - PB, 03 de janeiro de 2024
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00016/2023
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e sua equipe de apoio, sediada 

na Rua Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
licitapicui.com.br, licitação na modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo maior desconto convertido 
em menor preço, às 09:00 horas do dia 18 de janeiro de 2024, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE PAVIMENTAÇÃO DE VIAS PÚBLI-
CAS - LOTE 2/2023, CONFORME PROJETO BÁSICO, Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/2021; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@
picui.pb.gov.br ou. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes. www.licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br.

Picuí - PB, 03 de janeiro de 2024
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2023
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00038/2023, para o dia 18 de Janeiro de 2024 às 10:30 horas; e do início da fase de lances 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB. Telefone: (083) 
3390–1126.E-mail: cplpmprata@gmail.com.

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Prata - PB, 03 de Janeiro de 2024

CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2023
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de Cestas Básicas, para atender 

a Secretaria de Assistência Social do Município de Santa Inês – PB, para o exercício de 2024. O 
PREGOEIRO OFICIAL, no uso das atribuições que lhe foram conferidas através e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 
8.666, de 21 de junho de 1993, R E S O L V E: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade 
Pregão Eletrônico nº 00009/2023, com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
a MERCEARIA DA JANAILDA LTDA, CNPJ nº 06.128.655/0001-26. VALOR TOTAL: R$ 353.800,00. 

Santa Inês/PB, 02 de janeiro de 2024. 
Raimundo Pereira Sobrinho Junior

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

O Prefeito do Município de Santa Inês, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: HO-
MOLOGAR o resultado da licitação, modalidade, Pregão Eletrônico nº 00009/2023, que objetiva 
Contratação de empresa para fornecimento parcelado de Cestas Básicas, para atender a Secretaria 
de Assistência Social do Município de Santa Inês – PB, para o exercício de 2024. O PREGOEIRO 
OFICIAL, no uso das atribuições que lhe foram conferidas através e observadas as disposições da 
Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de 
junho de 1993, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:  MERCEARIA 
DA JANAILDA LTDA, CNPJ nº 06.128.655/0001-26. VALOR TOTAL: R$ 353.800,00. 

Santa Inês, 02 de janeiro de 2024. 
Felix Henrique Leite Vieira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE RESULTADO

DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2023
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através da Pregoeira/Suplente, torna público para 

conhecimento dos interessados, o resultado do Pregão Eletrônico nº 00020/2023, que tem como 
objeto: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de combustíveis (gasolina e diesel) 
e aditivo Arla, para atender as necessidades da frota veicular, a serviço das Secretarias Municipais 
e Gabinete do Prefeito, para transporte e manutenção das atividades deste Município até 31 de 
dezembro de 2024. Licitantes declarados vencedores e respectivos valores totais das contratações: 
AUTO POSTO VENEZA COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ: 36.655.182/0001-86, 
Item(s): 01, 03 - Valor: R$ 2.805.600,00; DEDE JAIME COM. DE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ: 
02.783.889/0001-56, Item(s): 02, 04 - Valor: R$ 679.200,00. 

Santa Luzia - PB, 02 de janeiro de 2024.
Rafaela Santos Carvalho

Pregoeira/Suplente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2023
Após análise da documentação apresentada e julgada todos os recursos referentes ao 

Pregão Eletrônico nº 00020/2023, que tem como objeto: Contratação de empresa para 
fornecimento parcelado de combustíveis (gasolina e diesel) e aditivo Arla, para atender as 
necessidades da frota veicular, a serviço das Secretarias Municipais e Gabinete do Prefeito, 
para transporte e manutenção das atividades deste Município até 31 de dezembro de 2024, 
adjudico a(s) empresa(s) vencedora(s) conforme indicado abaixo: AUTO POSTO VENEZA 
COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ: 36.655.182/0001-86, Item(s): 01, 03 - Valor: 
R$  2.805.600,00; DEDE JAIME COM. DE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ: 02.783.889/0001-56, 
Item(s): 02, 04 - Valor: R$ 679.200,00.

Santa Luzia - PB, 03 de janeiro de 2024.
Rafaela Santos Carvalho

Pregoeira/Suplente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA 
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2023
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico 
nº 00020/2023, que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de combus-
tíveis (gasolina e diesel) e aditivo Arla, para atender as necessidades da frota veicular, a serviço 
das Secretarias Municipais e Gabinete do Prefeito, para transporte e manutenção das atividades 
deste Município até 31 de dezembro de 2024, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): AUTO POSTO VENEZA 
COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ: 36.655.182/0001-86, Item(s): 01, 03 - Valor: R$  
2.805.600,00; DEDE JAIME COM. DE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ: 02.783.889/0001-56, Item(s): 
02, 04 - Valor: R$ 679.200,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 03 de janeiro de 2024.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
CONVOCAÇÃO PARA ASSINATURA DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2023
Convocamos as empresas AUTO POSTO VENEZA COMERCIO DE COMBUSTIVEIS 

LTDA, CNPJ: 36.655.182/0001-86 e DEDE JAIME COM. DE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ: 
02.783.889/0001-56, para, no prazo máximo de 05 (cinco) dias úteis, nos termos do art. 64 
da Lei 8.666/93 e alterações posteriores, comparecer a esta sede da Prefeitura Municipal de 
Santa Luzia, Estado da Paraíba, CNPJ nº 09.090.689/0001-67, no endereço Praça Estanislau 
de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 
58.600-000, das 08:00 às 12:00hs horário de expediente, e assinar o contrato que tem como 
objeto contratação de empresa para fornecimento parcelado de combustíveis (gasolina e diesel) 
e aditivo Arla, para atender as necessidades da frota veicular, a serviço das Secretarias Mu-
nicipais e Gabinete do Prefeito, para transporte e manutenção das atividades deste Município 
até 31 de dezembro de 2024, de acordo com as especificações contidas no edital do Pregão 
Eletrônico nº 00020/2023 e seus anexos.

Santa Luzia - PB, 03 de janeiro de 2024.
Rafaela Santos Carvalho

Pregoeira/Suplente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 01 AO CONTRATO N° 00142/2023

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA:  AMETISTA CONSTRUTORA E EMPREITEIRA LTDA, CNPJ n° 29.828.673/0001-16.
DO OBJETO: Alterar a Prorrogação de Prazo prevista na Cláusula Segunda do Contrato nº 

00142/2023, de 28/06/2023, assim como acréscimo de quantitativos, também previsto na referida 
Cláusula, Parágrafo Segundo: “2.2. O objeto contratual poderá ser acrescido ou reduzido de acordo 
com o disposto no art. 65 da Lei Federal n.º 8.666/93”, haja vista a existência de quantitativos não 
previsto na planilha orçamentária, o que justifica a alteração de valor contratual. 

DO PRAZO: - Fica prorrogado por mais 180 (cento e oitenta) dias o Contrato Original, com 
vigência a partir de 22 de dezembro de 2023 a 19 de junho de 2024, baseando-se na Cláusula 
Segunda - Do Prazo e no § 1º, inciso II, do artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Por força do presente aditamento o valor previsto na cláusula terceira do contrato fica aumentado 
aproximadamente em 21,85% do valor contratado, dando assim um valor de R$ 97.708,40 (noventa 
e sete mil, setecentos e oito reais e quarenta centavos), que somando ao valor inicial do contrato 
que é de R$ 447.178,99, dá-se num montante de R$ 544.887,39 (quinhentos e quarenta e quatro 
mil, oitocentos e oitenta e sete reais e trinta e nove centavos).

FUNDAMENTO: O presente termo aditivo encontra amparo legal no artigo 57, § 1º, inciso II, e 
no artigo 65, inciso II, § 1º, da Lei n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Proposta 10425.754000/1190-01 - Fundo Nacional de Saúde e 
Contrapartida da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB. 02.030 - Secretaria Municipal de Saúde, 
10.302.1008.1005 - Construção, Ampliação e Aquisição de Equipamentos os serviços de Atenção 
Básica. 02.090 - Fundo Municipal de Saúde - 10.301.1006.2061 - Manutenção dos Recursos do SUS, 
10.301.2016.2072- Manutenção das Atividades do Fundo Municipal de Saúde - Recursos Próprios

Elementos de Despesa: 4490.51- 1.500.1002 - Obras e Instalações. 4490.51 - 1.600.0000. 
Obras e Instalações.

DATA DO TERMO ADITIVO: 22 de dezembro de 2023.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BOMFIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2024
LEI Nº 14.133/21

A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim – PB, torna público a licitação sob modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de combustível e produtos derivados 
de petróleo, tipo Gasolina, Bio Diesel, Diesel BS10 e Óleo Lubrificante, destinados aos veículos de 
propriedade desta Prefeitura, locados, contratados, colocados à disposição ou vinculados a atividade 
Pública Municipal por disposição legal, a Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB e aos 
Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do município de São José do Bonfim/PB. Data 
e horário do início da disputa: 09:30hs/mim do dia 19/01/2024. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e 
subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo 
de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, 
das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, Rua José Ferreira, 05 - Centro - São José do 
Bonfim – PB e e-mail: licitacao@saojosedobonfim.pb.gov.br.

São José do Bonfim – PB, 03 Janeiro de 2024.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2024
LEI Nº 14.133/21

A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público a licitação sob modali-
dade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço por item, para: Locação de tratores de pneus para 
ficar a disposição da Secretaria de Agricultura, Pecuária, Meio Ambiente e Recursos Hídricos de 
São José de Espinharas/PB. Data e horário do início da disputa: 09:30hs/mim do dia 19/01/2024. 
Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.
portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser 
fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, 
na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB e e-mail: licitacao@
saojosedeespinharas.pb.gov.br.

São José de Espinharas – PB, 03 Janeiro de 2024.
José Matheus Paulo Morais

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00011/2023, para o dia 12 de Janeiro de 2024 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 12 de Janeiro de 2024 às 09:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião 
de Lagoa de Roça - PB. Telefone: (083) 3387–1066.E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 02 de Janeiro de 2024
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição parcelada de materiais gráficos diversos destinados as Secretarias deste 
município, para consumo em 2024. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº 
AD00006/2023 - Ata de Registro de Preços nº 00012/2023, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 00012/2023, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE 
CRUZ DO ESPÍRITO SANTO. DOTAÇÃO: Recursos de 2024 do Município de Sertãozinho: Outro 
serviço de ter. P. Jurídica: 202.04.122.1003.2006.3.3.90.39.1500 203.04.122.1003.2008.3.3.90.3
9.1500 204.08.122.1003.2023.3.3.90.39.1500 205.10.122.1003.2011.3.3.90.39.1500 205.10.301
.2018.2063.3.3.90.39.1600 206.12.361.1003.2010.3.3.90.39.1500 207.04.122.1003.2014.3.3.90.
39.1500 208.20.122.1003.2007.3.3.90.39.1500 209.27.122.1003.2012.3.3.90.39.1500 210.08.21
4.2012.2043.3.3.90.39.1500 210.08.214.2012.2043.3.3.90.39.1660 211.04.122.1002.2002.3.3.9
0.39.1500 213.13.392.2015.2053.3.3.90.39.1501 213.13.392.2015.2054.3.3.90.39.1501 213.13.
122.1003.2072.3.3.90.39.1500. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00002/2024 - 03.01.24 - FORTE 
GRAFICA EIRELI - R$ 491.782,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços técnicos de concurso 
público para provimento de cargos efetivos da Prefeitura Municipal de Sertãozinho. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2023. DOTAÇÃO: Recursos do Município de Sertãozinho: 
02.02.04.122.1003.2.006.3.3.90.39.00.00.00.00.0500. VIGÊNCIA: até 15/06/2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00098/2023 - 15.12.23 - ADVISE 
CONSULTORIA & PLANEJAMENTO LTDA - R$ 142.516,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Ele-

trônico nº 00028/2023, para o dia 18 de Janeiro de 2024 às 13:30 horas; e do início da fase 
de lances para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Pernambuco, S/N - Centro - 
Solânea - PB. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. Site: www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Solânea - PB, 03 de Janeiro de 2024
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00021/2023, que objetiva: Aquisição parcelada de 
Combustíveis para abastecimento da Frota Veicular, durante o exercício de 2024; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: AHISIMACH FERREIRA DE SOUZA – CNPJ: 
11.894.771/0001-96 - R$ 3.087.425,00. Convocamos a empresa vencedora para no prazo de 05 
(cinco) dias úteis, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.

Solânea - PB, 03 de Janeiro de 2024
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

CONCORRÊNCIA Nº 20/2023
Registro CGE Nº  23-02367-4

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes CONCORRÊNCIA Nº 20/2023 (Obras de Implantação e Pavimentação 
da PB-366 Trecho: Aguiar/ENTR. PB-348(Coremas), com 20,01 km), que no decorrer do prazo 
recursal, impetrou recurso contra a decisão da Comissão, a Empresa: MCS ENGENHARIA E 
CONSTRUÇÃO LTDA através do processo DER-PRC-2024/00003. Desta forma, em atendimento 
aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos do processo ficará 
com vista franqueada ao interessado na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação ao(s) recurso(s) a partir da data 
desta publicação no protocolo do DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@der.pb.gov.br .

João Pessoa, 03 de janeiro de 2024.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 22/2023
Registro CGE Nº  23-02416-7

RESULTADO DE JULGAMENTO DOS RECURSOS
CONVOCAÇÃO ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação 
– CPL, comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 22/2023 (Obras de Implantação 
e Pavimentação do Acesso ao Distrito de Campo Alegre -Vierópolis (387), com 4,78 km de 
extensão )  o resultado do julgamento do recurso impetrado, na fase de habilitação, pela Em-
presa: TERPA CONSTRUÇÕES LTDA através do processo DER-PRC-2023/07824, foi acatado  
pela Comissão Permanente de Licitação e pelo Sr. Diretor Superintendente. Em virtude disto, 
a Comissão retifica sua decisão,  considerando as Empresas habilitadas: COSAMPA PROJE-
TOS E CONTRUÇÕES LTDA, R. FURLANI ENGENHARIA LTDA, MACIEL CONSTRUÇÕES 
E TERRAPLENAGENS LTDA, SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES e TERPA 
CONSTRUÇÕES LTDA e marca a data de  08/01/2024  às 10:00 horas, para abertura das 
Propostas de Preços das empresas habilitadas.

A CPL informa, ainda,  que os autos dos processos ficarão com vistas franqueadas aos inte-
ressados na sala desta comissão.

João Pessoa, 03 de janeiro de 2024.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
DE PATOS E REGIÃO

PRAÇA GETÚLIO VARGAS, Nº 86 – BAIRRO CENTRO – CEP 58.700-230 – PATOS (PB)
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA – ACT SAÚDE CAIXA 2023/2025

 - EDITAL DE CONVOCAÇÃO -
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Patos e Região, inscrito no 

CNPJ sob o no 11.985.967/0001-96, Registro Sindical MTE no 006.221.88093-3, por sua presidente 
ao final assinada, CONVOCA todos os empregados da CAIXA, FILIADOS e NÃO FILIADOS, ativos 
(as), inativos (as) e titulares do Saúde Caixa da base territorial deste sindicato, composta pelos 
municípios de PATOS, PIANCÓ, SANTA LUZIA, SÃO MAMEDE e TEIXEIRA, no Estado da Paraíba 
para participarem da Assembleia Geral Extraordinária, que será realizada de forma virtual/remota, 
das 08h às 18h do dia 12/01/2024, na forma disposta no site www.bancariospatospb.com.br e 
rede social whatsapp, onde estarão disponíveis todas as informações necessárias para deliberar 
sobre a seguinte ordem do dia: 1- Apreciação e votação da proposta CONTEC SAÚDE CAIXA para 
votação do percentual de renda para o titular e valor fixo por dependente com teto de 7% do grupo 
familiar, desconto percentual do titular igual a 3,5% do salário base e valor por dependente igual 
a R$ 480,00 (quatrocentos e oitenta reais), teto máximo de desconto igual a 7% do salário base, 
valor mínimo por dependente igual a R$ 132,00 (cento e trinta e dois reais) e valor máximo por 
dependente igual a R$ 480,00 (quatrocentos e oitenta reais), o instrumento coletivo será firmado 
pela CONTEC com a Caixa Econômica Federal; 2 – Outros assuntos correlatos. Será observado 
o quórum estabelecido no Art. 612 da CLT.

Patos (PB), 02 de janeiro de 2024.
ANDREA CARLA GOMES GOUVEIA SOUTO GURGEL

PRESIDENTE

SINTEPS-CG – SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS DE PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE CAMPINA GRANDE-PB

RUA: JOÃO DE LEMO PESSOA, Nº 95, SANDRA CAVALCANTE
TELEFONE 3321-3155 / (83) 98879-4158 - CAMPINA GRANDE-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O SINTEPS-CG, através de sua diretoria, convoca todos os trabalhadores da empresa CON-
SORCIO PERFORMANCE BORBOREMA, CNPJ n. 50.051.023/0001-01, prestadores de serviços 
da CAGEPA em Campina Grande, Paraíba, para no dia 04/01/2024 (quatro de janeiro de dois mil 
e vinte e quatro), a partir das 08h (oito horas), na Rua Moises Misael de Paula, n°.65, Bairro Catolé 
em Campina Grande – PB, pleitearem o Acordo Coletivo de Trabalho ano 2024 referente ao piso 
normativo da categoria e as seguintes pautas:     

1.Leitura do edital de convocação;
2.Autorizar o sindicato a negociar em nome da categoria;
3.Discutir as cláusulas que irão compor o acordo;
4.Autorizar o sindicato a fazer desconto referente à Contribuição Negocial ano 2024;
5.E demais assuntos do interesse da categoria.

Campina Grande (PB), 30 de dezembro de 2023.
Alexandre Pereira da Silva

Presidente

Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares 
de Riachão do Poço - PB

Rua: João Ferreira Alves, s/n – Centro – Riachão do Poço – PB
CNPJ: 09.223.963/0001-29

ELEIÇÕES SINDICAIS
AVISO RESUMIDO DO EDITAL

Será realizada eleição do Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras 
Familiares de Riachão do Poço, no dia 04 de fevereiro de 2024, no período de 08:00 às 14:00 
horas, na Rua João Ferreira Alves, s/n - Centro – Riachão do Poço – PB, para composição da 
sua Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes e respectivos suplentes junto ao 
Conselho Deliberativo da Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Fami-
liares do Estado da Paraíba - FETAG-PB a qual está filiada esta entidade, devendo o registro de 
chapas ser apresentado à Secretaria do Sindicato no horário das 8:00 às 12:00h e de 14:00 às 
16:00 horas, no período de 15 (QUINZE) dias a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O 
Edital de Convocação encontra-se afixado na Sede do Sindicato, na Casa Lotérica, na EMATER 
e Secretaria de Agricultura do Município.

Riachão do Poço - PB, 04 de janeiro de 2024.
JOSILDO IRINEU DA SILVA 

Presidente

Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares 
de Riachão do Poço - PB

Rua: João Ferreira Alves, s/n – Centro – Riachão do Poço – PB
CNPJ: 09.223.963/0001-29

ELEIÇÕES SINDICAIS
AVISO RESUMIDO DO EDITAL

Será realizada eleição do Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras 
Familiares de Riachão do Poço, no dia 04 de fevereiro de 2024, no período de 08:00 às 14:00 
horas, na Rua João Ferreira Alves, s/n - Centro – Riachão do Poço – PB, para composição da 
sua Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes e respectivos suplentes junto ao 
Conselho Deliberativo da Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Fami-
liares do Estado da Paraíba - FETAG-PB a qual está filiada esta entidade, devendo o registro de 
chapas ser apresentado à Secretaria do Sindicato no horário das 8:00 às 12:00h e de 14:00 às 
16:00 horas, no período de 15 (QUINZE) dias a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O 
Edital de Convocação encontra-se afixado na Sede do Sindicato, na Casa Lotérica, na EMATER 
e Secretaria de Agricultura do Município.

Riachão do Poço - PB, 04 de janeiro de 2024.
JOSILDO IRINEU DA SILVA 

Presidente

O Sr. CARLOS ALBERTO DE MIRANDA, CPF de nº. 226.141.504-44, torna público que requereu da 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Conde/PB a LICENÇA DE INSTALAÇÃO (LI) e LICENÇA 
DE OPERAÇÃO (LO), para a construção de uma edificação residencial unifamiliar com área total 
construída de 89,35 m², cuja obra é situada na rua Professora Maria José de Paiva Vicente, s/nº., 
Qd. VI, Lt. 30, Bairro Novo, Conde/PB, CEP 58.322-000.

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 4 de janeiro de 2024 Publicidades
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